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НЕБЕСНОЕ ТЕЛО В ПОЛЯХ БЕЛАРУСИ
Отечественные ученые обнаружили фрагменты 

метеорита под Минском
Беспрецедентный случай для 

Союзного государства России и 
Белоруссии произошел 25 января 
под белорусским городом Жодино. 
Там ученые вместе с волонтерами 
нашли в поле фрагменты метеори-
та от пролетевшего ранее болида 
(яркого метеора). 25 декабря сеть 
наблюдения за метеоритами обна-
ружила пролет космического тела, 
и ровно месяц понадобился, чтобы 
точно просчитать место падения с 
неба его маленьких осколков и даже 
найти первые из них.

Читайте 3-ю стр.

И МОЖЕТ СОБСТВЕННЫХ 
БАНАНОВ...

В России готовы масштабно выращивать 
экзотические плоды

Не исключено, что уже в конце 
нынешнего года в России появятся 
бананы собственного производ-
ства. Об этом вслух с высоких три-
бун говорят аграрные специали-
сты. Действительно, что нам ждать 

милости от природы, тратиться на 
логистику по доставке экзотики из 
Эквадора, если, как говорится, мы 
и сами с усами?!

Читайте 3-ю стр.

Первая находка под Жодино.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

НАШ НОВЫЙ МИР — РОССИЯ: 
ПРИШЛО ВРЕМЯ ТВОРИТЬ

Читайте 3-ю стр.

Михаил ДЕЛЯГИН, 
д.э.н., депутат Госдумы 

(«Справедливая 
Россия»)

На Украине заговорили 
о близкой угрозе существованию 

страны
Население Украины, которая стремительно те-

ряет территории, начали готовить к переговорам с 
Россией. Так, по словам военного эксперта, члена 
президиума «Офицеров России» полковника в запасе 
Тимура Сыртланова, можно расшифровать «инсайд» 
с закрытой встречи в Раде. На ней глава Главного 
управления разведки (ГУР) Украины Буданов (вне-
сен Росфинмониторингом в перечень террористов и 
экстремистов. — «МК») заявил, что ВСУ продержатся 
только четыре месяца, после чего Украина может 
потерять свою государственность.

Читайте 2-ю стр.

С волками жить — по-волчьи выть. Глав-
ным волком — или, как говорил Путин, «товари-
щем волком» — мировой политики сейчас, как 
известно, является Дональд Трамп, политик, 
который ведет себя по отношению к прочим 
международным игрокам по принципу «упал — 
отжался». Под этот «паровой каток» только что, 
например, попала Колумбия — государство в 
Южной Америке, которое, если использовать 
лексику «правильных пацанов», сначала пы-
талось «вырубаться» на Трампа, но, столкнув-
шись с его бурной реакцией, мгновенно капи-
тулировало. Путин — лидер, который ни перед 
кем не капитулирует. Но еще ВВП — это очень 
прагматичный политик, которого интересует 
не внешний блеск, а содержательная сторона 
вопроса. В этой особенности хозяина Кремля 
и кроется разгадка его нынешней тактики по 
отношению к новому президенту США. 

Главными событиями предыдущей недели 
стали резкий выпад Трампа в адрес России и 
выдержанное в подчеркнуто дружественных 
и конструктивных тонах заявление Путина по 
поводу перспектив взаимодействия Москвы 
с новым американским лидером. В 2025 году 
ВВП внезапно стал поклонником философии 
Толстого — «ударили по одной щеке, под-
ставь другую»? Учитывая путинский характер 
и весь его предыдущий политический опыт, 
сама подобная постановка вопроса глубоко 
абсурдна. 

Читайте 2-ю стр.

«ВОЗДЕРЖАНИЕ»: ДМИТРИЙ КОЛДУН РАСКРЫЛ 
НЕОЖИДАННЫЙ СЕКРЕТ КРЕПКОГО 
БРАКА С ЖЕНОЙ

Артист с семьей.

БИТВА 
ЗА ТРАМПА

На Украине заговорили 
о близкой угрозе существованию 

ДО ЛЕТА ПЕСЕНКА СПЕТА

ОНИ ДУМАЛИ О ПОБЕДЕ 
И ПОЭТОМУ ПОБЕДИЛИ

Владимир Путин 
возложил 
цветы 
к Рубежному 
камню 
и на Пискаревском 
кладбище

Годовщина снятия 
блокады открывает 
календарь памятных 
дат Года защитника 
Отечества, провозгла-
шенного президентом. 
27 января войскам Ле-
нинградского и Вол-
ховского фронтов уда-
лось взять под контроль 
основные транспорт-
ные артерии, ведущие в 
Ленинград, и выкинуть 
фашистов из пригоро-
дов. Для Владимира 
Путина освобождение 
родного города — это 
не только важная исто-
рическая дата, но и 
очень личная история. 
Посещение Северной 
столицы президент на-
чал с Невского пятачка, 
где сражался его отец, 
и Пискаревского мемо-
риального кладбища, в 
одной из братских мо-
гил которого похоронен 
2-летний Витя Путин. 

Читайте 2-ю стр.

На Пискаревском 
кладбище.

Президент возложил 
цветы к Рубежному камню.
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Дежурная бригада: Мария УСОВА, 
Лев СПЕРАНСКИЙ, Елена АПРЕЛЬСКАЯ, 
Юлия ГРИШИНА, Светлана РЕПИНА и др.

РОДИТЕЛИ ВЫЖИГАЛИ ИЗ ДОЧЕРИ 
КАЛЕНЫМ ЖЕЛЕЗОМ 

ВСЕ ЕЕ ПРОВИННОСТИ
12-летняя жительница 

Лобни, о мучениях кото-
рой «МК» рассказал во 
вчерашнем номере, рас-
сказала следователям 
подробности пыток, ко-
торым она подвергалась 
со стороны родителей.  
Садисты  наказывали ее 
раскаленным гаечным 
ключом. Истязания дли-
лись около года.

Как стало известно 
«МК», первыми Гюрзу 
(имя изменено) заметили 
полицейские Мещанского 
района Москвы неподале-
ку от мечети — девочка в 
вечернее время шаталась 
одна по улицам. На рас-
спросы сотрудников она 
ответила на ломаном рус-
ском языке, что сбежала 
из дома из-за того, что 
родители ее наказывают. 
В подтверждение своих 
слов девочка продемон-
стрировала многочислен-
ные следы от ожогов. 

Уже на допросе Гюрза 
пояснила, что таким не-
человеческим образом 
родители наказывали ее 
за любую провинность. 
Например, когда она по-
теряла банковскую кар-
ту отца или когда усну-
ла дома и не открывала 
входную дверь. Такие 
пытки, по словам потер-
певшей, продолжались 
около года. Сейчас ребе-
нок помещен в детскую 
больницу. 

Во время обыска в 
съемной квартире, где 
живет семья Гюрзы, был 
обнаружен гаечный ключ 

со следами опаленного 
металла. Предполагае-
мое орудие пыток изъяли, 
а родителей девочки за-
держали. Так как постра-
давшая дала показания 
и на отца, и на мать, то 
обоим в скором времени 
будет предъявлено обви-
нение. Оба они отрицают 
насилие. По их словам, 
девочка хотела уехать в 
Таджикистан, а у них не 
было возможности отпра-
вить ее на родину. Якобы 
поэтому она сбегала из 
дома, а возвращалась 
уже с травмами. 

Как выяснили правоо-
хранители, у отца Гюрзы 
был патент на работу, но 
по адресу, указанному в 
документах, он не прожи-
вал. Мужчина промышлял 
случайными заработка-
ми, рассказывал, что ра-
ботал таксистом. У ма-
тери девочки вообще не 
было никаких докумен-
тов, разрешающих про-
живать в РФ. Она недавно 
родила — новорожденный 
ребенок и еще одно дитя 
сейчас помещены в при-
ют.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, в 
ходе расследования уго-
ловного дела в отноше-
нии иностранного граж-
данина, подозреваемого 
в истязании малолетней 
дочери, также установле-
на причастность к данно-
му преступлению матери 
девочки.

МАСТЕР ТРИ НЕДЕЛИ НОСИЛ 
КУСОК ЖЕЛЕЗА В КОЛЕНЕ

Металличе-
ский осколок 
извлекли на 
днях из коле-
на 36-летнего 
мужчины трав-
матологи Дол-
гопрудненской 
больницы. 

Как стало из-
вестно «МК», 
пациент жало-
вался на отек и 
боль в колене, 
трудности при ходьбе. 
Медики обнаружили в его 
коленном суставе инород-
ный предмет размером 3 
мм. По словам мужчины, 
травму он получил три не-
дели назад, когда работал 
с металлорежущим ин-
струментом. Тогда к врачу 
он обращаться не стал, так 
как посчитал порез поверх-
ностным. 

— В срочном порядке 
мы выполнили оператив-
ное вмешательство — че-
рез небольшие разрезы 
с помощью специального 
прибора артроскопа из-
влекли осколок металла, 
— рассказал заведующий 

травматологическим цен-
тром Максим Цымбал. — 
Несмотря на малые раз-
меры, он мог серьезно 
травмировать сустав. Без 
оперативной помощи ино-
родное тело могло приве-
сти к воспалению и утра-
те сгибательной функции 
колена. Тогда потребова-
лась бы большая открытая 
операция с длительным и 
трудным послеопераци-
онным восстановлением. 
В данном случае вмеша-
тельство прошло успешно, 
и уже на следующий день 
мужчина смог самостоя-
тельно ходить.

Пациент уже вернулся к 
обычной жизни.

ЧТОБЫ ЕЖИ ВЫЖИЛИ ТЕПЛОЙ 
ЗИМОЙ, ЛУЧШЕ К НИМ 

НЕ ПРИКАСАТЬСЯ
Трогать проснувшихся 

из-за оттепели ежей не со-
ветуют экологи жителям 
столичного региона, во-
лею случая оказавшимся 
в ближайшие дни в лесу. 
Эксперты говорят, что 
если зверька взять в руки, 
он уже не переживет эту 
зиму.

Как стало известно «МК», 
массовый выход из спячки 
наблюдается сейчас среди 
колючих лесных жителей. 
Не ощущая снежной под-
стилки и улавливая запах 
набухающих почек, живот-
ные начинают просыпать-
ся. Однако в том, что из-за 
погодной аномалии оказа-
лись сбиты их биологиче-
ские часы, большой беды 

нет, утверждают зоологи. 
Оказывается, помыкав-
шись по кустам и не найдя 
пропитания (насекомые в 
лесу еще не появились), 
любой еж неизбежно за-
валится спать снова.

Но другое дело — еж, со-
гретый руками человека. 
Потревоженный чьими-то 
любопытными пальцами, 
зверек неизбежно впадет 
в стресс и заработает себе 
бессонницу. То есть если 
ударят морозы, а он будет 
бодрствовать, организм 
не справится с темпера-
турной перегрузкой. Ко-
лючие млекопитающие, 
застигнутые непогодой 
врасплох, обречены на 
гибель.

БЫВШЕГО ШЕРИФА, 
ОБВИНЕННОГО В УБИЙСТВЕ ГЛАВЫ 

РАЙОНА, ПОДВЕЛО СЕРДЦЕ
Бывший глава УВД под-

московных Озер Анатолий 
Камышов, арестованный 
несколько месяцев назад 
по подозрению в органи-
зации убийства главы ад-
министрации Озерского 
района Московской обла-
сти в 2002 году, скончался 
в воскресенье вечером в 
столичном СИЗО.

Как стало известно «МК», 
68-летний Камышов умер 
в СИЗО №4, куда он был 
помещен после ареста. 
Около 20.00 он внезапно 
почувствовал себя плохо. 
Местные врачи пытались 
спасти арестанта, но без-
успешно. Он умер предпо-
ложительно от сердечного 
приступа.

Камышова арестовали 
в ноябре прошлого года в 
рамках дела так называе-
мой «банды спецназов-
цев». Еще раньше следова-
тели ГСУ СКР разоблачили 
целую шайку бывших и 
действующих сотрудни-
ков силовых структур. По 
версии следствия, они 
совершили в 2000-е годы 
целую серию заказных 
убийств предпринимате-
лей и чиновников. В част-
ности, предполагалось, 
что на счету этой группы 
убийство главы админи-
страции Озерского района 
Подмосковья Владимира 
Сащихина. Он погиб вме-
сте с женой 31 марта 2002 
года, когда возвращался 

из аэропорта «Шереметье-
во», в результате подрыва 
служебной машины на Ле-
нинградском шоссе. Изна-
чально рассматривалась 
версия, что убийство за-
казал Анатолий Камышов, 
руководивший в то время 
местным УВД, — у них был 
серьезный конфликт с Са-
щихиным. Однако тогда 
улик для ареста Камышова 
не нашлось. Кроме того, он 
сам вскоре стал постра-
давшим: его дом обстре-
ляли из гранатомета. Еще 
позже на Камышова завели 
уголовное дело за превы-
шение должностных пол-
номочий, однако довольно 
быстро его оправдали. В 
2011 году Камышов возгла-
вил ООО «РКЦ», занимав-
шееся сбором коммуналь-
ных платежей. В 2013 году 
его назначили на пост за-
местителя главы админи-
страции Озерского района. 
Но на этом посту Камышов 
проработал недолго и вы-
шел на пенсию.

После разоблачения 
банды спецназовцев по 
делу об убийстве Сащи-
хина появились новые 
улики, которые подтвер-
дили причастность к этому 
преступлению Камышова. 
Басманный суд столицы 
избрал для него меру пре-
сечения в виде заключе-
ния под стражу. Но до суда 
в итоге подозреваемый не 
дожил.

ПОСЛЕ НАРКОТУСОВКИ ПОДРОСТКИ 
УМИРАЛИ ОДИН ЗА ДРУГИМ

Двое подростков умер-
ли от отравления наркоти-
ческими препаратами 26 
января. Их друга в тяже-
лом состоянии доставили 
в больницу, за его жизнь 
борются врачи. 

Как стало известно «МК», 
утром компания, в которую 
входили не менее 10 чело-
век, собралась в  квартире  
на улице Вешняковская. 
Одна молодая особа пред-
ложила друзьям совмест-
но употребить наркотики, 
которые ей передал не-
кий друг. Девушка убеди-
ла приятелей, что юноша 
никогда ее не «подводил», 
поэтому можно ничего не 
бояться.  Кто-то из моло-
дых людей взял свертки 
с содержимым с собой, а 
кто-то употребил препарат 
сразу. 

Так, 17-летний юноша и 
15-летняя девушка, упо-
требив зелье впервые, 

решили вместе с другом-
ровесником пойти на 
общественный балкон на 
22-м этаже дома. Посте-
пенно состояние двоих 
друзей стало ухудшать-
ся, вскоре ребята потеря-
ли сознание. Напуганный 
приятель о жуткой ситуа-
ции сообщил консьержу и 
пошел домой. Позже ме-
дработники констатиро-
вали смерть девушки, а ее 
друга в тяжелом состоянии 
доставили в реанимацион-
ное отделение. Похожая 
ситуация произошла и с 
другом пострадавших. По-
сле встречи парень в со-
стоянии наркотического 
опьянения самостоятель-
но добрался до квартиры, 
расположенной в пяти ми-
нутах от места сбора ком-
пании. Дома подросток 
потерял сознание и упал. 
Спустя несколько часов его 
тело обнаружил 36-летний 

брат, вернувшийся с под-
московной дачи. Медики 
также констатировали 
смерть. 

О последнем погибшем 
известно, что юноша из-
за неуспеваемости в 10-м 
классе был отчислен из 
школы. Юноша собирался 
через несколько месяцев 
идти в армию. Чтобы он 
полностью не отбился от 
рук, старший брат устроил 
его на должность комплек-
товщика на склад с графи-
ком работы 5/2. По выход-
ным парень встречался с 
друзьями. Родственники, 
видя, как он взаимодей-
ствует с ребятами из стран-
ной компании, проводили 
разъяснительные беседы, 
рассказывали о вреде ал-
коголя, курения и наркоти-
ков. Подросток употреблял 
алкоголь, но наркотики, по 
словам родных, попробо-
вал впервые. 

ДОМОХОЗЯЙКЕ ПРИШЛОСЬ МЕНЯТЬ КОЖУ 
ПОСЛЕ ПРИГОТОВЛЕНИЯ УЖИНА

Обычное приготовление 
ужина закончилось для 
москвички ожогами 60% 
поверхности тела. Спа-
сать женщину пришлось 
врачам.

Как узнал «МК», роковая 
случайность при готов-
ке едва не стоила жизни 
молодой женщине. Пла-
мя с конфорки нечаянно 

перекинулось на ее одеж-
ду: сначала загорелся ру-
кав платья, а затем все 
остальное. «Скорая» до-
ставила пострадавшую в 
тяжелом состоянии в ожо-
говый центр НИИ Склифо-
совского. 

По словам врачей, 60% 
поверхности тела паци-
ентки было поражено, 
а 30% ожогов были глу-
бокими. За спасение 
ее жизни взялись врачи 
разных специальностей: 
комбустиологи, реани-
матологи, токсикологи, 
трансфузиологи, клини-
ческие фармакологи и 
реабилитологи.

10 операций пришлось 
провести для восстанов-
ления кожного покрова 
— специалисты удалили 
некротизированные ткани 
и закрыли поврежденные 
участки кожными лоскута-
ми. Для ускорения зажив-
ления ран использовали 
специальные повязки из 
коллагена и дермальный 
матрикс, которые изго-
тавливают в отделении 
биотехнологий и транс-
фузиологии.

Благодаря врачам жен-
щина не просто выжила, 
но и смогла вернуться к 
полноценной жизни и про-
должить работать. 

telegram:@mk_srochno

Место убийства главы администрации Озер 
Владимира Сащихина. 31 марта 2002 года, Химки.
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БИТВА ЗА ТРАМПА
c 1-й стр.

Новая тактика Кремля зиждется 
на двух постулатах: уступаем в 
мелочах, особенно в протоколь-
ных или символических мелочах, 

стоим на своем в главном. 
Путин о Трампе в интервью Павлу Заруби-

ну: «Я не могу не согласиться с ним в том, что 
если бы он был президентом, если бы у него 
в 2020 году не украли победу, то, может быть, 
и не было бы того кризиса на Украине, который 
возник в 2022 году». Убежденность Трампа в 
том, что в 2020 году у него «украли выборы», не 
разделяют многие из его даже самых предан-
ных сторонников внутри США. Но по большому 
счету какая России разница? То, что произошло 
в Америке в ноябре 2020 года или в январе 2021 
года, когда сторонники Трампа ворвались в 
Капитолий, для Москвы сейчас абсолютно не 
важно. В 2025 году важным для Путина явля-
ется возможность сделать дружественный 
жест в отношении Трампа — политика, который 
очень ценит дружественные жесты (или дико 
раздражается в ответ на недружественные). 

Путин об указе Зеленского о введении 
запрета на переговоры с Россией: «Думаю, что 
в конце концов те, кто платит деньги, должны 
все-таки заставить его это сделать, и думаю, 
что ему это сделать придется. Но пока этот 
декрет не отменен, говорить о том, что мо-
гут быть начаты и, самое главное, закончены 
должным образом эти переговоры, достаточно 
сложно». За этими осторожными президент-
скими формулировками скрывается серьезный 
тактический сдвиг в переговорной позиции 
Москвы. Ранее Кремль не раз давал понять, 
что считает Зеленского лидером, потерявшим 
свою политическую легитимность. Но если 
Зеленский не легитимен, то, значит, с точки 
зрения Москвы, у него нет и права отменить 
свой указ о запрете на ведение переговоров 
с Россией. 

Но, как следует из заявления ВВП, это 
уже прошлая точка зрения Москвы. Уступка? 
Однозначно да — но не Зеленскому и даже не 
Трампу, а политическим реалиям и политиче-
ской целесообразности. Путин как-то раз вы-
сказался на тему разницы между юридической 

легитимностью и политической легитимностью. 
И если юридическая легитимность Зеленского 
начиная с прошлого года действительно на-
ходится под вопросом, то сказать то же самое 
по поводу его политической легитимности до-
статочно сложно. В пределах той территории, 
которая остается под контролем официального 
Киева, власть Зеленского пока никем не ста-
вится под сомнение. Следовательно, если речь 
идет о серьезных переговорах, то в действие 
вступает известный сталинский принцип «дру-
гих писателей у меня для вас нет». 

Конечно, Путин настроен на ведение пере-
говоров не с Зеленским, а с Трампом. Но речь 
в данном случае как раз и идет о «расчистке 
территории» от препятствий на пути таких пе-
реговоров. Трамп образца конца января 2025 
года похож на быка, который готов наброситься 
на каждого, кто, как ему кажется, показывает 
ему красную тряпку. Соответственно, борьба 
в мировой политике идет сейчас именно за 
это «кажется». Официальный Киев, Европа и 
прочие «доброжелатели Москвы» пытаются 
затянуть Россию в глазах Трампа «сплошной 
красной материей». Москва противодействует 
этим попыткам, демонстрируя предельно кон-
структивный подход и снимая все препятствии 
на пути своих потенциальных переговоров с 

Киевом при понимании того, что этим контак-
там с украинским начальством должны пред-
шествовать переговоры с их новым «главным 
спонсором» — тем же самым Трампом. 

При этом, несмотря на все свое внешнее 
дружелюбие (по отношению к Трампу и только 
по отношению к Трампу), Кремль не суетится и 
считает, что время на его стороне. На Украине 
сейчас ведется оживленная дискуссия о том, 
говорил ли глава киевской военной разведки 
Кирилл Буданов следующие слова: «Если до 
лета не будет серьезных переговоров, то даль-
ше могут запуститься очень опасные процессы 
для самого существования Украины». Офици-
ально это опровергается, неофициально это 
подтверждается. Что там было или чего там не 
было на самом деле — непонятно. 

Но вот как выглядят неоспоримые факты: 
Российская армия продолжает наступать в 
Донбассе, а украинская продолжает отсту-
пать. На фоне такой ситуации у Москвы нет 
необходимости бороться за срочное нача-
ло переговоров с Трампом по Украине. Для 
Кремля важным является не скорость начала 
таких переговоров, а их качество. Отсюда и 
нынешние — весьма необычные на первый 
взгляд — политические маневры Путина. 

 Михаил РОСТОВСКИЙ.

ОНИ ДУМАЛИ 
О ПОБЕДЕ 
И ПОЭТОМУ 
ПОБЕДИЛИ
c 1-й стр.

В отличие от Москвы Санкт-
Петербург уже распрощался с 
новогодним убранством. К 27 
января на центральных улицах 

появились инсталляции, связанные с другим, 
более важным и радостным праздником — 
Днем полного снятия блокады. Почти 900 дол-
гих дней и ночей жители Северной столицы 
провели под постоянными обстрелами в плот-
ном (до 18 сентября 1943 года) кольце врага. 
Когда войска Ленинградского и Волховского 
фронтов вошли в город, из 3 млн довоенных 
жителей в нем оставалось не более 800 тыс. 
человек — остальные уехали в эвакуацию, 
погибли под бомбежками или умерли от голода 
и болезней. 

Не обошла эта трагическая (и в то же вре-
мя героическая) страница истории и семью 
Владимира Путина. Его отец был направлен 
на Невский пятачок — крошечную полоску 
земли на левом берегу Невы, откуда в 1941 
году командование Красной армии планиро-
вало начать наступление для прорыва блокады 
Ленинграда. Осуществить эти планы, к сожа-
лению, не удалось, а все, кто сумел выжить, 
позднее говорили: «Кто на Невском пятачке 
побывал, тот смерть свою повидал». В глаза 
смерти довелось заглянуть и отцу Владимира 
Путина — Владимиру Спиридоновичу, получив-
шему тяжелое ранение ног и чудом спасенному 
однополчанином. Вот уже много лет 27 января 
президент приезжает к Рубежному камню — 
памятнику, символизирующему подвиг защит-
ников Ленинграда. Когда Путина спросили, не 
слишком ли большая цена была заплачена за 
удержание Невского пятачка, который по боль-
шому счету не имел важного стратегического 
значения, он ответил, что «на войне всегда 
бывает много ошибок». Но думать надо не об 
этом, а о победе. «Они тогда думали о победе 
и поэтому победили», — заявил ВВП. 

На этот раз вместо трескучих морозов 
на Невском пятачке лил проливной дождь. 
Снег практически сошел, обнажив надпись на 
камне: «... С этой земли мы уйти не хотели и не 

ушли. Мы стояли насмерть у темной Невы, мы 
погибли, чтоб жили вы». Владимир Путин без 
зонта и головного убора подошел к монументу 
и возложил к его основанию букет красных роз, 
перевязанный черной лентой. Некоторое время 
он стоял, склонив голову, не обращая внимания 
на холодные капли, стекающие по лицу. Потом 
поклонился и отправился к машине, чтобы 
отправиться на другую памятную точку — Пи-
скаревское мемориальное кладбище. 

Хотя почти в каждом петербургском некро-
поле есть могилы блокадников, самое большое 
захоронение находится здесь — 26 гектаров 
земли, 186 братских могил, около 600 тыс. чело-
век. В 2015 году историки смогли определить, 
где именно могут находиться останки двухлет-
него брата Владимира Путина Вити (умершего 
в детском доме, не дождавшись эвакуации), и 
с тех пор первую остановку президент делает 
около невысокого, но длинного холма, располо-
женного недалеко от ворот. Путин подошел к 
памятной табличке один (сопровождающие 
тактично замерли на расстоянии), преклонил 
колено и положил на обнаженную землю еще 
один букет красных роз. Примечательно, что 
недавно ученые установили, что у президента 
был еще один старший брат — Олег, или по-
домашнему Алик, 1937 года рождения. Но он, 
по всей видимости, умер еще в младенчестве, 
когда Путины жили в Петергофе. Сам ВВП о 
нем никогда публично не упоминал. 

Глава государства еще находился на Пи-
скаревском кладбище, а в центре Питера — в 
БКЗ «Октябрьский» — уже собрались участ-
ники торжественного концерта «Ленинград-
ская победа». В том числе ветераны, которым 
Владимир Путин должен был вручить первые 

юбилейные медали «80 лет Победы в Великой 
Отечественной войне», недавно отчеканенные 
на Монетном дворе. Аверс медали фактиче-
ски воспроизводит легендарное фото Халдея 
«Знамя Победы над Рейхстагом», причем знамя 
покрыто красной эмалью, выделяющейся на 
фоне основного изображения. Из рук пре-
зидента награды получили 6 человек — один 
из них, 100-летний Зиновий Меркин, служил 
в одном полку с отцом Путина и защищал Не-
вский пятачок. 

Президент обнял и расцеловал ветеранов 
и попросил зал поддержать их аплодисмента-
ми. Уговаривать не пришлось — публика раз-
разилась бурными овациями. А Путин мог услы-
шать в свой адрес даже крики «Браво!» «Для 
нас, ленинградцев, 27 января — особая дата. 
Никогда не будет предан забвению массовый 
подвиг осажденного города», — заявил ВВП. Он 
отметил, что Ленинградская победа навсегда 
останется важнейшим рубежом героический 
борьбы с нацизмом. И напомнил тем, кто при-
держивается другой точки зрения, что именно 
«советский народ принес человечеству жизнь, 
мир и свободу» и сделал это «ценой огромных 
жертв и невосполнимых утрат» (как известно, 
Дональд Трамп на днях заявил, что победу 
над фашизмом одержала Америка, а СССР 
ей просто помогал). Путин также попросил 
аудиторию поприветствовать приглашенных 
на концерт участников СВО. «Они защищают 
родную землю, отстаивают наши интересы и 
безопасность России», — подчеркнул он. И зал 
снова утонул в аплодисментах. 

Елена ЕГОРОВА.

ДО ЛЕТА 
ПЕСЕНКА СПЕТА
c 1-й стр.

Как пишет издание «Украинская 
правда», ссылаясь на участников 
встречи в Раде, сначала «много, 
запутанно, но очень интересно» 

рассказывали представители генштаба Украи-
ны и другие докладчики, а затем главному 
украинскому разведчику-террористу был задан 
вопрос: сколько времени еще есть у ВСУ. Его 
ответ на участников встречи подействовал как 
ушат холодной воды. «Если до лета не будет 
серьезных переговоров, то дальше могут за-
пуститься очень опасные для самого суще-
ствования Украины процессы», — ответил глава 
ГУР. Присутствовавшие, пересказали журна-
листам свидетели, «только переглянулись и 
замолчали».

Напомним, ранее эксперты отмечали, что с 
большой долей вероятности в ближайшие два-
три месяца (трамповские 100 дней) Вашингтон 
будет принуждать Киев к переговорам.

«Судя по всему, военно-политическое 
руководство Украины уперлось. И сейчас его 
два месяца будут ставить в стойло — сокра-
щением поставок, аудитом выданных средств 

и т.д. То есть его будут приводить в порядок и 
готовить к бою, чтобы через два месяца оно 
сидело и кивало головой, а не рассказывало, 
что «это им не подходит», «этого они не хотят», 
— такой прогноз в эфире программы «333» 
дал военный эксперт, бывший спецназовец 
Александр Арутюнов.

Военный эксперт Тимур Сыртланов объ-
яснил «МК», что громкое заявление начальника 
ГУР не что иное, как подготовка украинцев к 
мирным переговорам. 

— Западные страны, в первую очередь 
президент США, дали ясный сигнал подкон-
трольному Киеву и нелегитимному укрфюреру 
Зеленскому, что пора готовиться к перего-
ворам, — говорит Сыртланов. — Причем на 
условиях, которые будет выдвигать Российская 
Федерация. Ранее высшим руководством на-
шей страны было заявлено, что переговоры 
пройдут на определенных условиях, при этом 
будет принята капитуляция Украины и подписан 
мирный договор без всякой «заморозки» бое-
вых действий. Поэтому слова главы украинской 
военной разведки террориста Буданова можно 
расценивать как подготовку общественного 
мнения на Украине к поражению укрорейха.

Будет интересно наблюдать, как отреаги-
рует украинская общественность, особенно те 
сотни тысяч, которые потеряли своих родных в 
бессмысленной мясорубке, устроенной Зелен-
ским и его генералами. Им придется отвечать 
перед украинским народом, а потом и перед 
трибуналом, который будет создан по итогам 

специальной военной операции в отношении 
украинских нацистов... 

Между тем на некоторых украинских 
военно-политических ресурсах, которые 
дают более-менее объективную обстановку 
на фронте, уже который день царит истерика. 
Там вынуждены признавать, что Украина прак-
тически в режиме нон-стоп теряет населенные 
пункты в Донецкой области, а на днях лиши-
лась одного из мощнейших укрепрайонов — в 
Великой Новосёлке. 

Украинские эксперты прогнозируют, что 
после этой победы Российская армия сможет 
нарастить наступление и через некоторое вре-
мя пойдет в направлении города Гуляйполе 
(Запорожская область), чтобы обойти все обо-
ронительные фортификационные сооруже-
ния на этом участке фронта, а также отрезать 
логистику ВСУ.

Сразу по нескольким направлениям фронт 
приближается к административной границе 
с Днепропетровской областью Украины. Это 

направление, по оценке российских военных 
аналитиков, является перспективным после 
освобождения Запорожья.

— После освобождения Великой Ново-
сёлки открывается оперативный простор 
на Днепропетровскую область, — пояснил 
эксперт Сыртланов. — Если будет принято 
политическое решение, а я думаю, оно уже 
принято, о том, что необходимо освобождать 
русский город Днепропетровск, то впереди нас 
ждет и битва за этот город. Других вариантов 
я не вижу. 

По его словам, предыдущие поражения, 
которые серьезно сказались на морально-
психологическом состоянии украинских во-
йск, а также снижение поставок со стороны 
западных спонсоров Украины могут серьезно 
сказаться на обороноспособности ВСУ. 

— А Вооруженные силы России, наоборот, 
находятся на подъеме. Та же обеспеченность 
военной техникой, в том числе дронами, пре-
вышает в разы оснащенность ВСУ. Поэтому, 
думаю, что с учетом активных наступательных 
действий все должно получиться, — заявил 
Сыртланов. 

По его словам, выравнивание линии 
боевого соприкосновения в нашу пользу 
продолжится. 

— То есть войска пойдут дальше, а насе-
ленные пункты, которые находятся в стороне 
от дорог, будут браться в клещи, в оперативное 
окружение и в котлах перемалываться.

Дарья ФЕДОТОВА.

ПРЕЗИДЕНТ SOSЕДИ

КРИЗИС

«ИНОСТРАННОГО 
ВТОРЖЕНИЯ 
В БЕЛОРУССИЮ 
НЕ БУДЕТ»
Лукашенко, в седьмой раз 
избранный президентом, 
задумался о продолжателе 
миссии

Александр Лукашенко победил на 
президентских выборах в Белоруссии 
в седьмой раз. За Лукашенко про-
голосовало более 86% избирателей 
при явке более чем 85%. Европейские 
лидеры поспешили заявить о том, 
что не признают эти выборы. Однако 
для Минска это никакого значения не 
имеет. 

На втором месте после Лукашенко, на 
удивление, оказалась графа «против всех» — 
3,6%. Третью позицию (3,21%) занял Сыранков 
Сергей Александрович, первый секретарь ЦК 
Компартии Беларуси. Остальные кандидаты 
набрали меньше 3% голосов. 

Сам же Лукашенко, по его словам, про-
голосовал «за всех кандидатов». В день вы-
боров президент Белоруссии сначала вместе 
со своим шпицем Умкой посетил избиратель-
ный участок, а после провел четырехчасовую 
пресс-конференцию для журналистов. Первый 
вопрос, который ему задали, был про его от-
ношение к тому, что Европарламент еще до 
выборов принял резолюцию с призывом не 
признавать их итоги.

«Как можно оценить что-то, что еще не со-
стоялось? То есть ребята как всегда, видимо, 
поторопились и наляпали, что потом придется 
от этого отмываться», — сообщил Лукашенко. 
Он также подчеркнул, что ему все равно, при-
знают эти выборы в Европе или нет. Главное, 
что их признают сами белорусы. 

При этом Лукашенко заявил, что Бело-
руссия никогда не отказывалась от отношений 
с Западом. «Мы с Евросоюзом готовы вести 
диалог, даже с теми, кто проводил против нас 
агрессивную политику», — сказал Александр 
Лукашенко. Что же касается США, то у него 
нет особых ожиданий от прихода Трампа к 
власти. 

Отдельных комментариев от Лукашенко 
среди стран ЕС удостоились Польша и Литва. 
Польшу он предостерег от попытки вторже-
ния на Украину. «Вы готовы зайти в Западную 
Украину. Попробуйте только. Будете иметь 
тогда дело и с Беларусью, и с Россией», — под-
черкнул президент. Он также призвал поляков 
покупать трактора, а не танки, чтобы дружно 
«пахать землю». А власти Литвы Лукашенко 
обвинил в том, что те разрушили свою страну. 
«Нет Литвы. Они ее уничтожили», — подчеркнул 
президент. 

Естественно, на конференции не обо-
шлось без вопросов про Украину. Как считает 
президент Белоруссии, развязка конфликта, 
а точнее «свет в конце тоннеля», появится в 
этом году. Как утверждает Лукашенко, в случае 
согласования запуска миротворческих войск 
на территорию Украины лучше всего на эту 
роль подойдут белорусские военные, так как 
остальные «будут тянуть или на Запад, или 
на Восток». 

Для безопасности своей страны Бело-
руссия рассчитывает со дня на день получить 
от России «Орешник». По словам Лукашенко, 
разместят его на границе с Россией, ближе к 
Смоленску. «Туда, ближе к Смоленску. Я так 
мечтаю. А там посмотрим. Надо определенное 
расстояние. Плохо, когда твои объекты пора-
жения очень близко. Но и когда очень далеко, 
меньшую нагрузку они могут нести», — сказал 
он.

Сам же Батька о следующих выборах и 
поиске преемника пока не думает. «Я этого 
преемника не ищу. Мы пока живем этими вы-
борами. После выборов будем думать», — ска-
зал он. Лукашенко добавил, что сейчас нужно 
думать прежде всего о том, как успешно пройти 
2025 год и выстроить будущее страны, раз-
вивая сотрудничество с Россией и не попадая 
в зависимость от стран Запада. На вопрос о 
том, последние ли это его выборы, Лукашенко 
подчеркнул, что «будем думать о том, кто будет 
продолжать эту миссию президента». 

Тем временем Евросоюз отказался при-
знавать победу Лукашенко на выборах в Бе-
лоруссии. Соответствующие заявления уже 
сделали глава европейской дипломатии Кайя 
Каллас, комиссар ЕС по вопросам расширения 
Марта Кос, глава МИД Германии Анналена 
Бербок и министры иностранных дел восьми 
стран Северной Европы и Балтии. Согласно 
совместному заявлению Каллас и Кос, вы-
боры в Белоруссии не были «ни свободными, 
ни справедливыми». «Как только Белоруссия 
вступит на путь демократического перехода, 
ЕС готов поддержать страну в стабилизации ее 
экономики и реформировании ее институтов», 
— подчеркивается в заявлении. 

Как отметил замдиректора Института 
стран СНГ Владимир Жарихин, со стороны 
Запада все угрозы ограничатся подобного 
рода заявлениями: «Слов будет много и про 
отсутствие демократии, и про нелегитимные 
выборы. Поговорят и успокоятся. Запад все 
равно старается сохранять ниточку взаимо-
действия с белорусской властью. 

Провокаций в виде вторжения военных 
формирований не будет — они побоятся. Мы 
четко заявили, что нападение на Белоруссию 
— это нападение на Россию. Так что это на по-
вестке дня не стоит. На повестке дня не стоит 
и организация «народных волнений». Нет для 
этого сейчас оснований, потому что заводилы 
протестов 2020 года давно уехали за границу, а 
те люди, которые симпатизировали этому дви-
жению, увидев, к чему это привело в соседней 
Украине, изменили свои взгляды». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.
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Подготовил Дмитрий ПОПОВ  
NON-STOP

Гонка на ваннах прошла на склонах Швейцарии. 
Ежегодное соревнование в Стоосе заключается в том, 
что участники надевают маскарадные костюмы и пры-
гают в ванну, чтобы добраться до финиша, расположен-
ного у подножия горы. Вот уже 11-й год подряд в гонке 
участвуют команды из трех и более человек, которые 
спускаются по склону; побеждает тот, кто быстрее всех 
доберется до финиша. В этом году участники были одеты 
как голуби, гномы, пожарные и даже персонажи «Телепу-
зиков». Традиция зародилась случайно, когда сантехник, 
разгружавший свой фургон, уронил новую ванну клиента 
и она покатилась по снегу. Сантехник рассказал об этом 
своему коллеге, и они придумали уникальную гонку.

КАДР

ПРОЕКТ

ПРАВИТЕЛЬСТВО ОДОБРИЛО «ДОПРИЗЫВ»
Правительство России 
поддержало законопро-
ект об изменении поряд-
ка призыва на военную 
службу. Согласно законо-
проекту решение о призыве 
на военную службу, которое 
не было исполнено в период 
призыва, должно быть 
исполнено в следующий при-
зыв в течение года. Документ 
разработал глава думского 
Комитета по обороне Андрей 

Картаполов. В нем речь 
идет о случаях, когда во-
еннообязанных призвали на 
срочную военную службу, но 
по каким-то причинам не от-
правили туда. Законопроект 
предполагает, что их отпра-
вят в войска в ходе следую-
щих призывных кампаний в 
течение года. Законопроект 
также вводит возможность 
создания одной призывной 
комиссии в городах феде-

рального значения, а также в 
двух и более муниципальных 
районах и городских округах. 
Это позволит сократить 
количество должностных 
лиц, участвующих в при-
зывной кампании, в том 
числе врачей-специалистов, 
привлекаемых для медос-
видетельствования призыв-
ников, а также уменьшить 
потребность в медицинском 
оборудовании.

Симона Гальперин, посол Израиля в России

«Исторические факты не меняются из-за разных 
геополитических или других обстоятельств».

Так Симона Гальперин отреагировала на вопросы об участии Израиля 
в праздновании 80-летия Победы в Москве. «Я обещаю уже заранее, я буду 
участвовать и в этом году. Израиль еще в 2017 году принял в кнессете решение, 

что 9 мая будет отмечаться День Победы», — заявила она.

ЦИТАТА

ИХ НРАВЫ

ПОЛИЦЕЙСКОГО-КОРГИ «ЛИШИЛИ ГОДОВОЙ ПРЕМИИ» ЗА СОН НА РАБОТЕ
Пес остался без традици-
онных угощений, потому 
что спал в рабочем каби-
нете и помочился в свою 
миску с едой, сообщает 
South China Morning Post. 
Собака по кличке Фузай до-
бросовестно служит в китай-
ской полиции целый год. Ее 
задача — поиск взрывчатых 
веществ. За успехи в работе 
пес получает лакомства и 
игрушки. Но за любую про-
винность может оказаться 
без «премии». Так и слу-
чилось в этот раз. Однако 
подписчики Фузая (почти 
400 тыс. человек) возмути-
лись такой несправедливо-
стью, и коллегам по цеху все 
же пришлось вручить псу 
подарок с угощениями.

П е р е -
с трелку 

ф е й е р в е р к а м и 
между беспилотни-
ком и роботизиро-
ванной собакой 
устроили китайцы. 
Дрон стреляет пи-
р о т е х н и ч е с к и м и 
средствами по ро-
ботизированной со-
баке, она уклоняет-
ся от ударов и 
отвечает ими же. 
Неясно, какие имен-
но это устройства; 
предполагается, что 
БПЛА была сельско-
хозяйственная мо-
дель из серии DJ IT, 
а роботизированная 
собака выпущена 
разработчиком ро-
ботов Unitree.
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Владимир Путин 
у братской 
могилы, где 
могут находиться 
останки его 
двухлетнего брата 
Вити, умершего 
в детском доме, 
не дождавшись 
эвакуации.

Трамп сейчас похож на быка, готового 
наброситься на каждого, кто, как ему 
кажется, показывает ему красную тряпку.

Продолжение темы на 5-й стр.

СЕГО ДНЯ



...СОБСТВЕННЫХ 
БАНАНОВ...
c 1-й стр.

О том, что Россия может стать 
банановой республикой, сооб-
щил глава Ассоциации развития 
субтропического сельского хо-

зяйства Андрей Платонов. Срок появления 
отечественных плодов он назвал министру 
сельского хозяйства Оксане Лут на днях на 
форуме «Развитие малого агробизнеса Рос-
сии». По его словам, тут нет ничего 
невозможного.

Оказывается, в недрах федерального 
Минсельхоза давно вынашиваются такие пла-
ны. А почему нет? Бананы стали для наших 
сограждан уже традиционным лакомством, 
пару лет назад группа депутатов парламента 
даже пыталась их включить в продовольствен-
ную корзину, цены на которую отслеживает 
государство. 

По замыслу депутатов, эти плоды должны 
были заменить говядину, цены на которую ра-
стут очень быстро, россияне ее давно не поку-
пают, довольствуясь свининой и курятиной. 

А бананы покупают. Но проблема в том, что 
осенью минувшего года Россия сократила их 
закупки у главного поставщика — Эквадора. 
Объем ввозимого товара уменьшился при-
мерно на 20%, и еще неизвестно, как пойдет 
дальше. Ведь не только в России, но и в Эква-
доре бывают неурожаи и плохая погода. 

Поскольку сократился объем поставок, то 
ожидаемо выросли и цены на эти экзотические 
плоды — около 200 рублей за килограмм, хотя 
еще сравнительно недавно были по 150–160. 

А российским бананам, если мы их нау-
чимся выращивать, с чего дорожать? Только 
удастся ли растиражировать эксперимент 
на всю Россию? У нас, как известно, даже с 
урожаями картофеля не все бывает стабильно. 
В прошлом году он подорожал на 92%, почти 
вдвое. А здесь идет речь о неизвестной нам 
технологии…

Сомневается в успехе этого начинания и 
главный садовод страны Андрей Туманов.

— В оранжерейных условиях вырастить 
можно все, — поясняет он. — Только во что 
это выльется, в какие затраты? Бананы станут 
просто золотыми. Помните сказку Гаршина 
про пальму в ботанической оранжерее? Как 
она росла-росла-росла, потом пробила по-
толок и замерзла. Так же и с экзотическими 
растениями может случиться.

Бананы — сложная культура, сложнее 
цитрусовых или ананасов. Я сам достаточно 
успешно выращивал ананасы. Очень неприхот-
ливая культура. Его можно посадить в горшок, 
поставить на подоконник, и он будет расти. 
Правда, не факт, что зацветет, нужны все-таки 
определенные знания. В XVIII и XIX веках анана-
сы не импортировались в Россию, а они были в 
меню ресторанов. Их выращивали на графских 
усадьбах в теплицах-ананасницах.

— Вы говорите, что бананы — более 
сложная культура. А в чем сложности?

— Я не специалист, всех тонкостей не 
знаю. Но известно, что у банана длительный 
период вегетации. И необходимость пра-
вильного чередования фаз выращивания. 
Период покоя, как у нас зимой, потом другие 
периоды. Но самое сложное — спровоциро-
вать его цветение. По сути дела, это трава 
высотой до 5 метров и с огромными листьями. 
Можно попробовать, но только для разового 
достижения цели.

Тем не менее в нашем правительстве не 
исключают возможности выращивания бана-
нов в стране. Покоя не дает опыт Казахстана, 
который уже приступил к их «освоению» в своих 
теплицах. По сути дела, у нас одинаковые кли-
матические условия, и если у казахов процесс 
пойдет, то чем мы хуже? Да и климат меняется, 
текут ледники на полярных шапках, в Москве 
вообще нет снега. Может, и оранжерейные 
условия нам не понадобятся... 

Министр Оксана Лут признает, что эква-
дорские бананы стоят дешевле виртуальных 
российских. Но «поскольку все меняется», то 
нужно быть готовыми к любым поворотам, 
работать с технологиями по выращиванию 
этого продукта в России. 

— Вопрос технологии выращивания здесь 
не самый основной, — говорит аграрный ана-
литик Александр Корбут. — Она существует, 
значит, ее можно просто скопировать. Бананы 
в теплицах я видел в Москве, в Ботаническом 
саду РАН. Их выращивание в искусственных 
условиях возможно. 

Все упирается в экономику. В Казахстане к 
выращиванию этой культуры приступили по той 
причине, что там стоимость с учетом доставки 
очень высокая. Кстати, исторически Россия 
являлась экспортером бананов в некоторые 
страны СНГ, часть своих закупок реэкспортом 
продавала в соседние государства.

По бананам у нас очень большие закупки, 
свыше миллиона тонн в год. Но чтобы поста-
вить выращивание на конвейер, нужно, чтобы 
себестоимость производства была на 20–25% 
ниже, чем у импортируемых из Эквадора. Со-
мневаюсь, что мы сумеем вписаться в эти по-
казатели. Холодная у нас страна, а в теплицах 
нужно поддерживать режим субтропической 
зоны.

Как мне кажется, это не та культура, на 
которую нужно делать ставку. Миллион тонн 
в любом случае не покроем собственным про-
изводством. Мы же не собирается выращи-
вать плантации кофе и какао, которые тоже 
импортируем. Табак практически тоже весь 
импортный. Всерьез заниматься бананами, 
когда вводим квоты на беспошлинный импорт 
яблок, моркови и картошки, как-то странно. 

Владимир ЧУПРИН.

В Госдуме ускоренно обсудят 
сокращение ОГЭ и подумают, 
как усложнить ЕГЭ
Спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин снова волнуется за госэкза-
мены. У себя в соцсети на канале-
миллионнике он запустил новое 
голосование насчет ЕГЭ. Надо ли нам 
при поступлении в вузы учитывать 
средний балл по аттестату? Также 
председатель парламента напомнил, 
что законопроект о сокращении чис-
ла ОГЭ (после 9-го класса) с четырех 
до двух основных предметов для тех, 
кто поступает в колледж, будет рас-
смотрен уже в феврале.

«О школьных экзаменах». Так называется 
тема открытого голосования на канале. Каса-
ется она выпускников сразу двух классов: 9-х 
и 11-х. Первая инициатива проста: если после 
9-го класса ученик планирует продолжить 
обучение в техникуме или колледже, надо 
отменить сдачу ГИА (итоговая аттестация, то 
есть ОГЭ. — Авт.) по дополнительным пред-
метам, оставив только экзамены по русско-
му языку и математике. Такой законопроект 
группа депутатов внесла в Госдуму 18 января, 
а рассмотреть его обещают «ускоренным 
порядком» уже в феврале. Ну, и двухэтапное 
собеседование-допуск остается, которое за-
конотворцы последовательно игнорируют.

Вторая инициатива, которая затрагивает 

11-й класс, сложнее: предлагается сделать 
критерием поступления в вузы не только 3–4 
ЕГЭ, но и среднебалльную оценку по аттеста-
ту. Этот шаг Володин готов объяснить — по его 
мнению, уже в средней школе дети готовятся 
только к конкретным экзаменам, а остальные 
предметы как бы побоку. То есть обучение, по 
его словам, идет «в ущерб получению знаний 
по всем остальным дисциплинам». Ну а тех, кто 
добросовестно изучает школьную программу 
по всем предметам, надо бы поощрить. 

Сразу хочется уточнить, что средний балл 
по аттестату и дополнительные баллы к ЕГЭ — 
разные понятия. Средний балл выводится как 
среднее арифметическое по всем предметам. 
И актуален он сегодня для поступления после 
9-го класса в техникумы, училища и колледжи 
— обычно хорошим считается средний балл 
от 4,1. И, скорее всего, абитуриента там еще 
ждут вступительные испытания.

Иная система у поступлений в вузы по-
сле 11-го класса — туда берут только по ре-
зультатам ЕГЭ. Средний балл по аттестату по 
окончании 11-го класса не рассматривается. 
А вот дополнительные баллы индивидуальных 
достижений к сумме ЕГЭ начисляются, в том 
числе и за успешную учебу. За «все пятерки» 
в аттестате дается золотая медаль, которая 
обеспечивает школьнику от 2 до 10 допол-
нительных баллов к ЕГЭ, в зависимости от 
требований вуза. Серебряная медаль с одной-
двумя «четверками» в аттестате дает от 1 до 
3 дополнительных баллов к ЕГЭ. Кроме того, 
баллы «прибавляет» участие в профильных для 

вузов олимпиадах и профориентациях.
— Идея введения какой-то средне-

балльной оценки в дополнение к итогам ЕГЭ 
усложнит и без того непростую подготовку 
школьника к экзаменам, — считает эксперт в 
области образования Евгений Серов. — Такой 
подход входит в противоречие с усилиями по 
формированию системы профильной под-
готовки в образовании, которая действует со 
средней школы. У нас с прошлого года вве-
дены новая система профориентации, новая 
система целевого приема. Вступительные 
экзамены в вузах тоже претерпят изменение 
в ближайшее время.

Как уже сообщал «МК», в России вскоре 
пересмотрят список основных предметов 
на ЕГЭ. Планируется, что основным и неиз-
менным останется только русский язык (и 
сочинение-допуск). После 2026 года вторым 
основным предметом для поступления на 
инженерные специальности станет физика. 
Со временем наряду с физикой и математикой 
место «второго основного ЕГЭ» займут химия, 
биология и, возможно, история. 

Так что пока предстоит понять, как об-
суждаемые инициативы будут соотнесены со 
Стратегией развития образования-2036–2040, 
над которой работают «более 650 человек». 
Судя по всему, сначала изменений дождутся 
девятиклассники.

— Начать с ОГЭ действительно проще 
всего, — говорит преподаватель русского язы-
ка и литературы Анастасия Гордеева. — Ведь 
этот экзамен никак не влияет на поступление 
в колледж. И не несет информацию нико-
му, кроме проверяющих органов. У которых, 
вообще-то, для этой цели Всероссийские 
проверочные работы придуманы.

Если так, то логичным было бы такое ре-
шение: сдавать ОГЭ только тем, кто переходит 
в 10-й класс, а будущих абитуриентов коллед-
жей от него освободить, ведь при поступлении 
им нужен средний балл аттестата. А вот что 
будет с одиннадцатиклассниками, вопрос 
куда более сложный. Ведь, как неоднократ-
но отмечали в разговорах с «МК» эксперты, 
система ЕГЭ-ОГЭ была создана для того, 
чтобы бороться с социальным неравенством 
и коррупционной составляющий приемных 
кампаний. Система единого экзамена урав-
нивала шансы детей из Москвы и из дальней 
глубинки, ведь «нарисовать» результаты ЕГЭ 
при существующих мерах контроля почти 
невозможно, а вот насчет среднего балла в 
аттестате такой уверенности уже нет. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

c 1-й стр.
Ученые впервые отследили полет 
болида и по построенной тра-
ектории нашли в поле шесть (!) 
его осколков. Всего-то в мире 

зафиксировано 11 случаев обнаружения в 
космосе небесных тел, которые прилетали к 
нам потом в виде болидов. Однако тех, после 
которых волонтеры находили еще и фрагмен-
ты на Земле, то есть метеориты, пока по паль-
цам пересчитать.

Первый метеорит — 2008 TC3 — был об-
наружен на небе в 2008 году. Пока он летел, вес 
его доходил до 80–90 тонн, однако на Земле 
потом нашли обломки, которые совокупно 
потянули на 10 килограммов. Назван метео-
рит был Almahata Sitta (Альмахата Ситта), он 
оказался редким аномальным уреилитом 
(уреилиты — один из типов каменных метео-
ритов ахондритов). Затем были Motopi Pan, 
упавший в Ботсване в 2018 году, затем Saint-
Pierre-le-Viger (Франция, 2023). Еще один из 
астероидов под названием 2024 BX1 выпал 16 
февраля 2024 года в окрестностях Берлина. 
После падения были собраны небольшие 
образцы, получившие название метеорит 
Ribbeck (Риббек). 

И вот очередная находка. Правда, ее от-
личает от предыдущих то, что астероид, ее 
породивший, не был запримечен в космосе: 
его обнаружили обычные земные камеры сети 
патрулирования метеоров — Белорусской 
болидной сети. Суперболид был зафикси-
рован ими 25 декабря в 17.29. Он пролетел 
над Минском на северо-запад и упал между 
Смолевичами и Жодино, в 30 километрах от 
столицы. 

Специалисты вместе с чешскими кол-
легами сразу принялись рассчитывать тра-
ектории возможного падения фрагментов. 
Вскоре на поля между Смолевичами и Жодино 
выдвинулась целая группа поисковиков из 
Минского планетария, Национального научно-
исследовательского центра мониторинга 

озоносферы Белорусского госуниверситета и 
Метеоритной экспедицией УрФУ (Уральского 
федерального университета).

— Как только расчеты белорусов и че-
хов были обнародованы, а это случилось 21 
января, из России на помощь белорусским 
коллегам сразу выехали три наших сотруд-
ника, — говорит главный научный сотрудник, 
профессор физико-технического института 
УрФУ Виктор Гроховский. — Они и нашли пер-
вый образец метеорита 25 января. Второй 
был найден 26 января.

— А сколько вообще фрагментов ме-
теорита найдено и где?

— Пока найдено шесть фрагментов, каж-
дый по 30–60 граммов. Но, думаю, там может 
находиться в общей сложности до 20–30 об-
разцов. Там, где мы искали, идеальные сейчас 
условия для поиска: ровное чистое поле, на 
котором фрагменты метеорита, очень напо-
минающие печенные в золе картофелины, 
очень хорошо видны. В таких случаях возмо-
жен только визуальный поиск, прочесывание 
полей большим количеством людей. Там как 
раз рядом трасса автомобильная Минск — 
Москва, а с другой стороны железная дорога, 
как раз между ними и идут сейчас поиски.

— Речь идет только о районе близ 
Жодино?

— Нет, район падения должен быть гораз-
до шире — от Смолевичей тянется. Возможно, 
именно там будет найдена более крупная 
часть метеорита. Будут еще находки!

— Можно уже что-то сказать о типе 
метеорита?

— Это каменный метеорит, возможно, 
хондрит. Хотя он выглядит необычно — есть 
плоские грани, и по всему видно, что быстро 
разрушался, хрупким оказался. Кстати, наш 
«Челябинск» тоже таким был. Это пока все, 
что я могу сказать, пока не изучим структуру 
в лаборатории, о большем говорить рано.

Справка «МК». Хондриты (от др.-греч. 
χόνδρος — «зерно») — это наиболее рас-
пространенная подгруппа в классификации 
метеоритов. Они составляют 92,3% от числа 
падений на Землю метеоритов и 85,7% от 
общего числа найденных метеоритов. Хон-
дритами они названы из-за содержащихся 
в составе хондр — сферических или эллип-
тических образований преимущественно 
силикатного состава.

Кстати, подметил Виктор Георгиевич и 
еще один плюс ночной болидной системы 
белорусов:

— Когда мы в России анализируем слу-
чайные снимки или видео пролетающих бо-
лидов, нам трудно бывает определить, где это 
было снято, при каких условиях, нет привязки, 
оттого и расчеты делать сложно. Белорусам же 
с этим повезло: имея четкую привязку камеры 
к месту, они смогли выполнить и качественные 
расчеты и даже заснять оптические спектры 
при полете болида. Они позволяют опреде-
лить, как происходит обгорание, с какой сто-
роны, даже позволяют заранее определить 
тип метеорита.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Столица получит 
долгожданную камеру, 
штрафующую за громкие звуки
Уже в ближайшем будущем Москва 
может получить новый вид камер 
фиксации нарушений ПДД. Комплекс 
«Эфир» — шумомер с четырьмя на-
правленными микрофонами, кото-
рый, предположительно, должен 
точно определять источник повы-
шенного шума от автомототехники 
и рассылать виновникам штрафные 
квитанции. Для многих москвичей, 
живущих с окнами на оживленные 

улицы, эта новость долгожданная. 
Где в первую очередь разместят 
новые комплексы и насколько адрес-
ным будет возмездие — выяснял 
«МК». 

«Эфир» — довольно громоздкое по совре-
менным меркам изделие с четырьмя «дулами» 
микрофонов в вандалоустойчивом корпусе. 
Его сертифицировали в Росстандарте: соот-
ветствующий приказ был подписан 14 января. 
Теперь от массового внедрения новую камеру 
отделяют два шага. Штрафы за превышение 
допустимого уровня шума нужно через по-
правки в КоАП разрешить выносить авто-
матически. А затем город должен закупить 
и установить сами устройства, подключив 

их к общему контуру контроля и фиксации 
нарушений. 

Борьба с уличным шумом (прежде всего 
от тюнингованных глушителей спортивных 
машин и мотоциклов, а также от сверхмощных 
музыкальных установок) уже десятилетие 
одна из наиболее горячих тем для обществен-
ного возмущения в Москве. На шум неизменно 
жалуются в мэрию и префектуры, депутатам 
Мосгордумы и муниципальных собраний, в 
ГИБДД и ЦОДД. Поэтому именно камеры-
шумомеры, в отличие от тех, что служат для 
контроля или фиксации превышений скорости 
и прочих «немых» нарушений ПДД, — будут 
внедряться буквально под аплодисменты 
жителей. 

Среди тех районов, жители которых чаще 
других обращались к городским властям, 
в полицию и даже к прессе с просьбами 
пресечь излишний шум, — знаменитые Па-
триаршие пруды, Хамовники, Чистые пру-
ды, а также окрестности больших и прямых 
проспектов, где, особенно в теплое время 

года, часто ревут моторами и магнитолами 
автомотоэнтузиасты. 

«Начать установку камер могут там, где 
жалоб больше всего, причем чем более пре-
стижный район, тем скорее, потому что «вес» 
жалоб от непростых людей больше», — рас-
суждает сотрудник компании-подрядчика, 
занимающейся городскими камерами на-
блюдения. Так что Патрики, пожалуй, первый 
кандидат на эксперимент с шумомерами. 
Остальные районы будут, скорее всего, опре-
деляться вручную: по заявкам от префектур 
и районных управ. Откуда доносится больше 
жалоб — там и надо ждать новинку в первую 
очередь. 

Кстати, в столице периодически проверя-
ют шум техники дедовским способом — рей-
дами с поверенными ручными шумомерами. 
Автомобили и мотоциклы не должны реветь 
громче 96 Дб — это международная норма, 
действующая и в России. Улов на Патриарших 
и в других местах есть. А неотвратимости 
наказания все-таки нет. 

Напомним, что у некоторых участников 
дорожного движения, превышающих уровень 
шума, есть своя правда: например, байкеры 
неоднократно поясняли, что громкий звук для 
них — элемент пассивной безопасности, с 
невыносимым ревом они заметнее в потоке. 
И поскольку жить всем хочется, переходить на 
«тихие» глушители мотоциклисты не будут. 

«Учитывая, что штрафы за шум предла-
гается делать не 250 и не 500 рублей, пред-
вкушаю вал обжалований постановлений, 
— комментирует ситуацию юрист Алексей 
Голубев. — Пока не слишком понятно, по како-
му принципу действует техника, как она будет 
вести себя в окружении многоэтажных домов, 
от которых отражается звук. Но наверняка 
на первых порах будут накладки. А главное, 
как и в случае административных постанов-
лений за превышение скорости, никакого 
фотовидеодоказательства не предусмотрено. 
Только фото автомобиля или мотоцикла с 
госномером — и утверждение, что он нарушил 
допустимые нормы шума». 

Обжаловать «письмо счастья» о пре-
вышении скорости и правда, мягко говоря, 
непросто — если, конечно, речь не об от-
кровенной путанице, например, когда поста-
новление вынесено на автомобиль, едущий 
на эвакуаторе, или номер попросту неверно 
распознан. Ведь обычный автомобиль не 
рейсовый авиалайнер с «черным ящиком», 
фиксирующим скорость и другие параметры. 
Поди докажи, ехал ты на самом деле 82 (как 
утверждает камера) или 78 километров в час 
(как показывал спидометр). 

Как доказать, что данный автомобиль 
не мог так сильно шуметь в тот день и час, 
когда его зафиксировал «Эфир» или подобная 
ему техника, не слишком понятно. А штраф 
предлагается выносить, повторимся, не ко-
пеечный — от 5 до 30 тысяч рублей. Вполне 
может получиться так, что, столкнувшись с 
валом обжалований, затею с автоматически-
ми шумомерами в итоге забросят — и тогда в 
проигрыше опять останутся жители. 

Антон РАЗМАХНИН.

Комфортных, стабильных и благополуч-
ных времен не бывает: потом они лишь кажут-
ся таковыми выжившим счастливцам.

Ведь гвоздь в сапоге каждого из нас 
«кошмарней, чем фантазия у Гете»: недоволь-
ство достигнутым, переходящее в черную 
неблагодарность, — это и есть встроенный 
в человека источник прогресса, причина на-
шего если не выживания, то продолжения.

Отличавшийся скверным нравом Ман-
дельштам спустил с лестницы очередное 
пожалившееся на непризнанность дарование 
с истошным воплем: «А меня печатали? А 
Христа печатали?». И был прав.

Время прогресса, в отличие от эпох гние-
ния, — подлинный социальный ад, и прежде 
всего для его творцов.

Пристегните ремни и дышите по Ламазу: 
он разверзается перед нами прямо сейчас.

Ротшильд учил покупать акции, пока по 
улицам течет кровь. Новый мир строят, когда 
рушится старый, но проектируют чуть раньше: 
когда треск старых порядков сливается в 
канонаду, а трещины переходят со штука-
турки на лица политиков и в фундаменты 
впадающих в ступор институтов.

Новые технологии — и это лишь пока 
цифровые платформы и искусственный ин-
теллект — сдирают привычные социальные 
нормы как наждаком, вместе с кожей.

Опаздывающие сегодня к идущему на 
наших глазах проектированию нового мира 
просто не смейте через пару лет скулить, что 
вас опять заставляют строить чуждое черт-те 
что: вы же сами и прямо сейчас совершенно 
свободно, самостоятельно и без принужде-
ния отказываетесь от первородства, по лени 
или беспомощности упуская единственный 
невосполнимый (то есть единственный по-
настоящему значимый) ресурс — время. Вы 
будете агонизировать во враждебном вам 
мире, и вас некому будет даже пожалеть 
просто потому, что это вы сами не удосу-
жились вовремя задуматься, как сделать 
нарождающийся на ваших глазах и с вашим 
непосредственным участием (пусть даже 
и вынужденным, и неосознаваемым) мир 
своим.

Да, если задуматься: стихийно скла-
дываются лишь шалаши и бараки на песке 
истории, сносимые первым же смерчем.

Все мало-мальски долговечное уже лет 
четыреста требует проектирования, и про-
ектирования тщательного.

В настоящее время к этому проектиро-
ванию всей своей историей призван круп-
нейший российский бизнес: в отличие от 
нормальных людей, он еще слишком хорошо 
помнит породивший его ад, и если и не знает, 
то красочно и в деталях представляет, что и 
как ему предстоит потерять уже совсем скоро 
при инерционном течении событий.

Этот бизнес, как бы ни привыкли его 
ругать за олигархичность и злоупотребление 
монопольным положением, обладает мно-
гими не просто хорошими, а уникальными 
и жизненно необходимыми именно сейчас 
чертами.

В частности, он не просто умеет — он 
привык находить (а при нужде и воспитывать 
из ничего), организовывать и направлять 
профессионалов.

Он привык не просто органично понимать 
и ранжировать неявные цели, но и ставить 
для их достижения предельно четкие кон-
кретные задачи.

И он, даже если долгие годы боится 
и помыслить об этом, не так давно вполне 
успешно (разумеется, для себя) занимался 
самым сложным и страшным делом в мире 
— историческим творчеством. «Глаза боятся, 
но руки помнят».

Сегодня его выживание неотделимо от 
страны: как бы ни относились к ней его пред-
ставители, их давно уже приговорили лечь с 
ней в одну могилу, и это ни в малейшей степе-
ни не метафора. И личные симпатии и анти-
патии не значат совершенно ничего, и даже 
в еще большей степени, чем в бизнесе.

Осознание себя частью страны мучи-
тельно сложно, но сам масштаб крупного 
бизнеса уже давно заставляет его мыслить 
именно этими категориями. А вынужденный 
(просто в целях тривиального выживания) 
шаг от экономики до политики еще короче, 
чем от великого до смешного.

И, кстати, «власть трудящимся» — это с 
самого начала не про курьеров и инженеров, 
а про, в самом прямом смысле слова, всех 
без исключения, кто своим трудом приносит 
пользу народу, и чем больше пользы (то есть 
чем сложнее, квалифицированнее и лучше 
организован этот труд), тем больше должна 
быть власть. И паразит, осознав это, вполне 
может вопреки всем обыденным представ-
лениям стать лошадью, примерно так, как 
стала чуть больше века назад ясным мозгом 
и чутким нервным центром народа огромная 
часть безответственной и насквозь гнилой 
интеллигенции (да-да, Ленин, характеризуя 
ее, глядел и в зеркало), взявшая и на три 
поколения удержавшая власть руками бес-
конечно далеких и чуждых для нее солдат, 

рабочих, крестьян и старообрядцев.
Поэтому современный крупный бизнес 

России, несмотря на все свои пороки (не 
говоря о вульгарных в своей обыденности 
недостатках), сегодня объективно наиболее 
приспособлен для проектирования общего 
будущего для всей нашей страны.

Ведь национальную идею в принципе 
нельзя выдумать — ее можно лишь подслу-
шать, пока «улица корчится безъязыкая: ей 
нечем кричать и разговаривать», и выра-
зить сокровенное народа понятным ему же 
языком.

«Национальная идея», то есть смысл 
жизни, — это не про философию, это когда 
лучшая половина страны вдруг понимает, что 
вот же оно — то, что каждый хотел всю свою 
жизнь, но не мог выразить и не знал, как не то 
что сделать, а и просто как подумать. 

Если же в России крупный бизнес и 
вправду, как вслед за Лениным полагает 
стремительно дичающая от безнаказанности 
бюрократическая тусовка, слишком слаб (то 
есть слишком глуп, стар, труслив, зависим и 
олигархичен) для создания нового мира, что 
ж, туда ему и дорога.

Тогда движение к осмысленному управ-
лению собой и своим будущим (потому что 
власть над будущим — это единственная 
полноценная, то есть единственная имеющая 
смысл власть) будет дольше и страшнее, 
но страх не повод отказываться от шанса 
на жизнь, и тем более от единственного 
шанса.

Тогда проектировать свое будущее 
активным членам народа придется самим, 
мучительно преодолевая отсутствие систем-
ного понимания у одних, практического опыта 
у других и бытовой адекватности у третьих.

Представители среднего бизнеса будут 
направлять это движение, в силу объективной 
узости кругозора постоянно сталкиваясь друг 
с другом, лишенные направляющей руки 
эксперты будут бессмысленно долдонить 
затверженные в позапрошлую эпоху истины, 
мафиози всех этносов будут ставить нужных 
им недорогих политических марионеток и 
совсем уж дешевых «властителей дум», но 
проект все равно сложится под действием 
темного и мало кем сознаваемого коллек-
тивного инстинкта самосохранения.

Как все стихийное, это будет уродливо, 
коряво и очень обидно и унизительно для 
формировавших его основы мыслителей, но, 
как все жизненно необходимое, сработает.

Задача современной, думающей части 
России — начать разработку этого проекта 
желаемого для нас будущего.

Историческое творчество ужасно по сво-
ей природе: с одной стороны, вы с беспощад-
ной ясностью понимаете, что исправить до-
пущенную вами ошибку будет невозможно, 
с другой стороны, вы точно так же осознаете, 
что для верного решения (принимаемого 
вовремя, а не задним числом) у вас никогда 
не будет и в принципе не может быть необ-
ходимой информации.

Собственно, средством принятия ре-
шений в условиях заведомого отсутствия 
нужных для этого данных и навыков и слу-
жит идеология — «гражданская религия» по 
Линкольну, которой народ объясняет самому 
себе свою собственную суть и смысл своего 
существования.

Надо отдать должное либералам первой 
волны: бюрократия отечественной сборки 
додумалась до необходимости идеологии 
(тогда ее тактично именовали национальной 
идеей) в конце 1996 года, но не смогла поро-
дить в прямом смысле ничего в силу доми-
нировавшей в ней тогда системы ценностей, 
не просто разрушительной для России, но 
и прямо отрицавшей смысл существования 
нашей русской цивилизации.

Однако советское наследство, процесс 
разграбления которого и вывоза на Запад 
награбленного выковал и консолидировал 
уходящий в прошлое либеральный правящий 
класс, в основном исчерпано уже в 2018 году 
(что непосредственно выразилось в повы-
шении пенсионного возраста).

Грабить по большому счету больше не-
чего: остается либо умирать, либо строить. 
Делающие этот выбор не демонстрируют 
способности мыслить системно (а часто в 
силу последствий ЕГЭ, похоже, и вовсе не 
умеют мыслить). Поэтому все еще мыслящая 
(в том числе и вопреки им) часть общества 
должна вооружить ясным и простым стра-
тегическим проектом либо их, либо, если 
они не смогут или не захотят его воспри-
нять, народ, который будет вынужденно и 
нехотя пробуждаться в силу «обострения 
нужды и бедствий выше обычного» на фоне 
радужной официальной статистики, свиде-
тельствующей о беспрецедентном росте 
уровня жизни.

Это действительно сложная содержа-
тельная задача, и решать ее предстоит вме-
сте со всеми силами и умами, принимающими 
будущее, а не отталкивающими его, какими 
бы странными они друг другу пока еще ни 
казались.

НАШ НОВЫЙ МИР — РОССИЯ: 
ПРИШЛО ВРЕМЯ ТВОРИТЬ

Задача думающей части страны — начать разработку 
проекта желаемого будущего

ЕДА

ОБРАЗОВАНИЕ

ГОРОД

Михаил ДЕЛЯГИН, д.э.н., депутат Госдумы («Справедливая Россия»)

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   28 января 2025 года стр. 

3

Слева направо: Григорий Яковлев, 
который нашел первый фрагмент 
метеорита, руководитель 
полевого отряда Александр 
Пастухович, нашедший второй 
образец.

Най денный  в поле образец 
хондрита.

СЕГО ДНЯ

Полет родительского 
болида, зафиксированный  
Белорусской  болидной  сетью.

УР
Ф

У
УР

Ф
У

НАХОДКА

АВТОЛЮБИТЕЛЕЙ ЗАСТАВЯТ 
ВЗЯТЬСЯ ЗА ШУМ

НЕБЕСНОЕ ТЕЛО В ПОЛЯХ БЕЛАРУСИ
КА

Д
Р 

ИЗ
 В

И
Д

ЕО

МОЙ СРЕДНИЙ БАЛЛ, МОЙ БАЛЛ БЕСЦЕННЫЙ

АГ
Н 

«М
О

СК
ВА

»



После окончания программы льгот-
ной ипотеки московский рынок жилой 
недвижимости предсказуемо начало 
штормить. Продажи новых квартир 
откатились на уровень 2020 года. По 
данным столичного Росреестра, по 
итогам 2024 года количество сделок 
на рынке строящегося жилья снизи-
лось на 25%. Как полагают эксперты, в 
наступившем году улучшить ситуацию 
помогло бы расширение программы 
семейной ипотеки на вторичный ры-
нок, что увеличило бы число альтерна-
тивных сделок и поддержало спрос на 
новостройки.

Как рассказал «МК» управляющий ди-
ректор компании «Метриум» Руслан Сырцов, 
в прошлом году московские застройщики и 
дольщики заключили 87,1 тыс. договоров уча-
стия в долевом строительстве (ДДУ), что на 
25% меньше, чем в 2023 году, когда аналогич-
ный показатель достиг 115,6 тыс. соглашений. 
Похожий уровень спроса был зафиксирован 
в 2020 году (82,8 тыс. ДДУ). 

«Решающее влияние на результаты 2024 
года на рынке новостроек оказало решение о 
прекращении программы льготной ипотеки», 

— подчеркнула генеральный директор ком-
пании «Ривер Парк» Лариса Швецова. С ее 
слов, порядка 40% сделок на рынке ранее 
обеспечивали доступные кредиты для всех 
заемщиков под 8% годовых. Теперь этот ин-
струмент больше не работает, что и привело 

к снижению числа сделок и уходу части по-
купателей с рынка. 

«Покупатели адаптируются к непростой 
ситуации с дорогим кредитом — они берут 
рассрочки, ищут более доступные помеще-
ния, активизируют попытки продать старое 
жилье, заключают альтернативные сделки. 
Все это так или иначе стимулирует продажи 

в сегменте новостроек, которым также су-
щественно помогает семейная ипотека», 
— добавила Швецова. 

Действительно, без доступной ипотеки 
трудно рассчитывать на рост продаж нового 
жилья. Банки закончили 2024 год с минусом 
по числу выданных ипотечных кредитов на 
строящееся и готовое жилье в Москве. В сум-
ме заемщики получили 120,9 тыс. ипотек, 
что на 11% меньше, чем в 2023 году, — тогда 
показатель достиг рекордных 136,2 тыс. со-
глашений. Помимо результатов 2023 года 
число ипотечных сделок в 2024 году оказалось 
меньшим, чем в 2021 году, когда банки выдали 
127,6 тыс. ипотек. По сравнению с прочими 
предыдущими годами спрос на ипотеку в 
Москве остается высоким.

«Объем выдачи ипотеки в 2024 году зако-
номерно сократился, при этом рынок остается 
устойчив», — заметил коммерческий директор 
ГК «Основа» Игорь Сибренков. Покупатели, 
по его оценке, перестроили свои стратегии 
покупки, особенно это заметно в сегменте 
новостроек бизнес-класса, где клиенты стали 
чаще брать рассрочку. Сейчас на рынке много 
покупателей по семейной ипотеке, объемы 
выдачи которой сегодня также высоки. При 
этом рассрочка помогает избежать огромных 
переплат по кредиту, но в то же время сни-
зить разовую нагрузку на семейный бюджет. 
«Мы полагаем, что рассрочка имеет боль-
шой потенциал для развития как отдельный 

продукт в рамках девелоперского бизнеса, 
особенно если кредитно-денежная политика 
ЦБ надолго останется жесткой», — заключил 
застройщик.

«Несмотря на снижение числа сделок, 
картина по итогам 2024 года далека от апо-
калиптичной», — отметил Сырцов. С его слов, 
после отмены льготной ипотеки и быстрого 
роста рыночных ставок по ипотеке во втором 
полугодии 2024 года спрос постепенно на-
чинает восстанавливаться. Это значит, что 
рынок адаптируется к реалиям дорогих кре-
дитов, покупатели и продавцы ищут новые 
механизмы сделок и в итоге их находят. 

На рынке готового жилья (квартиры от 
частных владельцев и готовые новостройки 
от девелоперов) в 2024 году покупатели за-
ключили 146,2 тыс. договоров купли-продажи. 
Это на 16% меньше, чем в 2023 году, когда 
продажи достигли почти 175,0 тыс. Результат 
2024 года хуже, чем в 2021 году (170,9 тыс.) 
и 2018 году (156,4 тыс.), но лучше, чем в 2022 
(132,6 тыс.). Активность покупателей гото-
вого жилья в 2024 году можно сопоставить с 
показателями 2020 (148,9 тыс.) и 2019 годов 
(145,6 тыс.).

«Готовые новостройки — традиционно 
дефицитный продукт на первичном рынке 
столицы», — сообщил коммерческий дирек-
тор Optima Development Дмитрий Голев. По 
его данным, по итогам 2024 года их доля в 
общем объеме предложений в старой Москве 
составляет 10,7% против 14,1% в декабре 
2023 года. По его прогнозу, этот показатель 
продолжит сокращаться. В 2025 году будут 
вводиться в эксплуатацию в основном корпуса 
и башни, строительство которых стартовало 
в 2022 году. «А тогда темпы вывода объектов 
жилой недвижимости на рынок существенно 
замедлялись. То есть, по сути, мы ощутим эхо 
непростой социально-экономической обста-
новки трехлетней давности. Следовательно, 
на фоне растущего дефицита готовые ново-
стройки будут дорожать», — заметил Голев. 

Рассчитывать на то, что из-за снижения 
спроса цены на московские новостройки пой-
дут вниз, не приходится. Это красноречиво 
показал декабрь 2024 года, который стал 
рекордным по числу сделок на рынке готового 
жилья. В этом месяце Росреестр Москвы 
зарегистрировал 17,3 тыс. сделок купли-
продажи, что на 16% больше, чем в декабре 
2023 года. Большинство сделок приходилось 
на дорогие сегменты первичного рынка. То 
есть, несмотря на общее снижение спроса, 
на московском первичном рынке жилья на-
метился восстановительный тренд.

«Однако излишний оптимизм пока также 
был бы преждевременным настроением на 
рынке. Необходимо понять, какие меры под-
держки спроса государство может сейчас 
себе позволить», — отметил Руслан Сырцов. 
Он полагает, что именно решения властей 
в области возможной адресной поддерж-
ки покупателей, расширение действующих 
программ определят развитие рынка в 2025 
году. «Возможное расширение программы 
семейной ипотеки на вторичный рынок может 
существенно улучшить ситуацию со спросом 
на новостройки в наступившем году за счет 
увеличения числа альтернативных сделок», 
— заключила Швецова. 

Ольга КВАСОВА.

В январе во всех крупных российских 
городах продолжилось сезонное 
снижение стоимости аренды жилья. 
Съемные квартиры дешевеют чет-
вертый месяц подряд. Исключение 
составляла только Москва, где став-
ки аренды прекратили расти лишь в 
конце минувшего декабря и начали 
снижаться только в январе этого 
года. Однако приятный для потен-
циальных арендаторов жилья тренд 
продлится недолго, уверены экспер-
ты. Уже в феврале-марте ожидается 
оживление, после которого ставки 
аренды стабилизируются в большин-
стве мегаполисов.

Как рассказала «МК» директор департа-
мента аренды компании «Этажи» Ольга Пав-
линова, объем предложения в большинстве 
крупных городов России вырос относительно 
дефицитного осеннего периода на 30–40%. 
В основном за счет тех квартир, которые соб-
ственники предпочитают сдавать в аренду 
на время поиска покупателей. Этот тренд 
продолжает набирать обороты из-за вырос-
ших средних сроков продажи готового жилья 
на фоне снижения доступности ипотечных 
кредитов. Такой рост объема предложения 
вынуждает собственников делать скидки при 
сдаче своего жилья. 

Кроме этого, по мнению аналитика, 
средняя ставка аренды снижается за счет 
изменений в структуре предложения, которая 
становится более разнообразной. Спрос на 
рынке поддерживают как те, кто не может 
себе позволить в нынешних условиях покупку 

собственного жилья, так и те, кто купил ново-
стройку на этапе строительства по льготной 
ипотеке или ищет альтернативные варианты 
аренды, более доступные по цене, чем те, что 
они были вынуждены снять осенью в период 
дефицита предложения. 

По данным «ЦИАН.Аналитики», в сере-
дине января средняя стоимость долгосроч-
ной аренды однокомнатных квартир на 18 
крупнейших региональных рынках России 
(16 городов-миллионников, Московская и 
Ленинградская области) составила 31,7 тыс. 

руб., двухкомнатных — 44,7 тыс. руб. (см. 
таблицу). Как отметили аналитики, снижение 
средних значений на рынке прослеживается 
уже четыре месяца, но его темпы замедля-
ются. В декабре отрицательная коррекция 
оценивалась в среднем в 2–3%.

В начале этого года коррекция продолжа-
лась не во всех крупных городах. В ряде мега-
полисов ветры на локальных рынках аренды 
жилья подули в другую сторону. В январе 
самый заметный рост в сегменте однокомнат-
ных квартир и студий, по оценке Павлиновой, 
зафиксирован в Омске (+3,6%), Челябинске 
(+2,2%), Воронеже (+2%), Уфе (+1,8%) и Крас-
ноярске (+0,6%). Самое же большое снижение 
в Самаре (-2,1%), Нижнем Новгороде (-2,1%), 
Волгограде (-1,5%), Ростове-на-Дону (-1,4%) 
и Екатеринбурге (-1,3%). В Москве за анало-
гичный период средние ставки снизились 
на 0,5%. В сегменте двухкомнатных квартир 
в лидерах роста Уфа (+3,8%), Новосибирск 
(+3,2%) и Нижний Новгороде (+2,9%). Самое 
же заметное снижение в Москве (-2,2%), в 
Санкт-Петербурге и Ростове-на-Дону — по 
2,1%. 

Отметим, что чем крупнее и экономиче-
ски активнее город, тем ниже его потенциал 
для частных инвесторов, желающих получать 
доход от сдачи жилья. «Так, в прошлом году 
самым лучшим городом для покупки кварти-
ры под сдачу в аренду стала Астрахань, где 
ее доходность составила 9,4% годовых, а 

окупаемость — 10,6 года. Меньше всего до-
ходность квартир в Москве — 4%: здесь хоть 
и самые высокие арендные ставки в стране, 
но и цены на квартиры непомерно высоки. 
Поэтому окупается квартира, приобретен-
ная из соображений получения пассивного 
дохода, за очень долгий срок — 24,9 года», 
— сообщил генеральный директор портала 
«Мир квартир» Павел Луценко. 

По его мнению, в 2024 году помимо ин-
фляции и роста зарплат на рынок аренды 
влияли и другие факторы. Среди них отмена 
льготной ипотеки на первичном рынке, кото-
рая заставила покупателей квартир пересмо-
треть свои планы и начать (или продолжить) 
снимать жилье, а также высокая ключевая 
ставка ЦБ, повлекшая заградительные про-
центы по жилищным кредитам во всех сег-
ментах рынка. «Часть продавцов вторички 
сняла объекты с продажи и перенаправила 
их на сдачу в аренду, благодаря чему пред-
ложение на этом рынке пополнилось. Однако в 
2025 году ставки продолжат расти, и довольно 
активно», — уверен эксперт.

У Павлиновой другая точка зрения. По 
ее прогнозу, растущий объем предложения 
будет как минимум сдерживать средние став-
ки аренды от роста, но она не исключает и их 
дальнейшее снижение на 1–2% в месяц до 
наступления летнего периода роста спроса 
и индексации тарифов ЖКХ.

Сергей АРТЕМОВ.
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После отмены льготной ипотеки, 
которая несколько последних лет 
была драйвером спроса и роста 
цен на жилье, у частных инвесторов 
пропал интерес к новостройкам. Но 
свято место, как говорится, пусто 
не бывает. В прошлом году на рынке 
недвижимости появилась новая 
перспективная ниша — промышлен-
ные парки light industrial. Сколько 
стоит входной билет в этот быстро-
растущий и высокодоходный сектор 
и каковы его перспективы в этом 
году, разбирался «МК».

Интерес девелоперов и инвесторов к 
объектам складской недвижимости про-
снулся во время пандемии, когда начался 
бум онлайн-ретейла и заметно изменились 
цепочки поставок товаров. Очень скоро в 
складском сегменте обозначился новый фа-
ворит девелоперов — формат light industrial 
(в одном блоке индустриального парка одно-
временно размещаются легкие производ-
ства, склад для хранения продукции, шоурум 
и офис.— «МК»). 

Как рассказал «МК» генеральный ди-
ректор Skladman USG Александр Хомич, 
устойчивый спрос на light industrial возник 
после введения санкций против России, 
после того как стало понятно, что страна 
должна налаживать самостоятельное про-
изводство в рамках импортозамещения. В 
прошлом году, с его слов, добавился до-
полнительный фактор, связанный с высокой 
ключевой ставкой ЦБ. 

Кроме того, спрос на объекты light 
industrial стимулировала программа ком-
плексного развития территорий, которая вы-
нуждала промышленные компании уезжать 
из устаревших промышленных зон, а также 
недавно запущенная программа льготной 
промышленной ипотеки. Напомним, она 
позволяет предприятиям получать кредиты 
на покупку промышленной недвижимости по 
льготной ставке от 3% до 5% сроком на семь 
лет, лимит суммы — 500 тыс. руб. 

В результате, как сообщил руководи-
тель отдела складской и индустриальной 
недвижимости CORE.XP Антон Алябьев, 
по итогам 2024 года национальный рынок 
light industrial пополнился 345 тыс. кв. м, что 
больше суммарного объема последних трех 
лет (329 тыс. кв. м). 

Рекордный прирост предложения, по 
мнению экспертов, состоялся благодаря 

увеличению спроса на фоне нехватки каче-
ственных складских площадей для малого 
и среднего бизнеса — целевой аудитории 
light industrial, а также активному развитию 
онлайн-торговли.

По оценкам консультантов, сейчас на 
этапе строительства находится более 600 
тыс. кв. м, заявленных к вводу в 2024–2025 
годах, еще более 2,5 млн кв. м на стадии 
планирования к реализации. Общий объ-
ем неудовлетворенного спроса исчисля-
ется несколькими миллионами квадратных 
метров. 

Отметим, что в нашей стране новый 
формат складов прижился преимуществен-
но в Москве и Подмосковье. По мнению 
руководителя департамента по работе со 
складскими и производственными помеще-
ниями IBC Real Estate Евгения Бумагина, в 
конце минувшего декабря арендные ставки 
перестали быть доступными для большин-
ства арендаторов: с начала 2024 года в Мо-
сковском регионе средневзвешенная ставка 
аренды на объекты формата light industrial 
класса А выросла на 46%, до 14,6 тыс. руб. 
за 1 кв. м в год без учета НДС, операцион-
ных расходов и коммунальных платежей. 
Для сравнения, средневзвешенная ставка 

аренды на существующие сухие bigbox-
склады класса А по итогам 2024 года уве-
личилась на 38%, до 12 тыс. руб. за 1 кв. м. 
Таким образом, разрыв между ставками 
аренды двух форматов достиг 22%.

Сейчас, по словам Хомича, чаще других 
в Московском регионе арендуют качествен-
ные объекты light industrial производствен-
ные компании и производственно-сервисные 
организации.

На огромный объем неудовлетво-
ренного спроса и дефицит качественного 
предложения в данном сегменте обратили 
внимание крупные российские инвести-
ционные компании. Некоторые из них уже 
предложили частным инвесторам ЗПИФ, 
ориентированные на доход в 30% в секторе 
light industrial . Как пояснил Хомич, основная 
идея таких фондов — зайти в актив на ранней 
стадии и выйти из него после ввода в экс-
плуатацию и реализации объекта на рынке. 
Пока таких ЗПИФ немного. «При выборе 
фонда нужно смотреть, к какой структуре 
он относится. Желательно, чтобы за таким 
фондом стоял крупный надежный банк», — 
говорит эксперт. 

Формат light industrial интересен част-
ным инвесторам, уверены консультанты. Во-
первых, их привлекает недорогой входной 
билет в такие ЗПИФ, короткий срок окупае-
мости, поскольку стоимость таких активов 
стабильно растет. За время строительства 
такие объекты могут подорожать до 40%. 
С точки зрения экономической эффектив-
ности light industrial выглядит более инте-
ресным, чем новостройки, в том числе из-за 
наличия платежеспособного спроса. К тому 
же в секторе отсутствуют спекулянты, кото-
рые обычно создают волну увеличения цен. 
Поэтому ЗПИФы, ориентированные на light 
industrial, отлично подходят для граждан, 
которые рассчитывают на долгосрочные ин-
вестиции с целью сохранения капитала и по-
лучения стабильного арендного дохода. 

По мнению Хомича, арендные ставки 
на light industrial в 2025 году продолжат 
расти: спрос достаточно высок, но все 
осложняется высокой ключевой ставкой 
ЦБ и сложностью с финансированием. В 
наступившем году в Московском регио-
не интерес застройщиков к объектам light 
industrial, по его мнению, будет также сти-
мулировать система льгот, которые они 
смогут получить по программе создания 
мест приложения труда (МПТ). 

Антон Алябьев также ожидает в 2025 
году увеличения интереса к сегменту light 
industrial, который востребован как сре-
ди розничных инвестиций, так и среди 
крупных институциональных игроков. По 
его прогнозу, в этот сектор рынка деве-
лопмента придут новые игроки. Падение 
продаж новостроек, вызванное отменой 
льготной ипотеки и высокой ключевой 
ставкой ЦБ, подталкивает застройщиков 
жилья диверсифицировать свой бизнес. 
Некоторые участники стройрынка решили 
попробовать силы в складском сегменте, 
где наблюдается высокий спрос и дефицит 
предложения. Кроме того, наверняка вы-
растет предложение данного формата за 
пределами Московского макрорегиона. 
«Такие проекты уже успешно реализуются 
в ряде регионов», — добавил аналитик. 

Перспективная ниша имеет хороший по-
тенциал, уверены эксперты. Сегодня в струк-
туре российского складского девелопмента 
доля формата light industrial приближается 
к отметке 30%. В Германии, для сравнения, 
она составляет 55%. А как известно, на лю-
бом растущем рынке гораздо ниже риски и 
больше шансов заработать.

Сергей АРТЕМОВ.

Сегодня от разнообразия объявле-
ний по продаже новостроек, раз-
мещенных на специализированных 
сайтах и СМИ, рябит в глазах. Авторы 
публикаций не жалеют лестных от-
зывов, рассказывая об «уникальных» 
особенностях проектов, но никто 
не вспоминает об их недостатках и 
«подводных камнях». А они за редким 
исключением, но всегда есть. «МК» 
решил рассказать, на что стоит об-
ращать внимание при выборе ново-
стройки.

«Чтобы упростить процесс выбора ново-
стройки, его нужно разделить на несколь-
ко последовательных этапов», — отметил 
«МК» генеральный директор «Главстрой-
Недвижимость» Алексей Гусев. Сначала он 
советует определить подходящую локацию 
— район или округ, который для вас важен. 
Территория может быть связана с близостью 
к работе, учебе, родственникам или другим 
значимым местам. Иногда полезно рассмо-
треть варианты шире, чем вы планировали 
изначально, чтобы расширить круг подходя-
щих предложений. 

После выбора локации, по мнению Гу-
сева, следует изучить три-четыре проекта, 
которые соответствуют вашему бюджету и 
находятся в этой зоне. Ознакомьтесь с каж-
дым из них более детально, чтобы понять, 
какие варианты подходят вам лучше всего. 
Не забудьте изучить отзывы о застройщиках. 
Особое внимание нужно уделить разрешению 
на строительство и проектной декларации. 
Эти главные документы можно изучить на 
сайте проекта или на портале Единой ин-
формационной системы жилищного строи-
тельства (ЕИСЖС). Также полезно проверить 

информацию о приглянувшемся проекте на 
специализированных ресурсах, таких как 
«ДОМ.РФ», чтобы оценить репутацию ком-
пании и ее надежность. 

Затем проведите сравнительный анализ 
предложений. Обратите внимание на стои-
мость, планировку, качество строительства 
и дополнительные преимущества, такие как 
благоустройство территории или бонусы для 
жильцов. На заключительном этапе уделите 
внимание социальной инфраструктуре: дет-
ским садам, школам, поликлиникам и другим 
объектам в районе. Хотя этот фактор часто 

учитывается последним, он может сыграть 
важную роль в вашем решении. 

Следуя этой последовательности — опре-
деляя локацию, изучая проекты, анализируя 
застройщиков, сравнивая условия и учиты-
вая инфраструктуру, — вы сможете выбрать 
оптимальный вариант новостройки, который 
будет соответствовать вашим потребностям 
и бюджету. «В текущих реалиях приобретать 
жилье стоит с помощью 100% оплаты или же 
льготных программ ипотечного кредитования. 
Если же доступна лишь рыночная ипотека, то 
с покупкой первичной недвижимости стоит 

повременить, пока рынок находится в тур-
булентном состоянии», — подчеркнул Гусев. 

«Выбор покупателей московских ново-
строек сегодня довольно прагматичен», — 
сообщила «МК» генеральный директор ком-
пании Key Capital Ольга Гусева. По ее словам, 
наибольшим спросом пользуются проекты с 
привлекательной ценой, хорошим располо-
жением, развитой инфраструктурой и бла-
гоустройством, соответствующие концепции 
«город в городе». Наличие коммерческой не-
движимости и социальных объектов является 
важным фактором, за который покупатели 
готовы платить, несмотря на существование 
более дешевых, но менее обеспеченных ин-
фраструктурой проектов. 

Аналитики отметили любопытный тренд 
— подавляющее число горожан при покупке 
нового жилья предпочитают остаться в своем 
округе или районе. Как пояснила «МК» гене-
ральный директор VSN Group Яна Глазунова, 
люди привыкают к определенному району, с 
которым у них многое связано: там располо-
жены любимые магазины, кафе, досуговые 
учреждения, хорошие школы или просто место 
работы находится рядом. Никто не хочет тра-
тить на дорогу больше часа, потому что даже те, 
кто продолжает работать удаленно, все же как 
минимум раз в неделю в офис приезжают. 

Как рассказал «МК» частный маклер Алек-
сандр Иванов, сегодня в Москве и других 
российских городах-миллионниках особую 
ценность приобретают проекты, располо-
женные рядом со станциями метрополите-
на. Неслучайно жилье в таких местах всегда 

покупается и продается с наценкой по сравне-
нию с такими же квартирами в жилых комплек-
сах, расположенных в нескольких остановках 
на автобусе от станций метро. 

Помимо четырех выше перечисленных 
ключевых критериев (локация, цена лота, 
социальная и транспортная инфраструктура) 
при выборе проекта также нужно учитывать 
и другие важные характеристики. 

К примеру, в современных ЖК квартиры, 
как правило, продаются в трех вариантах: с 
черновой отделкой, предчистовой (white box) 
или чистовой «под ключ». Самый бюджетный 
вариант — купить жилье без отделки. В этом 
случае получаешь квартиру по самой низ-
кой цене и ремонт делаешь на свой вкус. Но, 
учитывая подскочившие в цене строймате-
риалы и острый дефицит бригад строителей-
профессионалов, сэкономить вряд ли полу-
чится. В последнее время многие крупные 
застройщики стали предлагать новоселам 
квартиры «под ключ». Какую лучше выбрать 
квартиру в новостройке, с какой отделкой 
— зависит от финансовых возможностей и 
предпочтений покупателя.

Иванов советует выбирать эргономичные 
планировки, чтобы не переплачивать за бес-
полезные метры. По его мнению, на текущий 
момент оптимальным выбором является жи-
лье евроформата — квартир с объединенной 
кухней-гостиной и отдельными спальнями. 
Кроме этого, по его мнению, следует избегать 
планировок со скошенными или полукруглыми 
стенами, с острыми и тупыми углами комнат. 
Мебель придется делать на заказ. Также стоит 
обходить стороной длинные вытянутые ком-
наты. Расставить в них мебель будет сложно. 
Еще один минус «пеналов» — плохое есте-
ственное освещение. По мнению эксперта, 

не стоит забывать о сторонах света: «Самый 
лучший вариант для жильцов — когда окна 
выходят на солнечную сторону (юг и юго-
запад), в такой квартире будет светло и тепло 
большую часть дня».

Еще одна важная характеристика, на ко-
торую нужно обратить внимание при выборе 
квартиры в новостройке, — этаж. Известно, 
что квартиры на нижних этажах продаются 
дешевле, чем на верхних. Однако в квартирах 
нижних этажей меньше естественного света и 
больше шума. А если новый дом расположен 
недалеко от оживленной автодороги и не 
предусмотрен защитный экран, то жильцам 
кроме шума будет досаждать и пыль. У верх-
них этажей свои недостатки и риски — по-
тенциальные проблемы с лифтом и не всегда 
оправданные ожидания шикарных видов на 
город. По соседству через некоторое время 
может «вырасти» еще один новый дом, кото-
рый закроет все красивые виды.

И самый главный совет от опрошенных 
«МК» экспертов — не торопиться. Не спешите 
покупать квартиру в первом приглянувшемся 
проекте. Помните, что покупка жилья — это 
всегда инвестиция. Даже если вы собираетесь 
купить квартиру на века, для постоянного 
проживания всей семьи. Люди женятся и раз-
водятся, рождаются и умирают. Редко кто всю 
жизнь проживает в одной квартире. Поэтому 
при выборе новостройки целесообразно оце-
нивать не только нынешний комфорт, но и ее 
инвестиционный потенциал актива. Помните, 
что цена любой жилой недвижимости на две 
трети определяется ее расположением. Не-
случайно же среди профессионалов рынка 
недвижимости так популярно правило трех 
«Л»: локация, локация, локация. 

Сергей АРТЕМОВ. 

ЧАСТНЫЕ ИНВЕСТОРЫ ЗАШЛИ 
В ПРОМПАРКИ
Чем привлекателен формат складской 
недвижимости light industrial?

МОСКОВСКИЕ 
НОВОСТРОЙКИ 

УЖЕ НЕ В МОДЕ

Число сделок 
на столичном 
первичном 
рынке 
сократилось 
на четверть

ДИНАМИКА СДЕЛОК С НОВОСТРОЙКАМИ 
В МОСКВЕ (ДДУ), ед.

12.23
01.24

13 090
5 326

02.24 4 774
03.24 7 809
04.24 7 944
05.24 8 658
06.24 10 469
07.24 7 334
08.24 5 008
09.24 6 367
10.24 6 286
11.24 7 229
12.24 9 938

Источник: Росреестр Москвы.

АРЕНДАТОРЫ ОТДОХНУЛИ НА ПРАЗДНИКАХ
Съемные квартиры 
подешевели во всех 
городах

ЗОЛОТЫЕ ПРАВИЛА ПОКУПАТЕЛЯ ЖИЛЬЯ
Как правильно выбрать новостройку? 
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Геноцид 
славян

— Суды в ре-
гионах РФ один за 
другим выносят ре-
шения о признании 
геноцидом истре-
бления фашиста-
ми граждан СССР 
в годы Великой 

Отечественной войны. Уже есть 26 таких 
решений. В частности, блокада Ленин-
града признана геноцидом советского 
народа. Похоже, что вскоре РФ может 
на международном уровне потребовать 
признания геноцида. Но почему только 
сейчас об этом заговорили? 

— Автор термина «геноцид» американ-
ский юрист Рафаэль Лемкин не сомневался 
в том, что славянские народы ему подвер-
глись. Он об этом писал в 1944 году в сво-
ей первой работе «Правление стран Оси в 
оккупированной Европе». В ней говорится, 
что есть разные методы геноцида. Метод 
прямых убийств применяется в основном к 
евреям, полякам и русским. То есть поляки и 
русские, как и евреи, подверглись геноциду. 
При этом Лемкин отмечал, что геноцид евреев 
был основан на расовой ненависти и носил 
экстерриториальный характер, а геноцид рус-
ских, поляков, украинцев проистекал из идеи 
«жизненного пространства» и преследовал 
цель очищения земли для ее последующей 
колонизации немцами. Эта мысль была за-
креплена и в приговоре Международного 
трибунала в Нюрнберге. 

Когда мы говорим о геноциде славян, мы 
просто применяем новый термин к уже давно 
установленным фактам. Мы распространяем 
на эти события термин «геноцид», который 
стал юридическим и общеупотребительным 
уже после Нюрнберга — в 1948 году. Одина-
ковые явления надо называть одинаково. 

— До сих пор бытует мнение, что 
Гитлер планировал уничтожить только 
евреев и цыган, а славянам якобы ниче-
го особо страшного не угрожало. Их бы 
просто «освободили» от коммунистов и 
предоставили возможность трудиться на 
немецких хозяев. Как говорили во время 
перестройки, «пили бы баварское». Суще-
ствуют ли документы, доказывающие, что 
нацисты планировали геноцид славянских 
народов (или шире — народов СССР)? 

— Концепция завоевания «жизненного 
пространства» была основополагающей для 
Третьего рейха. Она содержалась в книге 
Гитлера «Майн Кампф» (внесена в список экс-
тремистских материалов Минюста РФ). После 
прихода нацистов к власти эта книга стала 
издаваться огромными тиражами, ее даже 
дарили молодоженам. Фюрер специально 
пояснял, что под «жизненным пространством» 
он подразумевает Россию и «подчиненные ей 
окраинные государства», то есть советские 
республики. Нацистская элита была убежде-
на, что немцы должны завоевать эти земли 
и поселиться на них. Но куда должно деться 
коренное население? Этот вопрос прораба-
тывался. Еще в начале 1941 года в концентра-
ционных лагерях начала работать программа 
по поиску средств массовой стерилизации, 
которые должны были использоваться против 
«врагов Рейха». Об этом есть показания рефе-
рента Генриха Гиммлера Рудольфа Брандта, 
который был одним из операторов этой про-
граммы. Брандт говорит, что под «врагами 
Рейха» понимались русские, поляки, евреи. 
Речь шла о том, чтобы найти способ лишить 
их возможности иметь детей. Это один из 
методов конвенционального геноцида. 

— Но стерилизация, даже массовая, 
не дает мгновенного эффекта. Чтобы су-
щественно сократить таким способом 
численность народа, нужны годы. 

— Поэтому во время планирования опе-
рации «Барбаросса» решили, что надо исполь-
зовать другой метод, причем максимально 
быстро. Времени ждать, пока вымрет ныне 
живущее поколение славян и евреев, у немцев 
не было. Здесь в дело вступает очень важный 
для нашей истории человек — Герберт Бакке, 
статс-секретарь министерства сельского хо-
зяйства и продовольствия нацистской Герма-
нии. Бакке родился в Российской империи, в 
грузинском Батуме, в семье прусского лейте-
нанта, ставшего торговцем. Он закончил тиф-
лисскую гимназию, великолепно знал русский 
язык, но при этом ненавидел Россию. В 1918 
году он уехал в Германию. Потом в течение 

всей жизни он проявлял себя как ненавистник 
России и русских, даже в большей степени, 
чем ненавистник еврейства, хотя и это тоже 
было ему свойственно. Он был членом СС и 
членом НСДАП (Национал-социалистическая 
немецкая рабочая партия). Агроном по обра-
зованию, его диссертация была посвящена 
зерновому сельскому хозяйству. 

Бакке являлся автором концепции, смысл 
которой сводился к следующему. Войска 
Третьего рейха должны очень быстро окку-
пировать черноземные территории СССР 
и разорвать советскую экономику, которая 
базировалась на транспортировке зерновых 
запасов с черноземного юга в нечерноземную 
(Бакке называет ее «лесной») зону. Немцы 
должны все эти потоки перенаправить на 
снабжение оккупационной армии, а также 
вывозить продовольствие в Германию, чтобы 
поддерживать там высокий уровень питания 
немецкого обывателя. Потому что действова-
ло правило, что среднестатистический немец 
не должен почувствовать лишений войны, 
для него ее как бы не должно быть. Он по-
прежнему хорошо живет, прекрасно питается, 
ходит на работу и не обращает внимания на 
то, что происходит где-то далеко. Все это 
предполагалось устроить за счет коренного 
населения СССР. В первую очередь за счет 
населения нечерноземных территорий, кото-
рые обрекались на чудовищный голод, и за 
счет населения крупных городов. 

«План голода»

— Эти планы были зафиксированы в 
документах? 

— 2 мая 1941 года состоялось совещание 
статс-секретарей, заместителей министров 
гитлеровской Германии, остался меморандум 
с его решениями. В нем говорится, что на 
третий год войны (для Германии 1941 год был 
третьим) все снабжение вермахта должно 
осуществляться за счет России. Там также 
сказано, что в этом случае миллионы людей 
на оккупированной восточной территории 
будут обречены на чудовищный голод. Эту 
конференцию ряд западных исследователей, 
в первую очередь Алекс Кей (британский исто-
рик, который преподает сейчас в Потсдамском 
университете), сопоставляют с Ванзейской 
конференцией 20 января 1942 года, на кото-
рой статс-секретари согласовали окончатель-
ные формы уничтожения всего европейского 
еврейства. 

В обоих случаях речь шла об уничтожении 
колоссальных масс народа. Но программа 
уничтожения советского населения голодом 
по своему замыслу была масштабнее, а по 
количеству предполагаемых жертв примерно 
в 2,5 раза превосходила план уничтожения 
европейского еврейства. Евреев в Европе 
было 11 миллионов, и их планировали уни-
чтожить поголовно. А программа, которую 
историки называют «План голода», предпо-
лагала уничтожение от 20 до 30 миллионов 
человек. Бакке 23 мая 1941 года изложил все 
это в виде документа под названием «Дирек-
тивы по экономической политике», который 
предписывал тотальное разграбление со-
ветских территорий, перенаправление про-
довольствия на снабжение вермахта, вывоз 
всего продовольствия в Германию. Это тот 
редкий случай, когда нацисты совершен-
но откровенно описали свои планы. Бакке 
начинает с экономических обоснований, но 
потом переходит к этническим. Он пишет, 
что все это необходимо сделать, потому что 
«великороссы» (он выделяет именно этни-
ческую категорию) — что при царе, что при 
большевиках — всегда являются основными 
врагами Германии и Европы. И поэтому к ним 
надо применить все эти меры. Этот документ 
лег в основу печально знаменитой «Зеленой 
папки» Геринга, которая сводила воедино все 
инструкции относительно поведения на окку-
пированных восточных территориях, и даже 
более откровенной «Желтой папки». «Желтая 
папка» — это свод инструкций конкретно для 
т.н. «сельскохозяйственных фюреров». Для 
разграбления советских территорий был соз-
дан экономический штаб «Ост». Именно его 
чиновники, «ла-фюреры» (la-führer — сокра-
щение от landwirtschaftsführer, сельскохозяй-
ственный руководитель района на временно 
оккупированной территории. — Ред.), должны 
были совместно с вермахтом оперировать 
разграблением советского сельского хо-
зяйства. В инструкциях этим «ла-фюрерам» 
открытым текстом было написано про чудо-
вищный голод для великороссов. 

— Эта людоедская программа ни у кого 

в Германии не вызвала возражений? 
— Все службы Третьего рейха ее согла-

совали, потому что она смыкалась с плана-
ми завоевания «жизненного пространства». 
Чтобы завоевать жизненное пространство и 
надежно закрепить его за немцами, необхо-
димо было радикально сократить коренное 
население СССР. Советских людей было на 
100 миллионов больше, чем жителей Гер-
мании. В ходу у нацистов была такая фраза: 
«нас 90 миллионов, а их — 190». Эта огромная 
«биологическая масса» нацистов пугала, хотя 
они и видели в славянах низшую расу. Ведь в 
представлениях нацистов этими славянами 
повелевали хитрые и коварные евреи. Ради-
кальное снижение биологического потенциала 
славян должно было исключить возможность 
того, что они смогут когда-то бросить вызов 
немецкому господству. Другой аспект — это 
расчистка земли, на которую предполагалось 
перевозить немецких колонистов. Эта про-
грамма уже начала осуществляться. Первые 
немецкие города были основаны на оккупи-
рованной территории Украины. Под Житоми-
ром в 1942 году был создан город Хегевальд, 
где находилась штаб-квартира Гиммлера. В 

Ленинградской области немцы переимено-
вали город Гатчина в Линдеманштадт. То есть 
шла германизация захваченных земель. 

— Программа Бакке начала выпол-
няться на практике? 

— После того как план Бакке был всеми 
одобрен, он превратился в государственную 
политику. Особенно горячо его одобрил глава 
СС Генрих Гиммлер. 7 января 1946 года на 
Нюрнбергском процессе в качестве свиде-
теля обвинения выступал бывший обергруп-
пенфюрер СС Эрих фон дем Бах-Зелевский, 
один из самых близких к Гиммлеру людей. В 
начале войны он занял пост высшего фюрера 
СС в Белоруссии и Центральной России. Он 
показал, что 12 июня 1941 года, накануне 
вторжения в СССР, Гиммлер собрал в зам-
ке Вевельсбург (Германия, земля Северный 
Рейн —Вестфалия), где была резиденция СС, 
совещание. Туда были приглашены высшие 
чины СС, которым предстояло работать на 
оккупированных территориях. На этом со-
вещании Гиммлер объявил, что цель похода 
на Россию — это сокращение числа славян 
на 30 миллионов человек. Накануне отъезда в 
Вевельсбург Гиммлер провел долгую встречу 
с Бакке. Бах-Зелевский утверждал, что одним 
из методов истребления славян, которые 
Гиммлер назвал на встрече, был именно го-
лод. При этом рейхсфюрер СС говорил о том, 
что необходимо дополнять организованный 
голод акциями прямого истребления, исполь-
зуя для этого соединения, сформированные 
из асоциальных личностей и преступников, 
которые «привычны к крови». Одно такое 
подразделение действительно было соз-
дано — это батальон под командованием 
откровенного маньяка Оскара Дирлевангера, 
который буквально залил кровью Белоруссию. 
Так виделась верхушке СС будущая война в 
июне 1941 года. 

«Сровнять Москву 
и Ленинград 
с землей»
— Геноцид осуществляли только идей-

ные нацисты из СС, но не армия? 
— Вермахт был кровно заинтересован 

в исполнении этого плана. Генералам было 

понятно, что на территории России 
армия сможет хорошо питаться 

только за счет коренного насе-
ления. Поэтому никаких про-
тестов этот злодейский план у 

вермахта не вызвал. Наоборот. 
Уже в мае 1941 года высокопостав-

ленный эсэсовец Франц Вальтер Штале-
кер, будущий командир айнзатцгруппы А, 
говорил одному из немецких генералов, что 
в грядущей войне будут стерты с лица зем-
ли все крупные русские города, в частности 
Москва. 

24 июня 1941 года финский посол в Бер-
лине Тойво Кивимяки отправляет в Хельсинки 
телеграмму с сообщением о высказываниях 
Геринга, который говорил, что Ленинград и 
Москву лучше уничтожить. 8 июля в дневнике 
Франца Гальдера, начальника штаба сухо-
путных войск, появляется запись о том, что 
решение фюрера сровнять Москву и Ленин-
град с землей «непоколебимо». Это нужно, 
«чтобы полностью избавиться от населения 
этих городов, которое в противном случае мы 
потом будем вынуждены кормить в течение 
зимы». 

— То есть у Ленинграда не было шан-
сов сдаться, его, как и Москву, немцы и 
не собирались брать? 

— Конечно. Очевидно, что голод для Ле-
нинграда был задуман заранее. Политика 
по отношению к Ленинграду и Москве была 
одинаковой. Речь шла об окружении и об 
уничтожении населения городов голодом. 7 
октября 1941 года генерал Альфред Йодль, 
начальник штаба оперативного руководства 
Верховного командования вермахта, под 
диктовку Гитлера отдал два приказа: группе 
армий «Север» и группе армий «Центр». Ле-
нинград к тому времени был окружен. Приказ 
был окружить Москву и не принимать капи-
туляцию Москвы и Ленинграда, даже если 
она будет предложена. С этого момента и 
начался геноцид. Например, Красная Армия 
тоже окружила Кёнигсберг в 1945 году, но 
затем последовал штурм. Город был взят. 
А блокада Ленинграда — это редчайший в 
истории случай, когда крепость окружена не 
для того, чтобы ее взять, а чтобы уморить ее 
население голодом. Все это прямо вытекало 
из плана Бакке. К сожалению, частично планы 
нацистов реализовались: в блокадном Ле-
нинграде от голода умерло около миллиона 
человек. Но ленинградцы не единственные 
жертвы плана голода. Это еще и советские 
военнопленные, которых только за первую 
военную зиму уморили более двух миллионов 
человек. Уморили совершенно сознательно, 
не предпринимая никаких попыток их про-
кормить. Но к этому СС не имел никакого от-
ношения, это было преступление вермахта. 
В частности, главы штаба Верховного ко-
мандования вермахта Вильгельма Кейтеля и 
генерал-квартирмейстера вермахта Эдуарда 
Вагнера, который был яростным сторонником 
плана Бакке и несет ответственность за чу-
довищную гибель советских военнопленных. 
По последним оценкам немецких историков, 
всего их умерло в плену 3 миллиона 300 тысяч 
человек.

«Некоторые народы нужно 
сокращать»

— Вы хотите сказать, что в этом не 
Сталин виноват, который Женевскую 
конвенцию не подписал? 

— Про конвенцию это полная чушь и не-
мецкая пропаганда. Слухи о массовой гибели 
советских военнопленных расходились и 
производили неприятное впечатление даже 
на немецких солдат и чиновников. Поэтому 
для самооправдания нацисты запустили этот 
миф. СССР Женевскую конвенцию о воен-
нопленных действительно не подписал, но 
он, во-первых, заявил, что будет исполнять 
Гаагскую конвенцию от 1907 года, которая 
все базовые нормы, защищающие жизнь во-
еннопленных, уже содержала. СССР передал 

немцам через нейтральные страны, что он 
будет соблюдать эту конвенцию на принци-
пах взаимности. И Женевскую конвенцию, 
за исключением некоторых положений, он 
тоже обязывался соблюдать. Важно, что у 
СССР существовало собственное положение 
о военнопленных, которое в основных чертах 
повторяло Женевскую конвенцию. Пример: 
советско-финская война, где обе стороны по 
отношению к военнопленным действовали в 
рамках международного права. И массовой 
гибели военнопленных не было ни в финских 
лагерях, ни в советских. Этот вопрос обсуж-
дался на Нюрнбергском процессе. И суд при-
знал, что ссылки на неподписание Советским 
Союзом Женевской конвенции не оправды-
вают нацистов. Были представлены убойные 
доказательства, которые выявляли истинную 
причину, по которой нацисты сознательно 
уничтожали советских военнопленных. В рас-
поряжении обвинения оказался меморандум, 
который написал немецкий юрист Хельмут 
Джеймс фон Мольтке. Он подал этот доку-
мент Вильгельму Кейтелю через адмирала 
Канариса (главу военной разведки — абвера). 
В этом документе высказывалась мысль, что 
нельзя так обращаться с советскими воен-
нопленными. Кейтель написал на документе 
свою резолюцию, смысл которой был в том, 
что он полностью одобряет происходящее. 
То есть Кейтель расписался в том, что все, 
что делалось с советскими военнопленными, 
делалось совершенно сознательно. Уже в 
Нюрнберге были представлены тому стопро-
центные доказательства, которые не вызвали 
сомнений ни у английского обвинения, ни у 
американского. И в приговоре Нюрнбергского 
трибунала все это четко расписано. Поэтому 
ответственность за то, что военнопленные 
уничтожались сознательно, несет верхушка 
вермахта — это юридически установленный 
факт. Людей уничтожали не только как носи-
телей советского мировоззрения — это впи-
сывалось в планы уничтожения 30 миллионов 
славян, о которых говорили Гиммлер и Геринг. 
У нас есть донесение министра иностранных 
дел Италии Галеаццо Чиано его шефу Бенито 
Муссолини от ноября 1941 года, в котором 
он излагает позицию Германа Геринга, в 
то время куратора экономического штаба. 
Геринг говорит, что предстоящей зимой в 
России умрет от 20 до 30 миллионов человек, 
и добавляет: «Может быть, это и к лучшему, 
ведь некоторые народы нужно сокращать». 
Он прямо говорит о том, что число русских 
должно быть сокращено. 

— Какие еще группы населения стали 
жертвами «плана голода»? 

— Конечно, это население оккупирован-
ных территорий, где немцы с самого начала 
проводили людоедскую продовольственную 
политику. Они изымали все зерно, а потом 
начинали заниматься его распределением. 
В первую очередь зерно шло на снабжение 
вермахта и населения Рейха. То, что оста-
валось, распределялось по этническому 
принципу. В привилегированном положе-
нии оказались фольксдойче, то есть этниче-
ские немцы, а также родственные народы: 
шведы, норвежцы. Они получали хороший 
паек, жилье, работу. Далее следовали ко-
ренные жители, которые демонстрировали 
полную лояльность, — коллаборационисты. 
Немцы нуждались в каком-то контингенте 
местных жителей, которые бы им помога-
ли. А те, кто им ничем помочь не мог (и не 
всегда потому, что не хотел, — был болен, 
или стар, или слишком юн), обрекались на 
голодную смерть. В первую очередь это за-
тронуло крупные оккупированные города, 
причем даже на черноземных территори-
ях. Самый чудовищный голод разразился в 
Киеве, который Гитлер тоже не хотел брать 
и был очень раздосадован, когда военные 
его ослушались. Киев он хотел разрушить, 
как Ленинград и Москву, но армии нужны 
были зимние квартиры. В Киеве был устроен 
организованный голод, который унес жизни 
десятков тысяч обычных горожан, не евре-
ев. Евреи были расстреляны в Бабьем Яру. 
Был организованный голод в Харькове, а 
также в пригородах Ленинграда: Пушкин, 
Павловск, Шлиссельбург — там была чудо-
вищная смертность от голода, притом что 
это была оккупированная территория. 

Я сейчас готовлю к публикации приказ 
командующего 18-й армией Георга фон Кюх-
лера по поводу Пушкина. Кюхлер запрещает 
местным жителям покидать свои кварталы. 
Тем самым он приговаривает их к смерти. Эти 
люди в большинстве нигде не работали, у них 
не было денег, магазины и базары закрылись. 
Их единственный шанс выжить — пойти в 
деревню, чтобы попытаться обменять свои 
личные вещи на продукты. Кюхлер в этом 
приказе объясняет своим подчиненным, что 
такие меры принимаются потому, что немец-
кая армия имеет дело с «расово враждебным 
населением». Это сказано не про евреев, 
которых уже расстреляли, — евреи стояли 
первыми в очереди на уничтожение. Это на-
писано про русских, которые фактически этим 
приказом обрекались на голодную смерть. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.
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27 января в РФ отмечается 81-я годовщина осво-
бождения Ленинграда от фашистской блокады. 
В 2022 году Санкт-Петербургский городской суд 
официально признал эту блокаду геноцидом. Но 
она была лишь частью программы нацистов по 
уничтожению населения СССР — не только евре-
ев и цыган, но и славян, 30 миллионов которых 
должны были умереть уже в первую военную 
зиму. Тему нацистского геноцида советского 
народа мы обсудили с историком Егором 
Яковлевым, автором книг по этой проблеме. 

«УМРЕТ
ОТ 20 ДО 30 МИЛЛИОНОВ 
ЧЕЛОВЕК»

Историк Егор 
Яковлев раскрыл 
планы нацистов 
по сокращению 
населения СССР

Егор Яковлев.
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Автор «плана голода» Герберт 
Бакке повесился в камере 
нюрнбергской тюрьмы.

Немцы заморили в плену 
более 3 миллионов советских 
военнослужащих.

Суд Петербурга 
признал блокаду 
Ленинграда 
геноцидом.

Уже через месяц — с 1 марта — рос-
сиян ждут изменения в оплате одной 
из самых дорогих коммунальных 
услуг — отопления. Минстрой офи-
циально запретил регионам перехо-
дить на схему равномерной оплаты 
отопления, оставляя возможность 
оплачивать услугу только в осенне-
зимний период. Исключение соста-
вят субъекты РФ, где данная система 
уже действует. Согласно заявлению 
Минстроя, цель изменений направ-
лена на переход к оплате тепла по 
фактическому потреблению. Отказ от 
«размазывания» платежей по всему 
году вызывает множество вопросов: 
насколько это справедливо для граж-
дан, как это повлияет на их бюджеты 
и есть ли способы уменьшить пред-
стоящие расходы? 

На первый взгляд схема равномерной 
оплаты отопления выглядела удобным ин-
струментом для россиян, но, как отметил 
замдиректора департамента развития 
ЖКХ Дмитрий Нифонтов, такая система 
часто приводила к избыточным расходам. 
Управляющие компании, основываясь на 
прогнозах потребления, закладывали за-
вышенные тарифы. В результате жители 
платили больше, чем потребляли. Новый же 
подход, основанный на показаниях приборов 
учета, должен сделать расчеты прозрачнее 
и справедливее.

Повышение расходов на отопление 

зимой традиционно серьезно ударяет по 
карману граждан, поэтому распределение 
этих расходов на 12 месяцев представля-
лось решением, облегчающим финансовую 
нагрузку. Однако, как подчеркивает Павел 
Склянчук, эксперт проекта «Народный фронт. 
Аналитика», экспериментальные годы по-
казали, что такая схема создала значи-
тельные проблемы в финансовой цепочке 
теплоснабжения.

Суть проблемы заключалась в том, 
что средства, поступающие равномерно 
в течение года, не доходили вовремя до 
теплоснабжающих организаций. Например, 
в теплые месяцы значительная часть плате-
жей уходила водоканалам, электросетям и 
другим коммунальным службам. Из-за этого 
тепловики зачастую оказывались без до-
статочных средств в периоды, когда нужно 
готовить оборудование к следующему ото-
пительному сезону или проводить срочные 
ремонты. Это негативно отражалось на их 
работе и инфраструктуре.

Таким образом, возобновление прежней 
модели оплаты обещает вернуть сектору 
теплоснабжения финансовую стабильность. 
«Мы обращаемся к модели, которая исто-
рически существовала в течение долгих 
лет. Это не новое изобретение, а возврат 
проверенного временем подхода», — под-
черкивает Склянчук.

Для населения изменения, предусмо-
тренные с марта 2025 года, подразумева-
ют перераспределение платежей: летом 

расходы на содержание жилья снизятся, так 
как начисления за отопление проводиться не 
будут. Однако зимние счета за коммунальные 
услуги вырастут, что может вызывать бес-
покойство у граждан.

Важно отметить: общий объем платежей 
за отопление в рамках года останется без 
изменений. По словам экспертов, гражда-
не будут платить за потребленное тепло 
в соответствии с актуальной стоимостью 
гигакалории в их регионе. Среднее увеличе-
ние счетов зимой объяснимо: в этот период 
потребление тепла максимальное, поэтому 
суммы в квитанциях будут выше, чем при-
вычные сейчас «сглаженные» показатели.

«В межсезонье, когда отопление не рабо-
тает, платежи за тепло исчезнут из квитанции, 
но в отопительный сезон расходы вырастут. 
При этом общая сумма за год останется 
примерно такой же, с учетом роста тари-
фов. Однако в отопительный период платежи 
станут выше, чем раньше, на 30% и более», 
— отмечает юрист Вера Долганина.

Подчеркивается, что увеличение счетов 
не связано с внезапным скачком тарифов, а 
исключительно с отменой «размазывания» 
оплаты на летние месяцы и переходом к опла-
те фактического потребления. Изменения 
должны быть тщательно разъяснены гражда-
нам, чтобы избежать непонимания и необо-
снованных волнений, убежден Склянчук.

Одним из центральных вопросов, ин-
тересующих владельцев жилья, остается 
возможность снизить нагрузку на семейный 

бюджет в условиях нового подхода. Это воз-
можно, но требует усилий и взаимодействия 
всех жильцов дома.

Большинство многоквартирных домов в 
России, особенно построенных в советский 
период, не имеют индивидуальных прибо-
ров учета тепла. В таких условиях жильцы 
оплачивают услугу пропорционально жилой 
площади квартиры. При этом объем начис-
лений зависит от состояния всего дома. Если 
в доме имеются межпанельные щели, плохо 
утеплены подвал или чердак, то теряются 
значительные объемы тепла, которые в итоге 
оплачиваются жильцами.

Эксперт Склянчук советует: снижение 
расходов на отопление возможно за счет 
реализации энергоэффективных мероприя-
тий. Владельцам квартир стоит задуматься о 
следующих шагах. Прежде всего, утепление 
межпанельных швов и оконных проемов. От-
сутствие утечек тепла через стены и окна по-
зволит существенно сократить общий объем 
потребляемого тепла. Вспомните также про 
модернизацию подвалов и чердаков. Консер-
вация этих помещений поможет исключить 
потери тепла в неиспользуемых зонах дома. 
Установка общедомовых приборов учета 
тепла и систем погодного регулирования 
также сможет помочь сократить платежи. 
Счетчики фиксируют фактическое теплопо-
требление, а приборы регулирования позво-
ляют настроить оптимальный температурный 
режим, исключая перерасход.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

А ЗА ТЕПЛО ЗАПЛАТИМ!
Стоимость отопления в зимние месяцы может 
вырасти на 30%
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Одна из самых ярких новостей 
последний дней — выросший 
спрос на удаление грудных 
имплантов. Объяснение простое: 
красотки, решившиеся увеличить 
бюст 15–20 лет назад, когда 
мода диктовала равнение на 
Памелу Андерсон, оказались 
лицом к лицу с новым трендом 
— теперь равнение на фигуры с 
пышными попами и маленькими 
аккуратными грудями. И таких 
примеров множество. «МК» 
проанализировал, как менялась 
мода на внешность, и узнал, 
какими рисками может обернуться 
погоня за трендами там, где 
всё на самом деле предрешено 
природой.

Красота всегда будоражила умы и за-
вораживала современников. Но только в по-
следние годы возможность обрести внешнее 
совершенство по общественно одобренным 
лекалам появилась практически у каждого. 
Или у каждой — понятно, что индустрия моды 
и красоты направлена в основном на женщин. 
К ним же устремлены повышенные требования 
оставаться нимфой до преклонных годов, даже 
если у дамы 2–3 работы и она мать большого 
семейства. Еще одна тенденция последних 
десятилетий — вечная молодость, в погоне 
за которой люди не страшатся лечь под нож 
хирурга или вколоть себе чего-нибудь «живи-
тельного», подешевле и без лицензии. Иногда 
такая погоня за идеальной внешностью стоит 
жизни.

Пластический этюд

Отсчет для модной современности впол-
не можно начать с еще более ранних перио-
дов, когда в оскароносном фильме «Москва 
слезам не верит» 1979 года было провоз-
глашено: «В 40 лет жизнь только начинается». 
Но и сейчас, когда «50 — это новые 30», а 
начать можно практически в любом возрасте 
что угодно, живы возрастные стереотипы. В 
нашей стране они применяются к женщине 
и ее «ликвидности» на брачном рынке. В 25 
молодая немолода, а если в 40 не замужем, 
то пора «утираться кошками». В 50 лет любой 

«крашеной старушке» надлежит заниматься 
внуками или ползти на кладбище.

Жертвой таких воззрений стала учитель-
ница из Уфы, у которой на горизонте как раз 
маячила страшная отметка «40». Дама решила 
сделать пластику живота, чтобы повысить свои 
шансы найти мужчину. Но скончалась прямо на 
столе у хирурга-косметолога, предположитель-
но, от анафилактического шока, а в клинике не 
было отделения реанимации.

Новостные подборки в Интернете пестрят 
подобными историями — разве что без при-
знаков летальности. Филер съехал набок, про-
кололи нерв — и перекосилось лицо, а после 
увеличения груди загнила пятка. Часто по-
добные материалы снабжены фото немолодых 
селебритис: одни выглядят как укушенные 
роем пчел, другие словно герои комикса про 
недружелюбно настроенных инопланетян.

 Случаются и трагические истории, с пла-
стикой напрямую не связанные. Недавно в 
Москве погибла 20-летняя студентка, которой 
вкололи «коктейль красоты» с плацентарной 
составляющей. Еще чуть раньше, кстати, от 
подобной капельницы в Подмосковье умерла 
юная модель.

Поневоле задумаешься: может, лучше как 
раньше? Когда люди уже в 30 лет надевали пла-
точки и кепочки, растянутые треники, байковые 
халаты и шли на огород или рыбалку, ни о каком 
внешнем совершенстве не помышляя?

— Тяга к эстетике лица и тела, как и же-
лание омолодиться, это одно из базовых 
стремлений человека, — говорит социальный 
психолог Валерий Раушинский. — Оно было 
еще у древних греков. Красоту и молодость 
обожествляли. Вспомним хоть наши мифы про 
живую воду, молодильные яблочки или чудес-
ный Китеж-град, где никто не стареет. Но если 
взять более близкие времена, советские, вот 
там интересно. У меня есть гипотеза о том, по-
чему общественное сознание тогда настолько 
«обабивало» женщин. Ведь в высших классах 
России до революции женщины надолго со-
храняли красоту, я могу привести в пример 
Зинаиду Юсупову, которой восхищались и в 
возрасте глубоко за 40.

По мнению эксперта, вполне понятно, что 
для этого были исторические предпосылки, 
порядки крестьянской общины маячили за 
спинами, давала о себе знать военная «травма 
поколений». А большая часть интеллигенции 
была как раз в поколении первом. Но все-таки 
у партии и правительства был замысел чисто 
утилитарный. Люди у руля осознавали, что 
при таких расходах на оборону, на космос и 
бог весть на что еще бытовуху можно вынести 
только за счет трудящихся. А семью — только 
на плечах женщины. 

Кино, по заветам Ленина мощнейший рупор 
системы, снималось про женщину-труженицу, 
мать и страдалицу. Если и появлялись фам фа-
таль или «маникюрши», то это были отрицатель-
ные или комические персонажи. Вроде Раисы 
Захаровны в исполнении блистательной Люд-
милы Гурченко. И песни были такие же — про 
«горьку ягоду», «я не устану ждать тебя» — про 
одиноких. Или «носики-курносики», которые 
ночью сопят, а вот мама не спит. Идеология 
в Стране Советов обслуживалась мастерами 
искусств хорошо. И с послевоенного времени, 
и до «нефтяных» последних лет той страны 
женщинам было не до красоты, массажа и 
косметологов. Дома моды, хорошие парикма-
херы и даже хирургия красоты существовали, 
но предназначались только для избранных, 
верхушки номенклатуры и богемы.

Из нулевых — 
в современность

«Железный занавес» рухнул и обнажил 
большие проблемы. Наши красотки, которые 

привыкли со всем управляться сами, вязали 
гетры для аэробики, шили куртки с наклад-
ными плечами и клепками, пиджаки по жур-
налу «Бурда», они оказались придавлены, 
ослеплены миром гламура. Западный шик 
хлынул сразу и отовсюду, из журналов и с 
киноэкранов, ослепив словно диско-шар. 
А противопоставить ему люди могли вьет-
намские рынки или «Черкизон», несколько 
позже.

Начало тучных нулевых было уже другим: 
времена были яркими, блестящими, светя-
щимися. В моде огромные солнцезащитные 
очки, топы с блестками, облегающие ультра-
мини, лосины-«дольчики» и, конечно, «шпиль-
ки». А волосы? Непременно «голливудские 
локоны» либо блестящие каскады с тоннами 
лака. Мейкап тоже был очень заметным: тем-
ные тени, блестящие губы и много-много 
контуринга.

Но самое главное — завороженно на-
блюдая за жизнью подиума и Рублевкой в 
стиле лакшери, общество также подпало 
под «героиновый шик». На целое десятиле-
тие, эдак с 1995-го и по 2005-й, нездоровая 
худоба правила эстетическими стандартами 
женской фигуры. Нормостеническое сложе-
ние с подтянутыми и пропорциональными 
параметрами провозглашалось толстым. 
Даже рафинированный кумир того време-
ни Леонид Парфенов однажды высказался 
так: «Раньше в цирках показывали женщин с 
бородой, а теперь их место заняли толстые 
женщины».

— «Я толстая». Это была самая страшная 
фраза для девушки в 90-х и нулевых годах, — 
рассказывает 52-летняя москвичка Валерия. 
— Я помню, как в институте однокурсницы 
носили с собой портняжный сантиметр и из-
меряли друг друга. Каждое утро — на весы. 
Девочки всерьез говорили о 40 и даже 30 
килограммах — мол, так надо весить, к это-
му стремиться. Я тоже стремилась. Всегда 
легко поправлялась и тяжело худела, стресс 
заедаю, телосложение не хрупкое, а скорее 
атлетическое. Причина набора веса оказалась 
в болезни щитовидной железы, но диагноз 
мне долго не ставили.

Начала худеть сама в 17 лет. Питание, 
гимнастика. Домашние не только не пони-
мали, но и гнобили, смеялись, все пытались 
накормить картошкой и котлетами, торти-
ком. «Мы вообще все ели — и ничего, парням 

нравились», — удивлялась моя вообще-то 
адекватная бабушка.

Зарядка — хорошо, но делала я ее едва ли 
не ночью, после вечернего института. Затем 
показалось мало, я вбила в голову, что надо 
достигнуть вожделенных 90–60–90. А тогда 
еще ничего не было известно о диетах Дюкана 
и прочих, не было информации о белково-
углеводном обмене. Формула была одна, по 
Майе Плисецкой, — «не жрать». Или кефирные 
дни, «по Ларисе Долиной». В общем, стала 
я питаться одним салатом и только кефи-
ром по 2–3, а то и 5 дней сразу. Параметров 
почти достигла, талия на фоне истощения 
даже меньше стала. Но еще появилось низ-
кое давление, головокружение, вегетосо-
судистая дистония. Так я жила 10 лет. При 
сходных обстоятельствах другие девочки 
зарабатывали анорексию. А меня, получается, 
спас замедленный обмен веществ. Тиоредит, 
кстати, диагностировали только в возрасте 
хорошо за 30, в порядке обследований из-за 
бесплодия.

Женщина без будущего

Не так давно группа американских уче-
ных огорошила общественность портретом 
женщины будущего образца 3000 года. Гор-
батое и криворукое, вдобавок лысое существо 
было визуализировано с использованием 
ИИ. Портрет всех напугал. А всему виной, 
мол, смартфоны и другие гаджеты, из-за 
которых у изображения Минди есть еще и 
двойные веки.

Пока такие оруэлловские прогнозы не 
сбылись, в ходу не двойные веки, а «лисьи 
глазки». Это пластическая операция, при 
которой уголки глаз хирургически припод-
нимаются, наверху делается блефаропла-
стика и подтягивание к вискам. Считается, 
что операция омолаживает и придает лицу 
намек на модный азиатский разрез.

Мы и сами не заметили, как пластическую 
мировую моду начала задавать Южная Корея. 
Другие популярные запросы на изменение 
внешности в России: сужение подбородка и 
носа, избавление от курносости, острые ску-
лы. Ну, и не ушедшие никуда липоскульптура 
тела и силиконовый бюст.

А ведь казалось, мода последних лет 
так обнадеживала. Уже в десятых годах века 
девушка снова смогла иметь бедра, спасибо 
Дженнифер Лопес, Ким Кардашьян. Еще спу-
стя 10 лет возник фешен-демократизм, когда 
в моду может войти что угодно. Например, 
стиль «бохо» — свободные платья, длинные 
волосы, этнические мотивы. Или оверсайз с 
бодипозитивом.

Промежуточной стадией между тем, ког-
да мода и стандарты красоты были жесткими, 
как корсет с китовым усом, и когда «можно 
все», стало постепенное избавление от эф-
фектов. Люди начали ценить натуральность 
и комфорт. Статусные граждане первыми 
прорюхали, что бывает мода на тихую, а не 
только на кричащую роскошь. Еще на «старые 
деньги», но этим у нас неоткуда взяться.

В любом случае на лицах вместо ярких 
теней стали встречаться нюдовые оттенки, 
а темные «смоуки-айс» и блестки остави-
ли для тематических вечеринок. В одежде 
появились мягкие ткани и удобные фасоны, 
вплоть до спортивных, которые разветвились: 
йога, «чистый спорт», гранж, плюш, вельвет. 
Прически стали тоже разными — от длинных 
волос до пикси и даже ультракоротких стрижек 

андеркат у женщин. Русалочьи локоны убра-
лись в пучки и косы.

Но что самое главное — обнаружился по-
ворот в мозгах именно в женской аудитории. 
Те самые маменьки-тетушки, твердившие 
как заведенные, что «девушка должна быть 
женственной, должна быть нарядной», заго-
ворили о том, как прекрасно ходить в обуви 
на плоской подошве. Попутно демонстрируя 
нажитые «шишки», искривленные пальцы и 
другие ортопедические деформации на ступ-
нях, не знавших кроссовок. Впрочем, ретро-
стиль «в чулочках, талия в корсете» никуда не 
ушел, для любителей.

Впрочем, есть уличная мода, и мы все ее 
наблюдаем. Если все ходят кто в чем, остается 
лицо. Неоднократно осмеянные надутые, они 
же утиные губы в столицах все реже встре-
чаются. В провинции девушки Макдака все 
еще правят бал. В Москве и Питере больше 
не носят агрессивную линию бровей, но эту 
моду сменили наращенные ресницы. Идея, как 
декорум соблюсти, хорошая — славянский тип 
не одарен темными и густыми «опахалами», 
как южный. Но многие с ней перестарались. 
Поэтому мы регулярно наблюдаем на улицах 
девушек разного возраста, на лицах у кото-
рых коровьи ресницы создают воздушные 
потоки.

«За гель-лак со стразами сегодня могут 
и побить», — недавно высказала предпо-
ложение одна московская барышня. А ведь 
еще несколько лет назад расписные длинные 
ногти с гель-лаком считались обязательным 
атрибутом ухоженной женщины. Сегодня же 
«запеченный маникюр» остался тем, ради кого 
и был задуман, — женщинам с проблемными 
ногтевыми пластинами и исполнительни-
цам малайских танцев. Зато самый обычный, 
уходовый, делают все больше сограждан, 
включая мужчин.

Понятие «жертва моды» возникло после 
Великой французской революции и моды на 
легкие «античные» платья. В России жертвой 
муслина и морозов сразу стали княжна Ека-
терина Тюфякина и многие другие. Эту же 
фразу любил повторять и модельер Оскар де 
ла Рента. Выпуская коллекции с утрированной 
женственностью и театральностью, мэтр от 
кутюр призывал «никогда не путать то, что 
происходит на подиуме, с модой».

«Подиум — это зрелище, мода — то, что 
надето на женщину в жизни», — говорил де ла 
Рента. И добавлял, что правильно и красиво 
одеваться и хорошо выглядеть — это «вопрос 
хорошего баланса и здравого смысла».

— Единственная «прививка», которую 
можно сделать человеку от того, чтобы не 
стать жертвой модных стереотипов, делается 
еще в детстве, — говорит семейный психолог 
Марьяна Разумовская. — Это безусловная 
любовь и приятие. Такое утверждение не озна-
чает, что родители не должны привить ребенку 
навыки занятий спортом или поддержания 
красоты, умения одеться и выйти в люди. 
Это необходимо. Но только важно научить, 
что зарядку мы делаем для здоровья и бо-
дрости, а не ради исправления себя. Одеж-
да, прическа, макияж у подростков должны 
быть в русле тенденций, да. Но прежде всего 
призваны подчеркнуть индивидуальность. 
Что хорошо выглядеть, иметь подтянутую 
фигуру мы должны для себя, а не для кого-
то еще. Общество не зеркало, в которое мы 
смотрим, а всего лишь среда, на фоне которой 
существуем.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

«Это была какая-то 
аномалия»
В ноябре жители села Несь увидели на 

реке необычную белую птицу с черными кон-
цами крыльев, длинной шеей и красноватыми 
ногами. Удивлению северян не было предела. 
Птица была похожа на белого аиста. Но откуда 
она взялась? Эти птицы не водились в Заполяр-
ном районе Ненецкого автономного округа. 

Сначала думали, что аист улетит. Но он 
остался. Реку между тем стало сковывать 
льдом. Ослабевшую птицу в конце ноября от-
ловили. Аиста забрали к себе местные жители 
Федор Терентьев и Ирина Прудникова, дом 
которых примыкал к реке. 

А через несколько дней птица переехала 
к местному ветеринару Евгению Шарапову, 
который в своей столярной мастерской обо-
рудовал для аиста вольер.

— Аист от голода уже не мог летать, — 
рассказывает Евгений. — Опеку над гостем 
взяли всем поселком. Кормили курицей, 
речной и озерной рыбой, которую приноси-
ли односельчане-рыбаки. Сначала он ел всю 
рыбу. Потом, отъевшись, стал уже выбирать. 
Например, на мелкую камбалу уже не смотрел, 
как и на размороженную рыбу. Предпочитал 
свежепойманную. 

Как говорит ветеринар, началась кампания 
по заготовке мяса оленины. 

— Я стал с убойного пункта привозить 
аисту мясные обрезки, которые он кушал с 
большим аппетитом. Кусочки мяса стал брать 
даже с руки. Прополощет их в ведре с водой и 
проглотит. (Подобным образом аисты в природе 
отмывают засохших в иле и песке лягушек. Им 
нужно прополоскать свою жертву в воде перед 
едой, чтобы легче ее проглотить. — Авт.). 

На диковинную птицу, которая считает-
ся символом семейного счастья и благопо-
лучия, приходили смотреть и ребятишки, и 
взрослые. 

— Всем было интересно, аист ведь не на-
ших краев птица. 

Одновременно в местном сельсовете 
искали специализированные центры, чтобы 
проконсультироваться с орнитологами, точно 
узнать, как за ним ухаживать. 

Глава администрации Канинского сельсо-
вета Галина Варницына написала орнитологу 
Марине Сиденко, которая под Псковом создала 
на территории федерального природного за-
казника реабилитационный центр «Дом белого 
аиста». 

— Узнав об аисте, залетевшем в Ненецкий 
автономный округ, я аж присвистнула, — гово-
рит в свою очередь кандидат биологических 
наук Марина Сиденко. — Серые цапли до них 
еще долетали, а вот аистов там никогда не 
было. Мы иногда предлагаем местным жителям 
оставить у себя птицу до весны. Но это был 
особый случай. Куда они его могли выпустить? 
Аисты, принадлежащие к западноевропейской 
популяции, в той части света вообще не по-
являются. Это была какая-то аномалия. Стало 
понятно, что птицу надо оттуда каким-то об-
разом вызволять. 

Как говорит биолог, пока искали пути эва-
куации аиста, параллельно пытались выяснить, 
как птица могла попасть в Заполярье. 

— Аист был окольцован, на ногах у него 
было два кольца: одно металлическое, дру-
гое пластиковое с крупной маркировкой. Это 
делается специально, чтобы можно было на-
блюдать за птицей на расстоянии. Меточные 
кольца и стали ключом к разгадке истории 
аиста-рекордсмена.

Благодаря волонтеру Елене Андреевой 
из Москвы, которая занимается учетом белых 
аистов, удалось установить, что аист был околь-
цован в Германии. И даже получилось найти 
специалистов, которые аистом занимались. 

Как оказалось, птица в начале лета, в июне 
2024-го, попала в реабилитационный центр 
аистов в городке Лобург, который расположен в 
120 километрах от Берлина. Где птицу назвали 
Eugen, по-русски Женя. 

— Было подозрение, что у аиста отравле-
ние, но точный диагноз специалистам устано-
вить не удалось. Немцы не поняли, что с ним 
было. Возможно, травма головы. И поэтому он 
сбился с пути. Когда находился в реабилитаци-
онном центре, реакции у него восстановились, 
он начал есть. А вот сложности с ориентацией 
в пространстве остались. Как было на самом 
деле, мы не знаем. Могли дуть какие-то ветры, 
и аиста занесло не в ту сторону. 

В августе аиста Женю, снабдив кольцами, 
в составе группы белых аистов-выпускников 
выпустили в дикую природу. И вместо западной 
Африки, где зимуют аисты западноевропейской 
популяции, Женя попал в Ненецкий автономный 
округ. Попросту перепутал стороны света.

Аист на самолете

— Как аисты обычно мигрируют, в груп-
пе или поодиночке? 

— Они летят по-разному. Гуси или журав-
ли летят обычно косяками. А вот стаи аистов 
увидеть практически невозможно. Они могут 
собираться на полях большими скоплениями, 
где может находиться несколько сотен аистов. 
Но при этом они чаще всего разлетаются оттуда 

поодиночке. Бывает, что летят семьей, парой. 
Но пролетающие стаи аистов — большая ред-
кость. Летят они на очень большой высоте, и 
разглядеть их, конечно, непросто. 

Думая, как переправить аиста Женю в 
Псковскую область, Марина Сиденко позво-
нила в администрацию Ненецкого автономного 
округа. 

— Объяснила уникальность события. По-
просила помочь доставить аиста к специали-
стам в реабилитационный центр. И простой 
телефонный звонок сработал. Мне не пришлось 
писать никаких официальных писем и запросов. 
Специалисты департамента природных ресур-
сов, экологии и агропромышленного комплекса 
НАО сразу же включились в работу. Я с детства 
помнила, как многие говорили, что на Севере 
живут душевные, добрые, отзывчивые люди. 
И сейчас сама в этом убедилась. 

Как говорит Марина, судьба Жени реша-
лась на самом высоком уровне. 

— Северяне серьезнейшим образом от-
неслись к проблеме. Все было организовано 
по высшему разряду. Это касалось и комфорт-
ной транспортной коробки, которую сделали 
для аиста Жени, и организации временной 
передержки, и тщательнейшим образом про-
думанной логистики. Я очень благодарна им 
за такое человеческое отношение. Низкий им 
поклон. 

Как говорит ветеринар Евгений Шарапов, 
он постелил в оборудованную коробку сено, 
перенес в нее аиста. И из поселка Несь Женя 
отправился в путешествие.

Второй объединенный архангельский 
авиаотряд доставил аиста самолетом АН-2 в 
Архангельск. Женя несколько дней провел в 
центральной ветеринарной клинике. Потом ав-
товолонтеры доставили его в Санкт-Петербург, 
а затем в Псковскую область, в «Дом белого 
аиста». 

— Это первый аист, который летел к нам на 
самолете АН-2, — говорит Марина Сиденко. — 
Конечно, он очень устал, потому что практически 

сутки на конечном этапе был в дороге. Когда 
я его достала из коробки, его, бедного, прямо 
пошатывало. Я переживала, что у него могут 
быть отморожены пальчики на ногах. Потому 
что, когда прислали первые фотографии, я 
увеличила изображение и испугалась: не на-
чалась ли у аиста гангрена? Но, слава Богу, 
все обошлось, никаких припухлостей не было. 
Пальцы у аиста были здоровые. 

Как говорит Марина, Женя быстро осво-
ился, стал активным, у него был хороший 
аппетит. 

— Единственное, он был очень худой — 
видимо, птица долго скиталась. В августе 
аиста выпустили в Германии. Спустя четыре 
месяца он оказался на Крайнем Севере. Было 
уже холодно, ему не хватало корма. Я думаю, 
что, пока были силы, он летел. И поймали его, 
видимо, на реке Несь только потому, что аист 
ослаб. Потому что поймать летающего аиста 
не так-то просто. 

— Удалось определить его возраст?
— Сначала было предположение, что это 

молодая птица. Но я сразу сказала, что это аист 
не первого года жизни. Я думаю, что ему от 3 до 
5 лет. Аисты могут жить достаточно долго, около 
40 лет. Но в природе птицы, которым 15–18 лет, 
считаются уже престарелыми. Их поджидает 
много опасностей. Плюс тяжелейший мигра-
ционный путь, который они преодолевают. 
Огромное количество птиц гибнет на местах 
зимовки и в процессе миграции. Для них это 
серьезнейшее испытание. 

— Чем Женю кормите?
— Аисты — птицы животноядные. Хлебом 

и зерном их не накормишь, им обязательно 
нужны продукты животного происхождения. 
Ветеринар Евгений Шарапов, у которого аист 
жил в поселке Несь, перечислял названия се-
верной рыбы, о которых я даже не слышала. 
А аисту они пришлись по вкусу. Он и оленину 
попробовал. Я посоветовала давать ему кури-
ные головы. Ветеринар сказал, что им свежих 
кур не завозят. А вот рыбы у них было много. 
Вообще аисту в сутки нужно порядка полуки-
лограмма корма.

«Убивают птиц 
из спортивного интереса»

За судьбой Eugen-Жени внимательнейшим 
образом следили и в Германии. Следили и 
поражались этим русским, которые так много 
прикладывают усилий, чтобы помочь попавшей 
в беду птице. 

— Eugen-Женя словно перекинул не-
зримый мостик между Россией и Западной 
Европой. Немцы присылали нам ссылки на 
многочисленные публикации о нашем аисте. 
Жители Германии были взволнованы его судь-
бой. Потом, когда аист оказался уже у нас, 
в реабилитационном центре, немцы писали 
нам, благодарили. Говорили, что очень счаст-
ливы. Просили передать огромное спасибо 
россиянам, повторяли снова и снова, что очень 
тронуты таким участием. И все это в столь не-
простое время, когда им рассказывают про 
«злых русских». А тут на деле такое участие по 
отношению к птице, такая человечность… 

Eugen-Женя живет сейчас в теплом 
вольере. 

— У нас электрическое отопление. В силь-
ные морозы, когда бывает –20, мы топим печку. 
Эта зима, слава богу, мягкая.

Как говорит Марина, они надеются, что за 
зиму аист окрепнет и наберется сил. 

— Дай Бог, чтобы все было в порядке, чтобы 
птиц не затронули никакие инфекции. Я думаю, 
что, раз Женя преодолел такие трудности, пере-
жил такие приключения, все сейчас должно 
быть хорошо. Теплой весной мы попробуем его 
выпустить сначала в наш открытый вольер. А 
потом, если все сложится, и на волю. 

Как говорит орнитолог, у Жени есть воз-
можность вернуться через Европу домой, в 
Германию, откуда он изначально прилетел.

— От нас Европа недалеко. Наши аисты 
частенько летают в Эстонию. Для них 30 км — 
как одним крылом взмахнуть. Если Женя не 
полетит в Германию, он может присоединиться 
к нашим аистам, которые каждый год улетают 
от нас. Полететь с ними за компанию. 

— Вы говорили, что у аистов непростой 
миграционный путь… 

— Они летят через многие страны, где не-
спокойная обстановка. Например, мигрируют 
через Ливан, который находится на пути в Аф-
рику. А там национальная забава — охотиться 
на пролетающих птиц, в том числе и на аистов. 
Причем они их не едят, для них это просто 
развлечение. Там такой менталитет: если ты 
не охотник, значит, ты не мужик. Они убивают 
уставших птиц из спортивного интереса. А 
потом на фоне гор убитых аистов фотогра-
фируются. Делают селфи, показывают, какие 
они крутые.

Как говорит наша собеседница, когда в 
2017 году обо всем этом стало известно, а в 
Ливане во время миграции застрелили хор-
ватского аиста Тесла, на котором был уста-
новлен GPS-передатчик, разразился большой 
скандал. 

Было подсчитано, что в Ливане ежегодно 
незаконно убивают около 2,6 миллиона пере-
летных птиц. Активисты со всего мира отправ-
ляли письма президенту Ливана с просьбой 
остановить бессмысленные убийства птиц, 
взять ситуацию под контроль. 

— Когда там было спокойно, еще не было 
военных действий, европейские активисты 
ездили туда во время миграции и патрули-
ровали территории. Чтобы обеспечивать для 
птиц безопасные коридоры. А теперь в Ливане 
снова неспокойно. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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«СПАСИБО 
ЗА EUGEN-ЖЕНЮ»
Как аист перекинул 
незримый мостик между 
Западной Европой 
и Россией

Чем опасно убеждение, 
будто «50 лет — 
это новые 30»

Власти Германии демонизируют 
Россию, представляя россиян 
злыми и жестокими. И тут, на фоне 
лжи и пропаганды, немцы узнают 
об истории белого аиста Eugen 
(Жени), который был окольцован 
в Германии, перепутал адрес 
зимовки и оказался в поселке Несь 
в Ненецком автономном округе. 
К спасению птицы подключилось 
множество людей из разных 
регионов России. 
В результате, преодолев 2,5 тысячи 
километров и сменив несколько 
видов транспорта, Женя попал в 
специализированный центр — «Дом 
белого аиста» в Псковской области. 
Об уроке доброты, который 
россияне преподали немцам, — 
в материале «МК».

Жители 
Неси Ирина 
Прудникова 

и Федор 
Терентьев.

В

Кольцо 
с маркировкой  

на ноге аиста 
Жени.

Аист в Неси (НАО).
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Прима» популярной 
телепередачи. 4. Сбор давно не видевшихся 
однополчан. 10. Моргание «в ответ» на по-
падание пыли в глаза. 11. Персонал, угож-
дающий постояльцам отеля. 13. Форма раз-
ложенного круглого стола. 14. Активное время 
дня для жаворонка. 15. Другое название раба. 
16. Строящееся здание в лексиконе прораба. 
18. Болезнь горла с опасными осложнениями. 
20. Двойник омара без массивных клешней. 
22. Первый пункт в пожеланиях юбиляру. 23. 
Универсальный рецепт для решения одно-
типных задач. 24. Радостные вопли глупого 
щенка. 27. Старческие болезни, посланные 
за грехи молодости. 30. «Движущая сила» 
меркантильной старухи. 32. «Точка зрения» 
камеры оператора. 34. Торговец, отдыхающий 
во время поста. 35. Малышки Вера, Надя и 
Люба в одной коляске. 36. Горячий чайно-
ромовый «коктейль». 38. Прекрасная особа 
среди знаков зодиака. 39. Мазут, на кото-
ром работает котельная. 40. Наука Нестора 
Петровича из фильма «Большая перемена». 
41. Монах, дежурящий на колокольне. 42. 
Прекрасная дама, которую уверяли: «Все 
хорошо, все хорошо».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Место на реке, где 
утоляют жажду звери. 2. Место «стыковки» 
корабельных тросов. 3. Могучий титан с не-
босводом на плечах. 5. «Балтиморочка» из 
семейства сельдевых. 6. Ирландское нацио-
нальное блюдо с бараниной, картофелем и 
луком. 7. Зонт, складывающийся при нажатии 
на кнопку. 8. Процесс «переваривания» новых 
знаний. 9. Непробиваемая «рубашка» витязя. 
10. Специальный участок железной дороги. 
12. Трезубец, с которым изображают Не-
птуна. 17. Грамотей, исправляющий ошибки 
журналистов. 19. Межреберная хворь. 20. 
Юный царевич, подрастающий в прайде. 
21. Обуза, которую все труднее тянуть. 25. 
Веселая байка в арсенале Ржевского. 26. 
Второе воинское звание солдатского состава, 
следующее за рядовым. 27. Крест, висящий 
над кроватью католички. 28. Глубокий ров 
для водопроводных труб. 29. Перспектива 
из уст лечащего врача. 31. Прическа, соз-
данная с помощью лака и фена. 33. Мастер, 
работающий с деревом. 34. Паразит, при-
сосавшийся к форели. 37. Печь, от которой 
жарко в кузнице. 38. Деталь с цифрами в 
советском телефоне.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 ЯНВАРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Биополе. 4. Конкурс. 10. Олигарх. 11. Радикал. 13. Дача. 14. Сума. 
15. Оружейник. 16. Гурман. 18. Импорт. 20. Госпожа. 22. Рьяность. 23. Альбинос. 24. Пре-
мьера. 27. Тростник. 30. Автобус. 32. Корыто. 34. Засада. 35. Сравнение. 36. Пуск. 38. 
Скит. 39. Сенокос. 40. Кислота. 41. Рессора. 42. Октябрь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Бандюга. 2. Пила. 3. Легион. 5. Опилки. 6. Квас. 7. Страсть. 8. Схожесть. 
9. Пройдоха. 10. Очередь. 12. Лукошко. 17. Абонемент. 19. Миниатюра. 20. Густера. 21. 
Альфонс. 25. Регресс. 26. Активист. 27. Таблетка. 28. Испанка. 29. Скипетр. 31. Гантель. 
33. Осмотр. 34. Земляк. 37. Кекс. 38. Стая.
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Фолк-опера Владимира Дашкевича 
и Юлия Кима по мотивам пьесы Мая-
ковского «Клоп», написанная много 
лет назад, привлекла к себе интерес 
режиссера-хореографа Аллы Сигало-
вой. Вместе со своей командой — ху-
дожниками Сергеем Рябовым (сцено-
графия) и Тамарой Эшбой (костюмы), 
музыкальным руководителем Рома-
ном Берченко и художником по свету 
Константином Бинкиным — Сигалова 
переименовала спектакль в «Щастье» 
(орфография авторов) и своеобраз-
но актуализировала материал. До 
сверхъестественного плюса был уси-
лен антисоветский накал произведе-
ния и до столь же сверхъестествен-
ного минуса снижена его вокальная 
составляющая. Фолк-опера 
превратилась в «музы-
кальный спектакль», а 
финал, в котором мир 
мещанства и фаль-
шивых ценностей 
самоуничтожается 
в пожаре, почему-
то исчез. Вместе с 
ним исчезла и глав-
ная идея пьесы Ма-
яковского и оперы 
Дашкевича—Кима. 

«В могилу меня вкопа-
ет советская ваша власть…» 
Эту фразу героиня пьесы Вла-
димира Маяковского «Клоп» мадам 
Ренессанс произносит, когда видит, что 
купленная ею в магазине селедка на целый 
хвост меньше, чем у лотошника на рынке. В 
либретто Кима и Дашкевича фраза приоб-
рела более диссидентские акценты: героиня 
адресует ее милиционеру, отнимающему у нее 
патент на парикмахерский бизнес. В спектакле 
Театра Моссовета притеснение нэпманши и 
вовсе осуществляется на фоне устрашающего, 
горящего нестерпимым алым цветом серпа 
и молота, единственного внятного элемента 
скудной сценографии. «Съезжалися к загсу 
трамваи, там красная свадьба была, жених был 
во всей прозодежде, из блузы торчал профби-
лет» — эта крылатая фраза Маяковского явно 
окрылила постановщиков и направила их фан-
тазию в нужное цветовое русло. Агрессивным 
красным цветом залита вся сцена — создатели 
спектакля метафорично закрывают ее от зри-
теля жестким пожарным занавесом. Однако 
догадаться, что пошлый мир Олега Баяна и 
Пьера Скрипкина должен запылать огнем, 

не сможет даже тот, кто 
прекрасно знаком с идеей 

авторов пьесы и оперы. 
Спектакль решен в 

жанре… нет, вовсе не фолк-
оперы, как того хотел композитор. 

А в жанре циркового пластического 
фарса. В том, что написал Дашкевич, очень 
мало разговорных эпизодов. Почти все сце-
ны, диалоги, реплики решены музыкально 
— не зря автор назвал свое детище оперой. 
Музыкальная концепция включает самые 
разнообразные бытовые жанры: марш, тан-
го, фокстрот. Отдельная роль — у «народных 
жанров»: частушки, цыганочка, блатная песня, 
страдания, плач. Дашкевич того периода, когда 
был написан «Клоп» (композитор начал писать 
его 60 лет назад, звездный период первого 
спектакля, поставленного Олегом Кудряшо-
вым, пришелся на конец 80-х — начало 90-х 
годов), сильно тяготел к подобным стилиза-
циям. Знакомы они всем по его знаменитому 
«Бумбарашу», которого ставили неоднократно 
и даже экранизировали.

Инструментовка сделана очень симпа-
тично — небольшой ансамбль размещен в 
ложе. Но с первой сцены что-то пошло не так. 
Оркестр играет нечто свое, а артисты свое — 
кривляясь, выкрикивая реплики надсадными 

голосами, нестройно пытаясь петь хором, 
беспрерывно двигаясь в гротескной пластике, 
напоминающей конвульсии и нервный тик. 
Костюмы выполнены в стилистике «кабаре для 
бедных» с непременными гигантскими пид-
жаками. Поскольку речь идет об эпохе НЭПа, 
присутствуют нарочито безвкусные шляпки 
с цветами, желтые чулки, клетчатые брюки. 
Пролетарии и пролетарки характеризуются ко-
сынками и брюками, заправленными в сапоги. 
Кто из них противнее — гегемоны или нэпманы, 
даже и не определишь. Противны все. Видимо, 
авторы спектакля решили прибегнуть здесь 
к приему «черной морали», оставив зрителя 
без объекта сопереживания.

Впрочем, нет. Сопереживание, вероятно, 
было запланировано в адрес главных героев 
— Присыпкина (Михаил Тройник) и Зои (Дарья 
Балабанова). Во всяком случае, те, кому по-
счастливилось видеть первую оригинальную 
версию «Клопа» в постановке Олега Кудряшова 
более 30 лет тому назад, отчетливо помнят: 
было сопереживание. Точно было! Потому что 
персонажи в том спектакле были людьми, а не 
зомби, как в Театре Моссовета. Может быть, 
смешными, пародийными, нелепыми, сатири-
ческими, но людьми. В «Щастье» людей нет. 
Сплошные ожившие мертвецы или заводные 
куклы. Которых, как назло, заставили петь. 

Присыпкин—Тройник, конечно, не вино-
ват, что не поет. Не всех природа наделяет 
вокальными данными — иначе все бы стали со-
листами Большого театра. Виноват режиссер, 
поручающий непоющему артисту такую роль. 
И вот начинает артист изо всех сил подменять 
пение… чем? Ясное дело — криком и воплями. 
А еще — истеричными конвульсиями гопника, 
распальцовками и не вполне приличными же-
стами. Как будто уголовник изображает перед 
«начальником» неизлечимое психическое за-
болевание. И здесь уже не до жанра — нет 
ни страданий, ни романсов, ни куплетов, ни 
частушек. Впрочем, страдания есть. У зрителей 
с ушами. Дарья Балабанова, играющая Зою, 
не лишена слуха. Но, увы, этим ее оперные 
данные ограничиваются. Бесконечный субтон 
и полушепот, при помощи которого бедная ар-
тистка борется с нотами, в слишком большом 
количестве понаписанными композитором, 
быстро надоедают. И как-то невольно встаешь 
на сторону Присыпкина, который предпочитает 
Зое Эльзевиру в исполнении очень неплохо 
поющей Глафиры Лебедевой. Действитель-
но, товарищи! За что боролись? За что убили 
государя императора? Ведь не за то, чтобы 
слушать этот, извините, «петит истуар». 

И вот на фоне таких, можно сказать, клас-
совых противоречий самыми обаятельными 
героями вышли те, кто имел более или менее 
человеческий облик и немного голоса: на-
пример, секретарь товарища Лассальченко 
(Дмитрий Подадаев). И пусть в ноты он по-
падал не всегда, но их у него было немного, и 
в общем контексте он воспринимался на ура. 
А вот Антон Амосов в роли Олега Баяна был 
прямо-таки на месте. Слегка напомнил образ 
министра-администратора из «Обыкновенно-
го чуда», но это не самая плохая ассоциация, 
которая может возникнуть при просмотре 
«музыкального спектакля».

Осталась и неразрешенная интрига. В 
финале, когда бедный Присыпкин изошелся 
в крике и судорогах, окончательно опустил-
ся железный занавес. А на нем появились 
лица. Чьи они? — гадала публика. Может быть, 
жертв ГУЛАГа, большевистского террора или 
коллективизации? Не желая оставаться в не-
известности, наиболее продвинутые зрители 
приняли решение считать их просто «светлыми 
лицами», которых «Щастье» точно обошло. 
Но на самом деле очень бы хотелось, чтобы 
постановочное счастье настигло фолк-оперу 
«Клоп» Дашкевича—Кима—Маяковского. По-
тому что материал великолепен, свеж и актуа-
лен. Классика!

Екатерина КРЕТОВА.

Недавно землячка скульптора, москов-
ская журналистка Ольга Давыдова, которая 
занимается исследованием наследия ваятеля 
почти 40 лет, выпустила новую книгу «Алек-
сандр Михайлович Опекушин». Вышла она в 
Ярославле в серии «Люди земли Ярославской». 
О самых любопытных, связанных со знамени-
тым скульптором открытиях, которые удалось 
сделать за последнее время, у автора книги 
разузнал корреспондент «МК». 

— Большинству Опекушин известен 
как автор первого, знаменитого памятни-
ка Пушкину на Тверской улице в Москве, 
открытого в 1880 году. Чем еще славен 
скульптор? 

— Среди работ Опекушина — памятни-
ки Михаилу Лермонтову в Пятигорске (1889), 
ученому Карлу Бэру в Тарту (1886), Пушкину 
в Петербурге (1884), Кишиневе (1885) и под-
московном селе Остафьево (1913). Памят-
ник генерал-губернатору Восточной Сибири 
Н.Н.Муравьеву-Амурскому на пятитысячной 
купюре — тоже его. Эту купюру наверняка 
все держали в руках! Но вряд ли кто знает, что 
создал этот монумент автор памятника Пуш-
кину в Москве… Впрочем, и автора бронзового 
Пушкина знают не все. Бывая у памятника в 
центре Москвы, спрашиваю фотографирую-
щихся на фоне бронзового изваяния поэта 
людей: кто автор памятника? Не все называют 
имя скульптора. 

— В чем актуальность Опекушина се-
годня для нас? 

— Это пример человека большого тру-
долюбия, который добился всего сам. Ведь 
Опекушин — выходец из семьи крепостных. 
Родился в небольшой деревушке Свечкино 
Ярославской губернии. Незадолго до отме-
ны крепостного права выкупился из неволи, 
заплатив своей барыне Е.В.Ольхиной (1818–
1902) — дочери известного богача Василия 
Энгельгардта — 500 рублей. Отец Екатерины 
Васильевны был знаком с Пушкиным. Поэт 
бывал в его доме на Невском проспекте. Воз-
можно, юная Екатерина даже вальсировала с 
поэтом. Знакома ли она была со своим бывшим 
крепостным, подтверждений нет. Представ-
ляете, как совпало? Автор памятника Пушкину 

родился на следующий 
год после смерти поэ-
та. Словно мистическая 
последовательность! 

— Ольхина знала, что 
ее бывший крепостной стал 
знаменитым скульптором?

— Достоверно неизвестно. Крепост-
ной и крепостной, вряд ли она следила за 
судьбой Опекушина. С другой стороны, оба 
жили в Петербурге… После победы в пуш-
кинском конкурсе имя Опекушина было у всех 
на слуху.

— Открытие памятника Пушкину было 
событием знаковым! 

— Пушкин есть Пушкин! Тем более что это 
был первый памятник поэту. В последующие 
годы были созданы сотни памятников Алек-
сандру Сергеевичу. Однако, на мой взгляд, 
опекушинский по-прежнему остается лучшим, 
непревзойденным. Опекушин всегда будет 
знаменит прежде всего тем, что он — автор 
первого памятника Пушкину. 

— Но ведь не памятниками 
едиными…

— Опекушин был прекрасный лепщик. 
Его работы украшают фасады московских 
зданий: Торгово-промышленной палаты на 
Ильинке, Госбанка на Неглинной, Импера-
торского лицея в память цесаревича Николая 
Александровича у Крымского моста, особняка 
промышленника Морозова в Подсосенском 
переулке… Александр Михайлович оставил 
свои скульптурные «автографы» и в Петербур-
ге. Среди них скульптурная группа с богиней 
Никой у основания купола здания бывшего 
Общества взаимного кредита на Набережной 
канала Грибоедова; Опекушиным выполнены 
надгробные памятники, в том числе публици-
сту Михаилу Каткову и фабриканту Василию 
Мещерину в Москве. К сожалению, эти работы 
не сохранились…

— Удивительно, что при таких масшта-
бах работ фамилия скульптора сегодня не 
очень известна…

— Согласна с вами. Есть скульпторы, 
которые создали намного меньше произве-
дений, но больше на слуху, чем Опекушин. 

Предположу причину тому. Опекушин создал 
много памятников царским особам. Известный 
в свое время петербургский завод Новицкого 
в связи с празднованием 50-летия со дня от-
мены крепостного права (1911 г.) выкупил у 
Опекушина право на серийное производство 
модели памятника царю-освободителю, уста-
новленного в 1898 году в Московском Кремле, 
и тиражировал их в огромном количестве. 
Помимо Александра II у скульптора был па-
мятник Александру III, который стоял возле 
храма Христа Спасителя. Громадный, голова 
— четыре размера натуральной! 

— И после революции он был демон-
тирован большевиками.

— Опекушин выполнил мраморную статую 
Екатерины II, которая в 1896 году была установ-
лена в Московской городской думе (ныне ГИМ). 
Сейчас она находится в музее-заповеднике 
«Царицыно» в Москве. На счету скульптора 
несколько бронзовых фигур императора Петра 
I, бюст цесаревича Николая Александровича 
— рано умершего старшего сына Александра 
II. За эти две работы Опекушин в 1872 году 
был удостоен звания академика. Не секрет, 
что в советское время деятели культуры, про-
славлявшие императорских особ, не привет-
ствовались. К счастью, в последние годы имя 
Опекушина возвращается из небытия.

В 2023 году, пусть и не очень широко, 
отмечалось 185-летие со дня рождения 
А.М.Опекушина и 100-летие со дня его смерти. 
Прошло несколько выставок памяти ваятеля. 
А ярославские деятели культуры обратились с 
просьбой к губернатору Ярославской области 
установить на ярославской земле памятник 

своему знаменитому уроженцу. Эту идею под-
держал и президент РАХ Зураб Церетели. Дело 
потихонечку продвигается. Уже есть предва-
рительный эскиз будущего памятника…

— Какие открытия о скульпторе уда-
лось сделать в последние годы, в том 
числе для новой книги? 

— Во-первых, в книгу вошла информация 
о работе, которую я обнаружила. Это бюст 
актрисы Мельниковой-Самойловой, жены 
сына Василия Самойлова (известный актер 
Александринки). Интересно получилось. 
Для одного альманаха я готовила материал 
о художественных портретах Опекушина и 
написала запрос в Музей А.С.Пушкина на 
Мойке. Из музея мне прислали несколько 
иллюстраций, в том числе рисунок эскиза 
бюста Мельниковой-Самойловой: его сотруд-
ники музея, предположительно, относили к 
работам Опекушина. Рисунок был испещрен 
многочисленными карандашными надпися-
ми. В том, что они сделаны рукой Опекушина, 
у меня не было сомнений: прочитала в ар-
хивах много оригинальных писем ваятеля. 
Подтвердила сотрудникам музея, что это 
Опекушин. Раз есть эскиз бюста, возможно, 
он реализован скульптором? Стала искать в 
Интернете бюст Мельниковой-Самойловой. 
И… обнаружила небольшую информацию за 
2014 год о том, что в Бахрушинском музее в 
Москве при реконструкции были обнаруже-
ны 13 уникальных скульптур XIX века. Среди 
упоминавшихся находок — бюст актрисы 
А.Н.Мельниковой-Самойловой работы неиз-
вестного автора. Удалось раздобыть фото-
графию скульптуры. И это оказался тот самый 
бюст с рисунка! Совпало! В книге «Петер-
бургский некрополь» нашла информацию 
о захоронении актрисы на Новодевичьем 
кладбище в Петербурге, где было указано, 
что на захоронении стоял бюст. Как выглядел 
бюст актрисы Мельниковой-Самойловой, 
умершей в январе 1880 года, теперь можно 
увидеть на снимке в книге «Александр Ми-
хайлович Опекушин».

— Настоящее чудо!
— В книге впервые опубликована фото-

графия малолетних внуков Александра Ми-
хайловича — Николая и Александра. У него 
потомство только от сына Владимира — три 
дочери скульптора были незамужние. Букваль-
но недавно посчастливилось в хранящихся в 
ЦГИА Петербурга метрических книгах обнару-
жить неизвестные ранее даты рождения трех 
дочерей Опекушина. Осталось найти инфор-
мацию о годах их смерти. А еще обнаружила, 
что помимо умершего в 1863 году первого сына 
у скульптора был еще один сын, который про-
жил всего три месяца и умер в 1874 году. Так 
что у Опекушина могло быть шестеро детей. 
Прошлый год был богат на открытия! 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

Названы лауреаты независимой пре-
мии киноведов, кинокритиков и кино-
журналистов «Белый слон». Лучшим 
игровым полнометражным фильмом 

по итогам голосования стал 
«Мастер и Маргарита» Ми-

хаила Локшина, амери-
канского режиссера с 

русскими корнями.

В экспертный совет 
премии входят 76 крити-
ков, а рассматривалось 
изначально 54 отече-
ственные картины. Удиви-

тельно, что в период все-
возможных ограничений 

у нас еще снимается кино 
с участием кинематографи-

стов разных стран, а россий-
ские фильмы остаются каким-то 

образом вписанными в международный 
контекст.

Фильм «Мастер и Маргарита» получил 
максимальное количество наград. Их шесть 
в общей сложности. Помимо главного приза 
это награды за лучший сценарий — Роман 
Кантор и Михаил Локшин, лучшую работу 
художника — Денис Лищенко, лучшую му-
зыку — Анна Друбич, лучшую мужскую роль 

второго плана — немецкий актер Аугуст Диль, 
сыгравший Воланда. 

Кроме этого «Событием года», а их 
оказалось два, стало производство и про-
кат фильма «Мастер и Маргарита», а они 
были нелегкими, как и все, что связано с 
мистическим романом Михаила Булгакова. 
Вторым значимым событием назван рос-
сийский актерский квартет — Юра Борисов, 
Дарья Екамасова, Алексей Серебряков, Марк 
Эйдельштейн — в международном проекте 
«Анора» американского режиссера Шона 
Бейкера. Для критиков феномен этой неве-
роятной компании, в чем-то не уступающей 
фантазии Булгакова, стал очевиден еще до 
оглашения номинантов «Оскара» и других 
мировых кинопремий американских коллег, 
дружно поддержавших картину. 

Еще одним лидером в игровом кино стал 
«Снег в моем дворе» Бакура Бакурадзе, вер-
нувшегося в режиссуру после девяти лет 
молчания. Картина уже отмечена за лучшую 
режиссерскую работу на Шанхайском меж-
дународном кинофестивале. У фильма три 
«Белых слона» — за лучшую режиссерскую 
работу — Бакур Бакурадзе, лучшую опера-
торскую работу — Алишер Хамидходжаев 
(у него это пятый «Белый слон») и лучший 
звук — Игорь Гоцманов. Картина снималась 

в Москве, Тбилиси и на Военно-Грузинской 
дороге с участием грузинских актеров. Ба-
кур родился в Тбилиси, учился во ВГИКе у 
Марлена Хуциева, давно живет и работает 
в Москве. 

«Лучшим дебютом» названа картина 
«Папа умер в субботу» Заки Абдрахмано-
вой. Она родилась в Казахстане, училась в 
Москве, свой первый игровой фильм снимала 
на родине. Его мировая премьера состоялась 
на крупнейшем азиатском кинофестивале 
в южнокорейском Пусане. «Белого слона» 
удостоена за лучшую женскую роль второ-
го плана в фильме Заки Самал Еслямова 
— казахстанская актриса, снимающаяся в 
российском кино, обладательница «Сере-
бряной пальмовой ветви» за лучшую женскую 
роль в «Айке» российского режиссера Сергея 
Дворцевого. 

Главные актерские награды на «Белом 
слоне» также получили Александр Робак (в 
прошлом году он уже был лауреатом премии 
с фильмом «Снегирь») за работу в «Вечной 
зиме» Николая Ларионова и Алина Ходжева-
нова — за «Филателию» Натальи Назаровой. В 
ноябре эти картины участвовали в Каирском 
кинофестивале, и «Филателия» получила в 
основном конкурсе три награды, включая 
специальное упоминание жюри за лучшую 

женскую роль — Алина Ходжеванова. 
«Лучшим анимационным фильмом» кри-

тики назвали 12-минутные «Папины письма» 
(Франция—Россия) Алексея Евстигнеева, 
отсылающие к 1934 году. Главный герой, про-
фессор метеорологии, пишет домой письма, 
в которых рассказывает о своей дальней экс-
педиции, хотя отбывает наказание в местах 
не столь отдаленных. 

Документальная секция была разно-
образна, а победил фильм «#подногами» 
Алексея Федорченко, рассказывающий об 
очевидных вещах, которые буквально у нас 
под ногами. Иногда обувь может рассказать о 
человеке и мире больше любых пространных 
рассуждений. 

 Лучший короткометражный (игровой) 
фильм сняла, по мнению большинства экс-
пертов, Клавдия Коршунова — актриса, став-
шая режиссером и уже представляющая 
не первый фильм. Ее 25-минутный «Такой 
именно день» (Россия—Молдова) снят по 
собственному сценарию. Главную роль в 
нем сыграла Ольга Ломоносова. Лучшим 
сериалом критики назвали весьма смелую 
версию «Преступления и наказания» Вла-
димира Мирзоева с Иваном Янковским в 
главной роли. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Кинокритики 
объявили 

лауреатов 
премии 

«Белый слон» 

ЛУЧШИМ СТАЛ ВОЛАНД
Аугуст Диль 
в «Мастере 
и Маргарите».

Фамилию скульптора А.М.Опекушина (1838–1923) знают мно-
гие, но далеко не все. Однако у каждого россиянина был или 
есть свой «карманный Опекушин» — 5-тысячная купюра с 
изображением памятника генерал-губернатору Восточной 
Сибири Н.Н.Муравьеву-Амурскому в Хабаровске. Автор мо-
нумента — Александр Опекушин. И знаменитый памятник 
Пушкину в Москве — тоже одна из его работ и, пожалуй, са-
мая знаменитая. 

В Театре 
Моссовета 
поставили 
спектакль 
с музыкой 

Владимира 
Дашкевича
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и полушеп
тистка бор
количеств
быстро на
на сторону
Зое Эльз
поющей Г
но, товари
государя 
слушать э

И

КЛОПА

ичину тому. Опекушин создал

ми. В
у ме
хива
Подт
Опек
он ре

Ольга Давыдова 
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Опекушина Натальей.
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А.М.Опекушине
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ГЛАВНАЯ ТЕМА ТУРНИР

МЕЖСЕЗОНЬЕ

СПОРТСВЕТСКАЯ 
ЖИЗНЬ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Елена Баранова (1972) — баскетболистка, олимпийская 
чемпионка, двукратная чемпионка Европы
Геннадий Денежкин (1932–2016) — ученый и конструктор 
в области проектирования реактивных систем залпового 
огня, доктор технических наук
Сергей Дроздов (1955–2012) — певец, гитарист, автор 
песен, солист ВИА «Синяя птица»
Ольга Кабо (1968) — актриса театра и кино, певица, за-
служенная артистка России
Александр Пашутин (1943) — актер театра и кино, на-
родный артист России

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 

температура ночью в Москве 2...4°, днем 4…6°. Облачно с 
прояснениями. Преимущественно без осадков. Местами 
туман. Ветер юго-западный, южный, 3–8 м/c.
Восход Солнца — 8.30, заход Солнца — 16.55, долгота 
дня — 8.25.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Меж дународный день защиты персональных 
данных
1725 г. — Екатерина I Алексеевна (Марта Скавронская), вто-
рая жена Петра I, становится российской императрицей
1820 г. — первой русской антарктической экспедици-
ей на шлюпах «Восток» и «Мирный» под руководством 
Ф.Ф.Беллинсгаузена и М.П.Лазарева была открыта 

Антарктида 
1945 г. — в бою вблизи имения Рихау в Германии погиб-
ла Роза Шанина — снайпер отдельного взвода девушек-
снайперов 3-го Белорусского фронта, кавалер ордена 
Славы, одна из первых женщин-снайперов, удостоенных 
этой награды. В прессе союзников Розу Шанину называли 
«невидимым ужасом Восточной Пруссии»
1960 г. — состоялась премьера художественного фильма 
«Дама с собачкой», режиссер Иосиф Хейфиц, «Ленфильм». 
Фильм снят к столетию со дня рождения А.П.Чехова
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Муж пришел домой поздно.
Жена принялась искать на его одежде 
чужие волосы.
Не обнаружив, она произнесла:
— Значит, теперь ты изменяешь мне с 
лысой!
На следующий день:
— Она не только лысая, она еще и дешев-
ка, даже духов купить не может!

— Вот ты нормальный, а?!!
— А что?
— Что?!! Я тебя просила сделать мне день 
рождения в стиле «Золушки»!!!

— Я и сделал.
— Ты собрал всех гостей и укатил с 
ними праздновать, а меня оставил дом 
убирать!!!

1. Отрицание
2. Гнев
3. Торг
4. Депрессия
5. Покупка пальто в цвет шерсти кота 

Амбициозный планктон напал на акулу, пы-
таясь замкнуть пищевую цепочку.

Человек с высоким содержанием са-
хара в крови, загорая на пляже, слегка 
забродил.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Несколько лет назад этот вопрос звучал 
весьма актуально: есть ли жизнь в лыжах и 
биатлоне без фтора? Нынче он звучит уже 
немного в другом ключе: а есть ли жизнь 
у наших спортсменов после возвращения 
на международные старты без привычных 
мазей для лыж? Ведь на внутрироссий-
ских соревнованиях, несмотря на запрет 
профильных международных федераций, 
фтор используется.

Российские лыжники и биатлонисты по-
следние сезоны были отстранены от междуна-
родных стартов, так что эта тема, да еще для 
широкого круга, особенно и не выпячивалась. 
Но теперь — возможно, вместе с намеком 
на некое «потепление» от зимних головных 
федераций, хотя пока еще и беспочвенным, — 
всплывает в информационном пространстве 
регулярно. То наш лыжник-любитель поуча-
ствовал в марафоне, даже выиграл, но тут же 
был дисквалифицирован за наличие фтора 
на лыжах. То звучит предупреждение коллег: 
российских спортсменов ждет большое удив-
ление — лыжи без фтора не едут…

Все это знали: использование фторовых 
препаратов на лыжах помогает увеличить 
скорость скольжения и улучшить маневрен-
ность на трассе. Если примитивно, то фтор 
создает водоотталкивающую скользящую 
поверхность. Химические соединения, со-
держащие его, являются основой для боль-
шинства современных видов парафинов для 
скольжения. 

Потом узнали и другое: FIS и IBU запре-
тили использование фторсодержащих мазей 
для лыж с целью защиты здоровья и экологии. 
Может, и не хотели организации таких зако-
нов, но экологическая комиссия Евросоюза, 
запретившая производство, продажу и ис-
пользование продуктов с высоким содержа-
нием фтора, который вредит природе, была 
настойчива.

Обе федерации ввели запрет с зимне-
го сезона 2023/24. Новые правила готовили 
раньше, но все оттягивали вопрос, так как 
не удавалось найти надежное устройство 
для контроля. Тот самый прибор, что должен 
был с гарантией сказать: был ли фтор? Когда 
решили, что нашли, — ввели закон.

Попали под раздачу?

Тему запрета обсуждали долго, продол-
жают обсуждать и сейчас. Звучат доводы, что 
количество фтора, применяемое в смазках, 
очень мало. Да и вообще фтор широко ис-
пользуют в промышленности, лыжные же виды 
просто попали под раздачу. А теория о том, 
что фтор с лыж пропитывает землю, а дальше, 
например, следует цепочка от выросшей и 
съеденной коровами травы до молока по-
требителю, весьма драматизирована.   

Звучали и разногласия по поводу другой 
цепочки: качество скольжения — скорость — 
зрелищность. Одни считали — все пропало. 
Другие — что ничего страшного, зритель во-
обще разницы не почувствует, потому что все 
спортсмены побегут в одинаковых условиях, 
а сами они быстро привыкнут. 

Еще было непонимание, что делать с лы-
жами, которые раньше готовились с помощью 
фтора. Если все лыжи перешлифовывать, 
это будет долго — у спортсменов по 40, а 
то и по 60 пар лыж. Если вообще полностью 
«переобуваться», это гигантские затраты. 
И в пластике, кстати, тоже есть фтор. Да и 
все оборудование для подготовки лыж нужно 
менять. Как и инструмент, и помещение, где 

работают сервис-бригады, — попробуй вы-
чистить все разом. 

Вопросы вопросами, но запущенный ма-
ховик было не остановить. FIS даже составила 
методичку, как избавиться от следов фтора: 
от очистки непосредственно инвентаря до 
обработки пылесосом чехлов для лыж.

Красные лыжи

Нынче международные федерации уже 
привычно живут по новым законам. Есть зона 
технического контроля, спортсмен должен 
доставить туда перед стартом свой инвен-
тарь. На фтор-контроле лыжи сканируют с 
помощью прибора в трех местах скользящей 
поверхности. Превышение показателей во 
всех точках — это «красная лыжа», на старт 
допуска нет. Если обнаружено после старта 
— следует наказание. 

Совсем недавно в лыжных гонках в одном 
из марафонов в категории любителей за яв-
ным преимуществом победил наш спортсмен 
Омар Худиев. Как победил, так потом и отпра-
вился в конец списка участников. Потому что 
проверку не прошел, готовил лыжи, используя 
фтор. Потом объяснял, что совсем не думал о 
первом месте: не победил бы — и проверять 
бы его никто не стал. Покупать же новые чи-
стые лыжи только ради одной гонки в году не 
счел для себя возможным.  

А недавно биатлонист Тимофей Лапшин, 
победитель и призер этапов Кубка мира в со-
ставе сборной России по биатлону, который 
уже восемь лет выступает за Южную Корею, 
рассказал, что происходит на этапах Кубка 
мира. Тимофей спрогнозировал, что наши 
спортсмены, вернувшись к международным 
стартам, очень удивятся: и появившейся ско-
рострельности спортсменов, и тому, «как лыжи 
не едут», когда все побегут без фтора. Лапшин 
смотрел наши соревнования и утверждает, что 
разница в скольжении видна по движениям. С 
использованием фтора можно прикладывать 
меньше усилий при отталкивании.

Тест покажет

Все отечественные спортсмены сегодня 
пользуются лыжными мазями с содержанием 
фтора, подтвердил «Матч ТВ» главный сер-
висмен сборной России по биатлону Михаил 
Колосков. Пока в России нет запрета, команды 
применяют старые порошки. Но и порошки без 
фтора, которые производят в стране, сегодня 
уже проходят тестирование. Да и технологии 
мазей без фтора известны, поэтому специали-
зирующимся фирмам отправлены задания 
заниматься этим вопросом. 

Колосков говорит, что на этапе Кубка 
России в Дёмине был уже сделан тест для 
сравнения иностранных брендов и наших 
порошков. Результаты еще неизвестны, но 
ожидания спокойные — все будет нормально. 
Более того, специалист считает, что ника-
кой проблемы в отказе от фтора для наших 
спортсменов вообще нет. Сервис-службы 

успеют перестроиться в нужное время и бу-
дут готовы.

Будет все, что ты захочешь

Президент СБР Виктор Майгуров еще 
весной прошлого года говорил, что на уровне 
сервиса сборной команды уже произошел 
отказ от использования мазей с самым вы-
соким содержанием фтора, но средний пока 
в ходу. Хотя большинство регионов России 
продолжают применять и высокий фтор, так 
как (особенно в теплую погоду) он дает зна-
чительное улучшение скольжения. Но воз-
вращение на международный уровень, где 
действует полный запрет на фтор, рано или 
поздно состоится, поэтому идет поиск новых 
смазок. 

Отставание от соперников при нашем 
возвращении на Кубок мира многие считают 
довольно спорным вопросом. Те же фирмы-
производители занимаются бизнесом; кому 
продавать продукт, им все равно, значит, и у 
нас все будет. 

Тренеры также склоняются к мыслям, 
что отставания не будет: без фтора скольже-
ние лыж станет одинаковым, на первый план 
выйдут физические качества. И выдумывать 
особенно ничего не нужно: на международ-
ной арене мази без фтора есть, значит, и мы 
будем их иметь.  

Весьма ярко задолго до Лапшина на эту 
тему рассуждал Антон Бабиков, выразив на-
дежду, что наши сервисмены давно изучают 
возможности современного рынка смазоч-
ных материалов. «Не думаю, что они сидят 
расслабленные, мажут фтор и хихикают над 
Европой. Если ты готов, то подстроишься под 
любую скорость скольжения». 

Звучат доводы вполне оптимистично. По 
крайней мере пока наши спортсмены бегают 
здесь, а не там.  

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

Новые правила для лыжных 
видов — проблема 
или дело привычки?

Татьяна Овсиенко вчера отметила Та-
тьянин день концертом в Москве. Певи-
ца в этот вечер вновь приятно удивила 
внешним видом: в последнее время 
звезда резко помолодела и посвежела. 
Поклонники рассмотреть изменившую-
ся Татьяну могли детально, потому что 
большую часть выступления певица 
провела в зале. 

— Мне здесь так хорошо, будто я дома, 
— не скрывала своих эмоций Овсиенко. — 
Извините, если дергаю кого-то. 

В этот вечер Овсиенко спела свои глав-
ные хиты, не обошлось и без сюрпризов. 
В разгар выступления Татьяна исполнила 
композиции, написанные Александром Ба-
рыкиным и Вячеславом Добрыниным. 

— Наверное, у меня счастливая судьба: 
эти песни я получила в подарок от замеча-
тельных композиторов, авторов, певцов 
и великих людей. Я благодарю судьбу за 
это, — пояснила звезда. 

Выяснилось, что в зале кроме самой 
Овсиенко много других Татьян. Певица без 
подарков их не оставила. Когда ей презен-
товали очередной букет, она попросила 
разделить его и всем Татьянам вручить по 
цветочку. 

— Я хочу пожелать, чтобы дорога нашей 
жизни была в мире, счастье, была свобод-
ной и счастливой, — желала звезда перед 
«Дальнобойщиком». 

Со сцены певицу долго не хотели от-
пускать. Зрители просили продолжения, 
тем более что свою нетленку — «Жен-
ское счастье» — звезда в этот вечер не 
исполнила. 

— Не могу, Витя ждет (следующий кон-
церт в этом зале был у Салтыкова. — Авт.). 
Но после все же пропела несколько строчек 
куплета. 

А в гримерке звезда раскрыла корре-
спондентам «МК» секрет своего преобра-
жения. Как оказалось, помолодела артистка 
благодаря стилистам. 

— Я страдала, конечно, — улыбнулась 
артистка. — Кто-то думает пластику пойти 
сделать, кто-то еще что. А я такая трусиха в 
этом плане. Думаю, буду стареть естествен-
но. Какая есть, такая есть — все мое. Но по-
том мы встретились с Вадимом Андреевым, 
и я поняла, что, потратив пять минут, можно 
красоткой выходить. Мне сейчас хочется 
петь и в душе, и в жизни. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

«БУДУ СТАРЕТЬ 
ЕСТЕСТВЕННО»
Резко помолодевшая 
Татьяна Овсиенко 
раскрыла секрет 
преображения

Дмитрий Колдун в отличие многих звезд 
шоу-бизнеса — примерный семьянин. 
Со своей супругой Викторией он живет 
душа в душу больше двадцати лет. Ар-
тист уверен: главный секрет крепкого 
брака кроется в воздержании. 

— Воздержание всегда сохраняет за-
мечательные отношения на протяжении 
долгого времени, — говорит Дмитрий. — 
Надо воздерживаться. Это касается всего, 
не только супружеских отношений. От еды 
тоже нужно воздерживаться: тогда у тебя 
будет хорошая форма. 

Супруга Колдуна вместе с двумя деть-
ми живет в Белоруссии. Сам певец мно-
го времени проводит в Москве. Артист 
уверен: такой график идет отношениям с 
супругой только на пользу. 

— Мы созваниваемся с женой 3–4 раза 
в день, — объясняет Дмитрий. — Поэтому 
я в курсе всего, что происходит дома. 

По словам певца, отношения с Викто-
рией у них строятся на полном доверии. 
Серьезных конфликтов и ссор в их семье 
не происходит. 

— Жена меня не ревнует, — объясняет 
артист. — Раньше ревновала, а сейчас нет. 
Привыкла доверять. Это как с деньгами в 
банке. Когда ты кладешь средства в новый 
банк, в первый день лезешь проверять: 
лежат или не лежат. А потом привыкаешь 
и уже не проверяешь их каждый день. 

— Я свою жену тоже не ревную, потому 
что поводов нет, — объясняет Колдун. — 
Раньше тоже ревновал. Несколько раз было 
дело, а сейчас причины отсутствуют. 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

«Я ЖЕНУ НЕ РЕВНУЮ»
Колдун рассказал, как 
добился доверия в браке
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Московское «Динамо» и санк т-
петербургский «Зенит» сыграли в Ка-
таре 27 января. Перед началом матча 
была объявлена минута молчания в честь 
81-й годовщины полного снятия блокады 
Ленинграда. Игра завершилась победой 
динамовцев.

До старта весенней части чемпионата 
России осталось чуть больше месяца. Ко-
манды завершают первые сборы. Тренерские 
штабы изучают просматривают новичков и 
проводят контрольные матчи.

Московское «Динамо» и петербургский 
«Зенит» на свои первые сборы отправились 
в Катар. И уже успели отметиться громкими 
новостями.

«Зенит» провел многоходовочку с 
«Ботафого» из Рио-де-Жанейро. На бере-
га Невы приехал 24-летний нападающий 
Луис Энрике. В чьем послужном списке уже 
значатся победы в чемпионате Бразилии и 

Кубке Либертадорес. В обратную сторону 
отправились нападающие Артур и Вендел. 
Точнее, Вендел по условиям сделки приедет 
в «Ботафого» после окончания сезона РПЛ.

Еще «Зенит» покинул трехкратный чем-
пион России полузащитник Клаудиньо, ко-
торого продали в катарский «Аль-Садд». 
Из-за него даже разгорелся небольшой 
скандальчик с бразильским «Палмейрасом», 
уверенным, что именно он приобрел права 
на этого футболиста. Однако руководство 
«Зенита» быстро расставило все точки над 
i — «ничего такого не было».

У «Динамо» тоже случился свой «бра-
зильский сериал» — полузащитник Бителло 
отказался вовремя возвращаться из отпуска 
и пытался найти варианты продолжения ка-
рьеры в клубах своей родины. Но после того 
как динамовское руководство отправило в 
бразильские команды официальное письмо 
с убедительной просьбой не вести перего-
воры с футболистом, а также оштрафовало 
его на месячную зарплату за нарушение 
дисциплины, Бителло в катарский трениро-
вочный лагерь «Динамо» все же приехал. И 
начал усиленно тренироваться.

● ● ●
В стартовом составе «Динамо» на мат-

че с «Зенитом», помимо проштрафивше-
гося Бителло, отсутствовали нападающий 
Константин Тюкавин и мексиканский по-
лузащитник Чавес. Они тренировались на 
отдельном поле, и причины их отсутствия 
на поле были более уважительными. У Тю-
кавина была небольшая вирусная инфекция, 
из-за чего он прилетел в Катар на несколько 
дней позже всей команды. А у Чавеса и его 
супруги Моники 10 января родился ребенок, 

и тренерский штаб предоставил ему неболь-
шой дополнительный отпуск. Тем не менее 
это не помешало бело-голубым выставить 
на матч два полноценных состава.

Что касается «Зенита», то его заявка 
была скромнее — 16 футболистов, в том 
числе новичок Луис Энрике.

В первой тайме забитых мячей не было. 
Перед началом второго тайма главный тре-
нер «Динамо» Марцел Личка полностью об-
новил состав. И это принесло результат.

Два первых голевых момента упусти-
ли питерцы — Лещук выручил москвичей 
после ударов Вендела и Нино. После чего 
на 56-й минуте Маричаль головой после 
подачи углового поразил ворота Евгения 
Латышонка. На 70-й минуте Даниил Фомин 
со штрафного удвоил преимущество «Дина-
мо», Гладышев за пять минут до финального 
свистке реализовал выход один на один с 
вратарем «Зенита».

У питерцев гол престижа на 80-й минуте 
забил Александр Соболев. Для него это, 
кстати, уже второй гол на сборах, ранее на-
падающий забил сборной Иордании.

● ● ●
После завершения матча стало извест-

но, что правый защитник «Зенита» Вячеслав 
Караваев на тренировке получил разрыв 
ахиллова сухожилия и выбыл до конца се-
зона. Учитывая, что еще в начале сезона 
травмировался другой правый защитник, 
Волков, питерцам, возможно, срочно пона-
добится новый футболист на эту позицию. 
Что, несомненно, повысит цену на игроков 
этого амплуа с российскими паспортами 
в РПЛ.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

«Зенит» остался без защиты
Товарищеское дерби двух столиц прошло в Катаре

Победами первой ракетки мира Янника 
Синнера из Италии в мужском одиночном 
разряде и американо-чешского дуэта 
Тэйлор Таунсенд и Катерины Синяковой 
в женском парном завершился первый в 
году турнир Большого шлема — Открытый 
чемпионат Австралии. Лучшего результата 
среди российских спортсменов добилась 
ветеран ATP-тура, 33-летняя Анастасия 
Павлюченкова, уступившая в четверть-
финале сильнейшей теннисистке планеты 
Арине Соболенко из Белоруссии. Наши 
вице-чемпионки Олимпиады в Париже 
Мирра Андреева и Диана Шнайдер в ½ 
финала проиграли будущим победителям 
этого турнира.

Крайне неоднозначные выводы можно 
сделать по итогам выступления отечественных 
спортсменов на первом в этом году турнире 
Большого шлема — Открытом чемпионате Ав-
стралии по теннису. С одной стороны, россий-
ские девушки добились неплохого результата 
— сразу четыре из них вышли в 4-й круг сорев-
нований, чего не случалось с 2016 года, когда 
столько же наших девушек достигли стадии 
1/8 финала на Уимблдоне. С другой стороны, 
крайне слабо и неубедительно выступили наши 
мужчины, ни один из которых не сумел пройти 
дальше третьего круга в Мельбурн-парке. С 
них-то и начнем.

Свои главные надежды на успешное вы-
ступление в мужском одиночном разряде 
отечественные любители тенниса связывали 
прежде всего с лучшим теннисистом нашей 
страны последних лет Даниилом Медведе-
вым, который трижды на Austrlian Open играл 
в финалах. В том числе и в 2024 году, где он 
в драматичнейшем поединке, выигрывая 2:0 
по сетам, в итоге проиграл Синнеру. Перед 
стартом нового турнира настораживали два 
факта. Во-первых, в прошлом сезоне 28-летний 
россиянин впервые за несколько лет так и не 
выиграл ни одного титула и, как следствие, 
покинул первую тройку лучших теннисистов 
мира, откатившись на пятую позицию. И во-
вторых, уже в 2025 году он при подготовке к 
первому в году турниру Большого шлема не 
провел ни одного матча.

Многие надеялись, что рождение второго 
ребенка, из-за которого Даниил как раз и не 
играл на турнирах в Австралии, благотворным 
образом повлияет на его выступление. Не по-
влияло. Даже наоборот, в какой-то степени наш 
лучший теннисист стал более нервным и раз-
дражительным. В первом круге он выплеснул 
свои эмоции, разбив камеру и ракетку, попутно 
нецензурно обругав одного из болельщиков, но 
все-таки переиграл Касидити Самрея из Таи-
ланда, занимающего место в пятой сотне. Во 
втором Медведев не справился ни с эмоциями, 
ни с соперником, сенсационно уступив 19-
летнему представителю США Лернеру Тьену.

В обновленном рейтинге ATP Даниил Мед-
ведев впервые с марта 2023 года покинул пер-
вую пятерку, опустившись на седьмую строчку. 
Но еще хуже обстоят дела у второго по силе 
российского теннисиста — Андрея Рублева. 
Перед стартом турнира в Австралии много 
шума наделало интервью этого 27-летнего 
спортсмена, в котором тот признался в бипо-
лярном расстройстве и сильном беспокойстве 
после поражения на Уимблдоне-2024. Похоже, 
полностью справиться с психологическими 
проблемами Андрею так и не удалось.

Мы рассчитывали, что Медведев с Рубле-
вым встретятся друг с другом в ¼ финала, но 
этим нашим надеждам так и не суждено было 
сбыться — оба вылетели гораздо раньше. Уже 
в стартовом круге Андрей проиграл 18-летнему 
бразильцу Жоао Фонсеки, прошедшему ква-
лификацию и занимающему 112-ю строчку в 
рейтинге ATP, и впервые с 2019 года вылетел 
из дальнейшего розыгрыша Открытого чем-
пионата Австралии на столь ранней стадии. Он 
опустился с 9-го на 10-е место. Также барьер 

первого раунда не смогли преодолеть и Роман 
Сафиуллин с Павлом Котовым.

Дальше всех по турнирной сетке Australian 
Open-2025, до третьего круга, сумел дойти 
Карен Хачанов. Но и его выступление на Зе-
леном континенте назвать удачным язык не 
поворачивается, поскольку на этой стадии 
соревнований 28-летний россиянин уступил бо-
лее молодому американцу Алексу Михельсону, 
находящемуся ниже в мировой классификации. 
Он так же, как и Рублев, потерял одну строчку 
в рейтинге и переместился с 19-й позиции на 
20-ю. Турниры в этом году должны показать: 
провал в Австралии — это случайность или в 
нашей мужской команде действительно на-
ступил серьезный кризис.

● ● ●
Российские теннисистки в Мельбурн-парке 

выступили гораздо успешнее ребят, но и их ре-
зультаты идеальными не назовешь. Мы, конечно 
же, рассчитывали на большее. Из двенадцати 
наших девушек, взявших старт в основной сетке 
соревнований, сразу четыре — Дарья Касатки-
на, Мирра Андреева, Анастасия Павлюченкова 
и Вероника Кудерметова — вышли в 4-й раунд. 
И это лучшее достижение с 2016 года, когда 
столько же наших теннисисток пробились в 1/8 
финала Уимблдона. Трое из них — Касаткина, 
Андреева и Кудерметова, правда, на этом и 
остановились. В четвертьфинал сумела пройти 
только самая опытная.

33-летнюю Анастасию Павлюченкову мож-
но назвать самым главным российским откры-
тием и успехом этого Australian Open. Мало кто 
ожидал от уже возрастной уроженки Самары 
такой уверенной и сильной игры. Но та суме-
ла показать свой лучший теннис с 2021 года, 
когда в последний раз играла в финале «Ролан 
Гаррос», где уступила Барборе Крейчиковой. 
В Мельбурн-парке явно переживающая свою 
вторую молодость Настя прошла нескольких 
более молодых и амбициозных соперниц и 
уступила в упорнейшей борьбе только первой 
ракетке мира Арине Соболенко, выиграв у той 
на тот момент один сет впервые с 2023 года.

Надеялись, что смогут пробиться как ми-
нимум в восьмерку сильнейших и Касаткина 
с Андреевой. Но сильнейшей из россиянок, 
занимающей в рейтинге WTA 9-позицию, Да-
рье откровенно не хватило сил в игре против 
Эммы Наварро из США. Мирра так ничего и не 
смогла противопоставить все той же Соболен-
ко. Сильнейшая теннисистка мира задавила 
нашу 17-летнюю звездочку мощью и силой 
своих подач и ударов. Чуть большего ожидали 
мы и от другой нашей молодой спортсменки 
Дианы Шнайдер, занимающей высокую 12-ю 
позицию в мире. Однако в третьем круге 20-
летняя россиянка в трех сетах уступила Донне 
Векич из Хорватии.

Остальные наши теннисистки выступили 
приблизительно в меру своих сил и возмож-
ностей. Наиболее ощутимого прогресса по 
итогам Austrlian Open добилась Павлюченкова, 
которая поднялась в рейтинге WTA на девять 
позиций — с 32-й на 23-ю. Касаткина выбыла 
из топ-10, опустившись на 11-е место, Шнайдер 
занимает 13-е место, Мирра Андреева — 15-е, 
Анна Калинская — 18-е, Людмила Самсоно-
ва — 21-е. В чемпионской же гонке больше 
всего позиций прибавила младшая из сестер 
Андреевых, взлетевшая вверх с 18-й на 10-ю 
строчку. Кроме нее в десятке лучших еще две 
соотечественницы: Шнайдер седьмая и Полина 
Кудерметова восьмая. 

И в завершение несколько слов о команд-
ном выступлении россиянок в Мельбурн-парке. 
Конечно, все мы мечтали, что талантливому мо-
лодому российскому дуэту Мирры Андреевой 
и Дианы Шнайдер, остановившемуся в шаге 
от олимпийского «золота», удастся наконец-
то выиграть свой первый совместный титул в 
карьере. Наши надежды были разбиты в по-
луфинале американо-чешской парой Тэйлор 
Таунсенд и Катериной Синяковой, которые 
затем и стали победительницами Открытого 
чемпионата Австралии. 

Павел САВЧИК.

Итоги Открытого 
чемпионата Австралии 
по теннису

Ребята подкачали, 
девчонки удивили

«ПОБЛАГОДАРИЛ 
ЗА СОВМЕСТНУЮ РАБОТУ»

Казахстанская федерация футбо-
ла 27 января сообщила на своем офи-
циальном сайте, что главный тренер 
национальной сборной, бывший глав-
ный тренер сборной России Станислав 
Саламович Черчесов покидает свой 
пост. Вместе с Черчесовым сборную 
Казахстана покинул весь тренерский 
штаб.

«Да, это правда. Руководством Казах-
станской федерации футбола было принято 
решение, что наши пути расходятся. Я их 
поблагодарил за совместную работу. И 
передал все полномочия своему юристу, 
который теперь занимается вопросами по 
расторжению контракта», — сообщил «МК» 
Станислав Саламович Черчесов.

Станислав Черчесов возглавил сбор-
ную Казахстана в июне 2024 года.
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